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Олег Фельдман 

Семь с пол о в и н ой ме сяце в  в т ю рьме 

Стремление опубликовать следственное дело В.Э.Мейерхольда, «Дело 

№ 537», возникло сразу после того, как в октябре 1989 года внучка Мей­

ерхольда М.А. Валентей (известная тогда театральному миру как Маша 

Мейерхольд, так и буду называть её на этих страницах) сумела взломать 

казавшиеся неприступными запоры архивов НКВД и ухитрилась начать 

копировать - переписывать - отдельные документы «Дела». 

Она горела желанием, чтобы все узнали то, что узнала она, - о том, 

как пытали её деда, и о том, как он смог отказаться от выбитых у него 

ложных показаний. 
Уже готовился номер журнала «Театральная жизнь», посвящённый 

пятидесятилетию гибели Мейерхольда, и Маша хотела, чтобы этот номер 

открывался двумя важнейшими с её точки зрения документами - январ­

ским ( 1940 г.) письмом Мейерхольда на имя Молотова и протокольной 

записью последнего слова Мейерхольда на суде. 

Ей не терпелось, и, получив эти тексты, она с присущей ей твёрдой кате­

горичностью настояла (по домашнему телефону, до мобильников было ещё 

далеко), чтобы немедленно я приехал за ними к воротам Ваганьковского 

кладбища. Я приехал. Удивляться тому, что Маша выбрала это место, не 

приходилось. Внешне в тот день она была такой как всегда, но в её глазах 

горела гордость победы над несокрушимым, казалось бы, врагом, и вместе 

с тем она была полна острейшей болью за деда, она же полвека помнила 

его таким, каким он был за считаные дни до ареста и пыток. 

Те, от кого она добилась - совсем не официально - согласия скопировать 

эти документы, не хотели (вернее, ещё не могли) быть публично названы. 

И Маша уже нашла выход. Она недаром говорила о себе в одних случаях: 

«Я человек прямой», а в других: «Я дипломатка». Правдой было то и дру­

гое. Дипломатический ход был изобретён. В «Театральной жизни» была 
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изложена сочинённая Машей легенда о том, что ещё в 1955 году в Комитете 

партийного контроля его сотрудник А. Кузнецов сообщил матери Маши, 

Татьяне Всеволодовне Мейерхольд-Воробьёвой, правду о гибели её отца и 

вручил ей копии этих документов - январского письма Молотову и записи 

последнего слова. В журнале оба документа были опубликованы под своего 

рода грифом: «Из архива Т.В. Мейерхольд-Воробьёвой». Эта легенда была 

изложена в начальном абзаце статьи «Должна сказать», сопровождавшей 

журнальную публикацию. 
Не дожидаясь появления журнала, письмо на имя Молотова, по под­

сказке А.А. Михайловой, было решено поместить в газете «Советская 

культура», её аудитория была куда обширнее журнальной. Редакция со­

чла нужным сопроводить письмо развёрнутой статьёй о Мейерхольде, её 

текст должен был быть приготовлен за считаные дни. По междугородне­

му ленинградскому телефону срочно отыскали отдыхавшего в Комарове 

Д.И. Золотницкого, он с завидной профессиональной чёткостью выслал с 

ночным поездом текст (даже с точными библиографическими отсылками 

для сведения редакции). О том, что статья будет сопровождать публика­

цию письма Молотову, он знать не знал. Маша надеялась на статью более 

панегирического тона, а никак не историко-аналитическую. Об архиве 

дочери Мейерхольда газета, разумеется, упоминать не стала. 
Впоследствии в мейерхольдовской комиссии не раз возникала мысль о 

той или иной форме издания «Дела», особенно упорно на необходимости 

издания настаивал В.П. Нечаев, Маша ему уступала, но тут же спохваты­

валась, она не хотела дать пищу тем, кто увидел бы в Мейерхольде сла­
бака, предателя, доносчика, оговорившего множество неповинных. Она 

продолжала защищать деда от любых наветов. 
Если читать следственное дело В.Э. Мейерхольда лист за листом в том 

порядке, который придал ему следователь М. Шибков, сдавая его в архив 

в феврале 1940 года, то видишь, что для эпохи террора характерны и 

внешняя педантичная методичность делопроизводства, и равнодушная 

небрежность размещения документов, и безусловно сказавшаяся тенден­

циозность монтажа, затемняющая истину. 

И это не позволяет видеть все те этапы, на которые распадалось пре­

бывание В.Э. в тюрьме, и смещает логику событий, происходивших за 

тюремными стенами. 

Чтобы картина стала яснее, приходится расположить документы хро­

нологически. 
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В документах «Дела № 537» много дикой лжи и грубо деформирован­

ных полуправд. 

Чудовищную многослойность «Дела № 537 » с  полной мерой убедитель­

ности можно было бы расшифровать лишь тогда, когда будут открыты 

секретные материалы, имевшиеся в распоряжении следствия (если они 

сохранены и если будут раскрыты), и когда удастся документировать кон­

кретные указания, которыми следствие руководствовалось. 

Следствие обладало агентурными сведениями, получаемыми по соот­

ветствующим каналам и от осведомителей-сексотов («секретных сотруд­

ников»). Оно располагало немалым материалом, компрометировавшим 
Мейерхольда в глазах власти, порой безграмотно деформированным. 

Самый очевидный пример - версия о том, что с 1930 года Мейерхольд 

возглавлял «антисоветскую троцкистскую группу "Левый фронт", объеди­

нявшую все антисоветские элементы в области искусства». В агентурных 

материалах были безграмотно смешаны уже стиравшиеся в памяти све­

дения о «левом» направлении в искусстве 1920-х годов, о противостоянии 

академических театров и театрального «левого фронта» во главе с Мей­

ерхольдом, и память о ЛЕФе («Левом фронте искусств»), возглавлявшейся 

В.В. Маяковским писательской организации, существовавшей с 1923 го­

да по 1929-й, в 1929 году ставшей РЕ Фом («Революционным фронтом ис­

кусства»), а в 1930 году прекратившей существование. Но эта версия была 

навязана арестованному как его собственное признание, вошла и в Обви­

нительное заключение, и в приговор. Это лишний раз подтверждает, что 

выстроенная заранее версия обвинения определила итоговое решение 

судьбы арестованного. 

Компрометирующие сведения о Мейерхольде заготавливались в НКВД 

загодя. Бежавший в СССР японский актёр, надеявшийся спастись здесь от 

несправедливых преследований на родине, но сразу арестованный и за­

подозренный в шпионстве, назвал на допросах единственного известного 

ему находившегося в СССР соотечественника - Секи Сано, стажировавше­

гося у Мейерхольда (и уже покинувшего к тому времени СССР). Это было 

достаточным основанием для версии о том, что Секи Сано - японский 

шпион, завербовавший Мейерхольда в японскую разведку. 

Тексты «Дела № 537 » позволяют считать, что едва ли не все названные 

в протоколах факты и имена, а также все упомянутые в нём контакты аре­

стованного на самых разных уровнях - и в том числе внутритеатральные, 

в коллективе ГосТИМа - были заранее известны следователям. И всё это 

входило в протоколы под давлением допрашивавших, инициатива всегда 
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оставалась за следователями, но протоколы составлялись так, будто до­

прашиваемый добровольно признавался в преступных связях и деяниях. 

Сплошь и рядом ему напоминали действительные факты и насильственно 

навязывали их трактовку. 
В летние месяцы следствие руководствовалось задачей создания кар­

тины существования тайной право-троцкистской организации в середине 

1930-х годов среди писателей и деятелей искусства. 
Этот сюжет на протяжении полутора месяцев в документах «Дела № 537 » 

был важнейшим. Он возник не сразу и появился в протоколах как бы в 

процессе разоблачения арестованного, чуть ли не из его добровольных 

признаний. Эта тема активно разрабатывалась в документах середины 

июля, но угасла в августе, а в середине ноября Мейерхольду было позволено 

(точнее, предписано) отказаться от собственных показаний об этой органи­

зации и от всей той лжи о ней, которую его принуждали подписать летом. 

Провозгласив официальный курс на уважительное отношение к ин­

теллигенции, Сталин одновременно задумывал показательный судебный 

процесс над шпионской троцкистской организацией, якобы объединявшей 

писателей и деятелей искусства. От мысли об открытом процессе над ними 

он отказался, по-видимому, лишь в конце августа 1939 года - после заклю­

чения пакта с Гитлером. И когда замысел открытого судебного процесса 
был отброшен, Мейерхольду осенью 1939 года было позволено отказаться 

от части вырванных под пытками самооговоров и от оговора других, но 

только от части, касавшейся существования этой организации. Сменили 

следователей-садистов на более обходительных, позволяли обращаться 

с заявлениями в самые высокие инстанции. 

Письма, написанные им в этот период и содержащие отказ от навязан­

ной лжи, - документы огромной духовной силы. 
В первые дни после ареста, 23-го и 27 июня были написаны два пись­

ма на имя Л.П. Берии. Это первые документы «Дела № 537», написанные 

рукой Мейерхольда. О состоянии, в котором они были написаны, сказано 

в письме Мейерхольда Молотову от 13 января 1940 г.: «Сразу после ареста 

меня ввергла в величайшую депрессию власть надо мной навязчивой идеи: 

"Значит, так надо!"». Мейерхольд жил мыслью о том, что ему предстоит 

идти на костёр и придётся принять все обвинения, которые ему при­

писывают («Так надо!»). Всё изложенное в этих письмах - повторение 

обвинений, которые были предъявлены Мейерхольду. Это результаты 

обрушенной на него «психологической атаки». Они следователю не по­

надобились. 
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Особую группу составляют четыре «Собственноручные показания», 

написанные 28 июня - 2 июля (см. документы 4-7). 
Эти показания Мейерхольда вплетены в самый конец «Дела», уже после 

справки о расстреле, в раздел «Разная переписка»: они не заинтересовали 

следствие. Мейерхольд писал их в камере в первую декаду после ареста, 

когда он считал, что его будут судить за те его действительные прошлые 

поступки, которые с нынешних позиций оцениваются властями как пре­

ступление. В этих показаниях, собственно, нет лжи, в них напраслина, 

насильственная попытка оценить своё прошлое как цепь непроститель­

ных - с точки зрения предстоящего суда - преступлений и ошибок. Мейер­

хольд пересматривает свой путь «глазами» тех, кто критиковал его с ор­

тодоксальных позиций, повторяет их оценки и упрёки и не раз невольно 

сбивается на пересказ собственной биографии. 

4 июля «Дело № 537» переходит к тридцатилетнему следователю Во­

ронину. Наступает второй период пребывания Мейерхольда в тюрьме. 

В «Деле № 537» шесть протоколов тех допросов, которые вёл Воронин, 

но это не значит, что таких допросов было только шесть. На Лубянке было 

принято, что следователи протоколируют не все допросы и заполняют 

протоколы по собственному произволу для отчётности, создавая не архи­

старательно по уже устоявшимся канонам и образцам некую внешне 

складную, но лживую картину. О реальном течении проводимого Ворони­

ным следствия по протоколам судить невозможно: ни о том, когда и что 

говорил допрашиваемый, ни о том, когда начались избиения. 
В поздних документах сказано, что были в порядке вещей случаи, когда 

следователи «спаривались», допрашивали вдвоём и втроём, что в каком-то 

случае после восемнадцатичасового допроса предстоял повторный допрос, 

что при оформлении протоколов в каких-то случаях присутствовала сте­

нографистка, и следователь сам диктовал ей многие ответы. В протоколах 

всё это никак не отмечено. 

Протоколы сплошь и рядом заполнялись готовыми клише, повторялись 

не только словесные блоки, но и крупные фрагменты текста с минималь­

ными случайными изменениями переносились из протокола в протокол, 
Воронин беззастенчиво нагонял объём протоколов. Эти тексты - дурно 

сочинённые инсценировки с мнимо разговорной интонацией, постро­

енные как вопросы-окрики следователя и покорные саморазоблачения 

допрашиваемого. Здесь господствует диктуемая следователем ложь, го­

лос допрашиваемого если и можно где-то расслышать, то сквозь грубое 

искажение и деформацию. 
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Можно судить и о том, как наращивалась и видоизменялась эта ле­

генда, как проявлялись одни мотивы и угасали другие. Ни в одном из 
этих случаев инициатива не принадлежала Мейерхольду. Ответы, изло­

женные от первого лица как его признания, есть творчество следовате­

лей. Элементарная гладкопись этих текстов - плод усилий тюремных 

стенографисток. В итоге воронинских допросов физическое состояние 

Мейерхольда было таково, что его перевели в больничное отделение 
Внутренней тюрьмы (это было на Лубянке). Теперь его допрашивали 

изредка и только в связи со следственными делами других арестованных, 
А.Д. Дикого* и И.П. Белова**. 

Так прошёл конец сентября и октябрь. Это был третий период пребы­

вания Мейерхольда в тюрьме, когда он был переведён в Бутырки. 

9 ноября 1939 года в связи с окончанием следствия заключённому было 

позволено (так полагалось) познакомиться с материалами следствия, и ему 

было разрешено - предложено - отказаться от навязанных ему показа­

ний о существовании в недавнем прошлом троцкистской террористиче­

ской организации среди писателей и деятелей искусства и перечислить 

поимённо всех тех, кого он якобы оклеветал в предыдущих показаниях 

как членов этой организации. Следствию нужен был его отказ только 

от этой части показаний. Ему не было позволено касаться ни одного из 

других фальсифицированных эпизодов, в этом его как раз «ограничил» 

следователь Шибков. 
Именно это обстоятельство вызвало важнейшую группу документов 

«Дела № 537» - написанные в ноябре 1939-го - январе 1940 года письма 

прокурору, наблюдавшему за следствием, Л.П. Берии, прокурору Союза 

ССР, В.М. Молотову (документы 26-31). 
Говоря о своей полной невиновности, упоминая о бесчеловечности 

хода следствия, рассказав о пытках, Мейерхольд писал эти письма с мак­

симальной собранностью, предельно ясно, каждое слово в них выверено и 

точно. Вынужденно написанное в два приёма с разрывом в одиннадцать 

дней, это письмо - помимо своего воистину трагического содержания -

выдающийся психологический автопортрет Мейерхольда. 

Из протокола заседания «тройки», косноязычно изложенного секре­

тарём, видно, что Мейерхольд сохраняет на суде то же достоинство и чёт-

* Алексей Денисович Дикий (1889-1955), актёр, режиссёр. 
** Иван Панфилович Белов (1893--1938), командарм I ранга, член ЦИК СССР, член 

Военсовета при наркоме обороны СССР. 
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кость в ответах на вопросы председательствовавшего и в заключительном 

слове (документ 33). 
Заявление на имя В.М. Молотова (собственно, письмо, обращённое к 

человеку, лично его, Мейерхольда, давно знавшего) Мейерхольд начал ци­

татой из рассказа Н.С. Лескова «Владычнин суд», в подзаголовке которого 

у автора стояло пояснение: «Быль из недавних воспоминаний». 
Это обстоятельство надо бы попытаться объяснить. Лесковское выска­

зывание не принадлежало к популярным, азбучным истинам, оно никак 

не претендовало на функцию пословицы-поговорки. 
Упоминаний об этом рассказе у Мейерхольда не встречается. 
Но цитата приведена до педантичности точно - и сложный порядок 

слов, и прихотливая пунктуация. 
Едва ли могла быть заранее заготовленная Мейерхольдом выписка 

из Лескова, едва ли мог быть черновик письма. Выдача бумаги строго 

лимитировалась. 
Можно думать, что письмо Мейерхольд писал в больничной камере 

бутырской тюрьмы и что в Бутырках ещё сохранялась старая библиотека, 

которой, по преданиям, могли пользоваться заключённые. Можно думать, 

что шестой том нивского издания Лескова был в руках Мейерхольда. 
Важно бы понять ход мысли, руководившей Мейерхольдом. 
Рассказ Лескова говорил о том, как энергично, беспощадно и грубо 

плелась внешне якобы опиравшаяся на законы и обычаи сеть обмана. 

И как легко уничтожил, отбросил её старик-митрополит, когда нако­

нец сквозь все изощрённо создававшиеся препятствия удалось довести 

до его сведения суть гнусно выстроенных происшествий, и он не мог не 

стряхнуть путаницу грязных подтасовок и увидеть истерзанную «натуру» 

обвиняемого человека. 
В ситуации предельного испуга становится виден (пишет Лесков) «про­

межутою> между всеми навыками человека и тем, что есть его «натура». 
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На этом рукопись вводного текста к изданию материалов «Дела №1 537» обрыва­

ется. Олег Максимович Фельдман ушёл из жизни, не окончив работу над этой книгой. 

Незавершёнными остались очень многие начинания грандиозного по замыслу и потра­

ченному труду проекта Наследия В.Э. Мейерхольда. 
По сюжету трагической истории гибели Мастера вводная статья должна была 

бы содержать слова о суде - скором и с заранее предуказанным концом, расстреле в 

подвале Бутырской тюрьмы - и об Общей могиле №1 1 на.Донском кладбище, в которой 

зарывали прах убитых в 1930-1942-м годах. 

На том же кладбище есть ухоженное захоронение ветерана НКВД. Под конец жизни 

он, говорят, любил похвастаться, что расстрелял многих знаменитых людей - в их 

числе называл и Мейерхольда. Жаловался на ломоту в указательном пальце правой 

руки, заработанную во время ударного труда в «органах». 

Забыть бы его, как пытались древние греки изгнать из памяти поколений нечести­

вого Герострата ... Но помнить должно. И этого Василия Блохина, и следователей-ко­

столомов, которых читатель встретит на страницах книги. И нравственный подвиг 

замученного старого художника. И подвижнический труд О.М. Фельдмана. 

В.Щ. 

Все публикуемые документы «Дела № 537» хранятся в РГАЛИ, ф. 998, оп. 2, ед. 
хр. 1 5-23, 99. 

Тексты печатаются в точном соответствии оригиналу, в двух-трёх местах ис­
правлены явные опечатки; в нескольких текстах пропущенные, но необходимые 
по смыслу слова даются в квадратных скобках. 



В.Э. Мейерхольд. 19 июня 1939 г. 
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Д о к уме н т  № 1 

1 9  и ю н я  1 9 3 9  г. 

«Утвер:а:.цаю» 
Rаро.цн:ый Комиссар Внутр.  ДeJI СССР 
Комиссар госу.ц .  безопасности I ранга 
(Л . Берия ) [ по.цписъ - автограф] 
I9 июня !939 г .  

СогJiасен 
зам .  ПроIСурора 
[ по.цписъ - автограф] 
20/VI-39 г .  

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 
( на арест ) 

18 

г .  МосIСва , I9З9 го.ца , июня I9 .цня , я ,  пом . нач . СJiе.цча­
сти НКВД СССР , IСапитан госу.ц .  безопасности - rоJiованов ,  
рассмотрев имеющийся материаJI в отноше нии МейерхоJiъ.ца-Райх 
ВсевоJiо.ца ЭмиJiъевича , I874 го.ца ро:а:.це ния ,  уроженца г .  Пен­
зы, ЧJI. ВКП ( б ) ,  немца , бывшего гJiавного режисс�ра roc . 
Оперного театра им. «СтанисJiавсIСого» , проживает по Брюсов­
сIСому пер • .цом n I2 , ICB· II , 

шdл: 

Имеющимися агентурными и сJiе.цстве нными материаJiами 
МЕЙРХОЛЬД в. э .  изобJiичается , ICaIC троцIСист , и по.цозритеJiе н 
по шпионажу в поJiъ зу японсIСой разве.цIСи . 

УстановJiено , что в течение ря.ца Jieт МЕЙЕРХОЛЬД состояJI в 
бJiизIСих связях с руIСово.цитеJiями IC .-p .  организации правых -
Бухариным к. и .  и РЫIСовым А . И .  
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Арестованный японсхий шпион ИОШидА ИОШШIАСУ• до своей 
перебросхи нелегалъно [чере з )  границы Союза ССР , получил в 
японсхой разведхе дирехтиву связатъся в Мосхве с Мейер­
холъдом . Иошида на допросе в охтябре I938 г .  похазал : «Су­
ехиро мне говорил , что Мейерхолъд оче нъ влиятелъный чело­
вех в театралъном мире . Правда , в последнее время он под­
вергается острой хритихе со стороны советсхой общественно­
сти , но это ещё лучше , ибо эта хритиха , хах считал Суехи­
ро , видимо , озлобила Мейерхолъда , вызвала его недоволъство 
советсхой властъю, правителъством . 

Суехиро мне говорил , что Мейерхолъд замасхированный 
троцхист , х японцам он относится с болъшой симпатие й .  
Суехиро привёл пример с Сано-Сехи , хоторый обосновался у 
Мейерхольда , хах у себя дома . 

Всё это говорит за т о ,  что Мейерхольда можно исполъз о­
вать хах прихрытие и возможного серьёзного агента.  

Повторяю , что Суехиро и Курохи говорили мне о Мейерхоль­
де , хах лице , на помощь хоторого можно рассчитывать .  Поэ­
тому они рехомендовали поддерживать с ним связь и восполъ­
з оваться им хах прихрытием при проведении разведывательной 
работ:ы». 

Арестованная по обвине нию в х/р . террористичесхих на­
строениях Королёва к. и .  (жена сына Чернова пред. нархомзе­
ма , I9I5 г .  рожде ния , г .  Воронеж, арестована в I938 г . ) в 
своих похазаниях от 29/VI-38 года похазала : «Лацис-Винтер 
А.А.  настрое н антисоветсхи и на этой почве у него сущест­
вует хахая-то странная связь с Мейерхольдом . 

Ifa мои вопросы о Мейерхольде , хогда я в:ысхазала непонима­
ние и спрашивала Лациса - почему с Мейерхольдом раньше тах 
носились , решили строить для него театр , а теперь обвиняют , 
что он далёх от масс и непонятен ,  ведь не мог же он изме­
ниться в несхолъхо месяцев ,  Лацис мне разъяснил , что Мейер­
хольд создал новый , революционный театр , что сам Мейерхольд 
болъшевих-ленинец,  и нисхольхо не изменился , а то , что его 
затирают и захрЫJ1и театр,  надо расценивать ,  хах стремление 
нашего правительства не допусхать пронихновения передовой 
мысли в массы, хах отступление большевихов от передовой и 

'Иошида Иошимасу (1907-1939), японский режиссер. 
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свободной хультуры, что именно революционность Кейерхольха, 
его прогрессивность явилась причиной захрытия театра . 

Лацис говорил, что театр Кейерхольха уховлетворяет за­
просы переховой интеллиге нции . И эта теперь линия театра 
лучш;rю перехов;rю часть интеллиге нции большевихи хотят 
сравнять е�, тахим образом, со срехним уровнем масс . 

Лацис схазал, что, наверное, Мейерхольда арест;rют . 
В хе нь мое го отъе зда и з  Косхвы Лацис вспомнил наш 

" раз говор о Кейе рхольхе и схазал : Ты помнишь наш раз-
говор о Ке йерхольхе, се йчас я достал интересное письмо 

" 
R не му ? С этими словами о н  дал мне мелхо написанный 
чернилами малоразборчивым почерхом листох, видя т ожхе­
стве нность почерха с рухой Лациса, я спросила е го :  "от-

" худа он  э т о  письмо хостал, може т  быть, сам написал , на 
что он  [ с ]  мно гозначитель ным выраже ние м  ответил, чт о на 
тахие вопросы он  не отвечает . 

Я полностью, несмотря на все мои усилия, данный мне Лаци­
сом листох не смогла прочитать, но довольно легхо разобрала 
заголовох листха, гхе бЫJiо написано тов. Кейерхольху, боль­
шевиху, ленинцу. Дальнейшие мои попытхи бЫJiи безре зультат­
ные, поххавались чтению лишь отхельные слова, хоторые я ра­
зобрала: это "нарох", "террор", "долой самодержавие" . Сухя 
по тем листам, немногим, хоторые я смогла прочитать, это 
обращение носило ярхо выраженный антисоветсхий харахтер». 

Арестованный Кольцов Михаил Ефимович на допросе от I6 
мая !939 гоха похазал : 

«В о п р о с :  Назовите все известные вам шпионсхие свя­
зи Вожеля в СССР. 

О т в е т :  Косховсхими хрузьями и освехомителями Вожеля 
являются Михайлов - рехахтор журнала «Косхау», Кейерхольх 
и [ не заполнено ] .  

В о п р ос : Они вам известны, хах агенты французсхой 
разведхи? 

О т в е т :  Первые хва являются близхими друзьями Вожеля 
и постоянно информир;rют его по всем интерес;rющим его во­
просам • •  ·» 
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Кроме того, Иоmида имел задание соэершения террористиче­
схих ахтоэ протиэ р;рсоэодителей партии и Соэетсхого праэи­
тельстэа, э этих целях он предпринимал необходимые мерн х 
устройстэу э один из  театроэ Мосхэн. 

Устаноэлена тахже сэяэь Мейерхольда с британсхим под­
данным Fрей, энсланннм э I935 г .  из Соэетсхого Союза за 
шпионаж. 

rрей прожиэал э Мосхэе, бНJI сэяэан с бнэmим работнихом 
Валютного упраэления НКФ - Любимоэнм и неоднохратно исхал 
энахомстэа и сэяэи с Рнхоэ:ым, чере з хоторого надеялся по­
лучить продление сроха пребнэания э СССР. Это энахомстэо 
Fрея с Рнхоэнм органиэоэал Мейерхольд у себя на хэартире . 

Исходя из  эншеиэложенного 
постаноэил : 
Мейерхольда-Райх Всеэолода Эмильеэича арестоэать и про­

иээести э его хэартире [ обнсх ] . 

Пом . нач . след. части rолоэаноэ 
НКВД СССР 
Капитан Fосбеэопасности 

«Согласен» начальних след. части НКВД СССР 
Комиссар rосуд. безопасности З ранга Кобулоэ• 

'Богдан Захарович Кобулов (1904-1953), один из активных организаторов ста­
линских репрессий; расстрелян. 
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Д о куме нт № 2 

2 3  и ю н я  1 9 3 9  г. 

22 

Ifародному хомиссару внутренних дел ссср• 
Лаврентию Павловичу Берия 

От арестованного Мейерхольда-Райха Всеволода Эмильевича 

Для участия в антисоветсхой работе я завербован бЪVI 
(прибхизитехьно в !922-23 ) Рафаилом•• ( зав . МОНО , он вме­
сте с тем в�х работу в театре ревохюции , где я нехоторое 
время бЪVI Зав . художественной частью ) .  

Ifa спехтахлях другого театра (хотор:ый впосхедствии стал 
театром моего имени ) Рафаил часто приводих в хачестве го­
стей своих друзей.  Среди таховых б:ьrвахи : Смихга , Камене­
вы, Михютинн, Рнховн, Дробнис , Бухарин••• . Позже - Троцхий 
( I92З ) пасхе «Земли дыбом», вещественное оформхение хахо­
вого спехтахля прошхо при ахтивной помощи Троцхого (вое н­
ная амуниция , прожехторн, мотоцихлн) . 

Тахим образом я охазахся в преступной орбите этих отъяв­
хенных гнусных врагов народа . 

Будучи иногда в гостях в двух домах - у Михютиных и у 
Керженцевых - я встречах этих же людей в несхохьхо иных 
хомбинациях. В одном (у Милютиных )  с добавлением Раде­
ха , в другом (у Керженцевых )  с добавхением Вах . Межхауха , 
д. Бедного , М.Кохьцова . 

И эдесь эти сборища за ужином несомне нную имехи цехь : 
спхачивать антисоветсхи настрое нных людей для подрыва со­
ветсхого строя. 

* В  верхнем углу листа помета: «Т. Воронину к делу Мейерхольда. 5 VII». 
** Михаил Абрамович Рафаил (1896-1938) в начале 20-х rr. был в ТИ Ме предсе­

дателем драматургической лаборатории. 
*** Здесь и ниже перечислены персоны, занимавшие видное положение в пар­

тийной иерархии страны; почти все они были репрессированы и расстреляны. 
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У Бубнова , будучи раза хва в хачестве гостя , встречах и 
Стецхого , и Архахъева , хоторые ( особенно Архахъев ) прояв­
хяхи резхий схепсис х мероприятиям советсхой вхасти .  И это 
тахже не могхо не вхиятъ на мои настроения. 

Озхобхе нностъ бываха нереххо на хицо . Правда , иногда она 
вознихаха всхехствие той ихи иной обусховхенности ( отсут­
ствие хохжной помощи строитехъству театра , например ) .  Ifo 
вс� равно тут нечего замазывать : вознихаха озхобхе нностъ , 
вознихахо и прест;упное отноше ние х «святому святых:»: х 
партии , х правитехъству, х народу. 

Отсюда вот и схехующая фраза :  я ш�х не х той  среде , х 
хахой  чест ный партиец хохже н бых бы идти , а х т о й , хо­
т орая по и ным , быт ъ  може т , причинам , но с т е ми же анти­
советсхими настрое ниями хехает поганые хеха . 

Подробные похазания хам на схехующих допросах. 

23 июня I9З9 

( похписъ , автограф] 
Вс . Мейерхохъх-Райх 
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Rародному Rомиссару внутренних дел СССР 
Лаврентию Павловичу Берия 

от арестованного Мейерхольда-Райха 

Заявление 
Признаю себя виновным в том, что ,  во-первых: в годах 

I92З-I925 состоял в антисоветсRой (троцRистсRой ) орга­
низации , Rуда завербован бъш неRим Рафаилом ; боR о боR R 
нему состоял в этой организации : Дробнис , БогуславсRий , 
СосновсRий ,  о.д. Каменева , Б .  Волин .  Сверхводительство в 
этой организации с совершенной очевидностью бъшо в pyRax 
ТроцRого . Результатом этой преступной связи бъша моя вре­
дительсRая работа на театре ( одна из постановоR бъша даже 
посвящена Красной Армии и «первому Rрасноармейцу ТроцRо­
му» - «Земля .цъtбом», пьеса с. ТретьяRова , переделRа пьесы 
«Кочь» Мартине , французсRого троцRиста ) ;  

во-вторых: в годах ( приблизительно ) I932-I935 состоял в 
антисоветсRой (правотроцRистсRой ) организации , Rуда завер­
бован бъш Милютиной . В этой организации состояли : Милютин, 
РадеR ,  Бухарин ,  РыRовы. Преступная связь с этими чле нами 
организации подталRивала меня на продолжение вредительсRой 
работы в области постановоR моих на театре ( пренебрежи­
тельное отношение R молодой советсRой драматургии и утвер­
ждению реализма на сцене ) ;  

в-третьих: бъш привлеч�н в шпионсRую работу неRим Фред 
rрей (английсRим подданным ) ,  с Rоторым я знаRом с I9IЗ 
года и продолжал з наRомство в период империалистичесRой 
войны вплоть хо I9I7 года. В период Временного правитель­
ства rрей вместе с семь�й (жена и реб�ноR ) бежал в Англию 
(жена е го руссRая , бъша ученицей моей в моей театральной 
студии в Ленинграде ) .  Вновь восстановил я преступную связь 
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в !928 г .  с Ф .  rреем.  При встречах с rреем я информировал 
его о работе в советсхих театрах , изливал ему свои пес­
симистичесхие настрое ния о том ,  хах трухно мне работает­
ся. В !928 г .  Ф. rрей жил в Лонхоне , а жена е го с хетьми 
жила в Париже . Охнажхы она получила письмо от своего мужа 
Ф. rрея ,  знавшего , что я в Париже , и знавшего тахже от 
же ны о мо�м упахничестве . В письме этом Ф. rрей  уговари­
вал меня через жену свою бросить СССР и переехать либо в 
Лонхон ,  либо в Париж. Результатом этой связи моей с rреем 
б:ьши слехующие мои преступные хеяния в отношении моей Ро­
хины: 

25 

а )  я хал rрею рехоме нхатель ную записху на знахомство с 
зам . прехсехат . Кархомфина Fриньхо-Манцевым , прося послех­
него принять rрея по имеющимся у него х Манцеву хелам ; 

б )  я организовал Ф.  rрею по его просьбе хо мне свиха­
ние с Рыховым в моей хвартире , что я схелал не непосрех­
ственным обраще нием моим х Рыхову, а схелал я это чере з 
Милютину. Свихание состоялось . Присутствовали оба Рыховы 
(муж и жена ) ,  Милютина , Размирович ( первая жена Кр:ьшенхо ) ;  

в )  хал Ф.  rрею рехоменхацию на хохатайство е го о про­
хлении ему визы на хальнейшее пребывание в СССР. Второй 
рехоме нхацией  б:ьша со стороны жены Ф. Fрея , ( от ]  сестры, 
проживающей в Мосхве . Этот приезх Ф.  rрея в Мосхву и про­
живание е го зхесь относится х I9ЗЗ-I934 г . , и хо этого 
Ф.  rрей прие зжал ещ� раз и проживал в Ленинграхе . 

Похробные похазания о своей антисоветсхой - шпионсхой , 
врехительсхой работе я хам на слехующих хопросах. 

27 ИЮНЯ !939 Ге 

Мейерхольх-Райх 
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Собстве ннор;rчное похазание 
арестованного 

Ке9.ерхохьха-Ра9.ха , Всевохоха Эмихьевича 
29 июня !939 г . •  

К порогу ревохюционных: соб:ьrrи9. I9I7 г .  я приш�х с 
тяж�хым грузом пережитхов хапитахизма в сознании , хах че­
хове х ,  выросши9. в буржуазно9. семье , ею воспитанны9. , на­
чин�нны9. гхубохими меххобуржуазными прехрассуххами ,  бар­
схими навьmами , в пхоть и хровь воmхи эхспхуататорсхие 
замаmхи , въюохомерие , щегохьство , неуме ние присхушиваться 
R советам умных: хюхе9. из хруго9. срехы тохьхо потому, что 
она ,  эта среха , ступенями ниже на хестнице хастово9. иерар­
хии .  

Н"ихахих урохов ххя себя не вынес я и з  ревохюции !905 
гоха. В организованно9. к.с. Станисхавсхим Стухии (Театр­
Стухия , Косхва, !905 г . , существоваха (без  похаза ра-
бот зритехю ) с мая хо хехабрьсхих событи9. ) я по уши вхеэ 
в беспринципное эстетство , бхохировахся с симвохистами 
(«Весъt1> , «Схорпион» ) , бых исххючитехьно в хругу интересов 
R тахим авторам , хах Кетерхинх , Ван-Лерберг , Пmибыmевсхи9. ,  
Анхре9. Бехы9. , в. Брюсов («Земха» ) , Бахьмонт , Аннунцио .  

Приехав в январе !906 г .  в Ленинграх , сех пох хрыхыш-
хо богоисхатехя r. и .  Чуххова и связах себя хружбо9. с Вяч . 
Ивановым с его теорие9. мифотворчества , с е го соборным хе9.­
ством на базе ницшеанства , с его поисхом Дионисова начаха 
в исхусстве , сховом , со всем тем , что всхрыто хах явхение 
гхубохо порочное , преступно врехное ххя чеховечества Лени­
ным в свете эмпириохрити [ ци ] зма. 

* Эта дата неверна; верная дата - внизу документа. 
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R'o идей нет вне людей .  Богоборчество , богоисхательство , 
идеалистичесхая философия , махизм , богдановсхие теории , 
символизм , пассеизм и прочие измы, за всем этим люди , люди 
и люди . 

Кожно облехаться в хахие угодно ПЪDПные тоги всячесхих 
измов , но хогда вытащишь из этого барахла человеха , то 
увидишь в н�м ни что иное хах хонтрреволюционную образи­
ну. И вот из  хруга людей ,  среди хоторых я вращался в годы 
I905 , б ,  7 ,  8 ,  посещая тах называемые «средъ�» Вяч . Ивано­
ва , где велись беседы на тах называемые философсхие темы, 
где цвела одна «Высохая материя», где пели свои стихи и 
парнасцы, и символисты, и ахмеисты, вот схольхо хонтррево­
люционеров испече но было в этой печи «патетичесхиХ» мыслей 
и «глубохомысле ннЫХ» литературных произведений :  Струве , 
Кережховсхий , Зинаида Гиппиус , А.  Ремизов , Иванов-Разум­
них , Гумил�в , К.  Волошин ,  Вяч . Иванов , Ф .  Сологуб , А.  Че­
ботаревсхая. Чему я мог научиться в этой среде? Отточить 
философсхое мышле ние? К�т !  Счастье для нас , немногих из  
тех, хто прислушивался х их голосу, хто любовался их тога­
ми , не умея разглядеть под ними их хонтрреволюционную при­
роду, счастье для нас началось с того моме нта , хогда дей­
ствительность здоровая , мощная с первых дней пролетарсхой 
революции выбросила их за ту сторону баррихад : там они 
сбросили сами эти тоги и стали ничем не прихрытыми хонтр­
революционерами . 

Я сделал здесь хронологичесхий схачох не с тем , чтобы не 
говорить о годах после I908 г . , о людях и встречах моих с 
ними в годы, ближе стоящие R I9I7 г .  

Для ме ня , х сожале нию , даром прошли урохи тех, хто пы­
тался в годы моего юношества сознание мо� освободить от 
пережитхов хапитализма : воспитатель Каверин , хоторый за­
ставлял меня читать Чернышевсхого , Добролюбова , Белинсхо­
го , и А.К. Ремизов ,  хогда он ещ� не был тем, чем стал , от­
правившись в эмиграцию , хогда он жил в хачестве сосланного 
за участие в студенчесхих «бунтаХ» (в Косхве ) в Пе нзе ( моя 
родина , худа я приезжал R матери из Косхвы, где я учился в 
Косх .  Универ .  в I895-I896 г .  и в Муз . драм . уч . Филармони­
чесхого общества в I896-I897 , I897-I898 ) .  Для меня даром 
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прошли е го занятия со мной при чтении хаваем:ьrх им мне хниг 
(Плеханов , Кархс ) .  

Тут всхр:ывается моя харахтеристиха и основной мой нехо­
статох : нет той хрепхой устойчивости , хоторая обязательна 
всяхому, хто хочет застраховать себя от преступн:ьrх ошибох . 

Я человех пор:ывов . 
И всяхие пор:ывы мои всегха исхренни . 
Пор:ывы, схлонявшие меня х хелам врехным , преступным , 

б�и исхренними . 
Б� глубохо исхренним пор:ыв мой войти в ВКП ( б ) .  К I9I8 

гоху, в «зените» славы, и поэтому нихто не может запохоз­
рить меня в том , что из харьеристичесхих побужхений вош�л 
в ряхы партии . В партии намеревался я развить в себе т о ,  
что б�о в о  мне в зарохыmе в счастливые юношесхие гохы. 
Это з нал А.В.  Луначарсхий , хавший мне на заявлении мо�м 
при вступлении в партию свою рехоменхательную похпись . 
Хронологичесхий схачох я схелал хля того , чтобы похчерх­
нуть особо эту отрицательную сторону моей харахтеристихи : 
неуме ние обузхать пор:ывов своих х плохому, а ,  наоборот , 
всеми силами хержаться за те свои пор:ывы, хоторые могли бы 
прочно поставить меня в ряхы лучших люхей нашей страны. 
К порогу революционных событий I9I7 г .  я приш�л , хах вихи­
те , не тольхо с тяж�лым грузом того , что получил я воспи­
танием в хупечесхой семье , я прин�с с собой ещ� и насхвозь 
пронихнутое яхами ихеализма мировоззрение . 

А .П.  Чехов прехостере гал меня: бросьте всех этих Пшибы­
шевсхих. Встречи мои с А.К. rорьхим у А.П.  Чехова в Ялте 
тоже прошли хля меня бесплохно . 

rниль в мозгах туго выбивалась . I906-I907 г .  и пер-
вая половина I907-I908 театральных сез онов в Ленинграхе в 
театре в.Ф. Комиссаржевсхой я СRЛОНЯD в.Ф. Комиссаржев­
схую оставить прежний е� репертуар : «дихарха» Островсхого , 
«дети солнца» к. rорьхого . 

Вот оно начало борьбы с реализмом . 
Я схлоняю В.Ф.  Комиссаржевсхую обратить сво� внимание на 

пьесы Кетерлинха («Сестра Беатриса» ) , Пшибыmевсхого («Веч­
ная схазха» ) , Вехехинха , Леониха Анхреева («Жизнь челове­
ха» ) , Кетерлинха («Чухо Св . АнтониЯ» ) , Блоха Ал . («Бала-
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rанчих» ) ,  Ф. Сологуба («дар мудрых: пчёл» ) , А.М.  Ремизова . 
Прогрессивная пресса громит меня , А .В.  Луначарсхий и 

другие мархсисты (см . сб . «В спорах о театре» ) громят ме ня 
за мои преступные оmибхи , а я,  охваченн� манией величия, 
не хочу сдавать своих позиций . В .Ф.  Комиссаржевсхая изго­
няет (и правильно ) меня из  театра , а я засаживаюсь за ста­
тью «К истории и технихе театра», пишу её и сдаю в альма­
нах «Шиповних», изд. rржебина .  В этом альманахе печатается 
в виде антите зы статья А.В.  Луначарсхого , опрохидывающего 
мои утвержде ния об условном театре и хлеймящего бегство 
моё от бытового театра , от реалистичесхих позиций . 

Художних А.Я. rоловин ,  с хоторым я потом буду работать 
плечом R плечу (десять лет ) ,  знавший мои постановхи , убе­
ждает дирехтора императорсхих театров пригласить ме ня в 
драму и оперу подведомстве нных: ему театров.  

Я в I908 г.  становлюсь одним из  режиссёров Алехсандрин­
схого ( ныне Пушхинсхий ) и Мариинсхого ( ныне Кировсхого ) 
театров . 

«СредЫ» у Вяч . Иванова продолжаются. Чулхов мечтает о 
театре «Фахел1�1» , Андрей Белый тоже мечтает о трибуне для 
своих в:ьюхазываний ,  Блох пишет пьесу «Роза и Крест» (ухо­
дит в мистиху ) , М.А.  Кузмин ударяется в бухоличесх;ую идил­
лию , Е .А.  Зносхо-Боровсхий «Обращенн� принц». Во всём 
этом я варюсь . rруппа : М.А.  Кузмин ,  Е.А.  Зносхо-Боровсхий ,  
п.п. Потёмхин ,  в .к. Пронин и я организем театрих «дом ин­
термедий». Распоясывается махровое эстетство , трюхачество , 
эротиха , всё это на усладу зрителя в смохингах и бальных: 
дамсхих туалетов [-ах] . 

Вот на хахой белиберде я тренирую своё творчесхое вообра­
же ние , вот хах низхо падаю я хах художних .  От реализма всё 
дальше и дальше , я уже на храю чудовищной пропасти .  

Здесь я бох о б ох с художнихами «Мира исхусства», хо­
торые впоследствии схатятся в мир эмиграции : А .К. Бе нуа , 
м. Добужинсхий , Конст . Сомов , Билибин. 

Спасают ме ня от этой среды два обстоятельства : с худож­
нихом А.Я. rоловиным я по уши вле заю в работу [ по ]  сце ни­
чесхой подготовхе «Масхарада» Лермонтова (I9I2-I9Iб г . ) ,  
долгие просиживания в библиотехах , музеях, хартинн:ых: гале-
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реях, з мастерской у rолозина , дома у rолозина , и горячая 
работа с учениками з моей студии . Этот период отмечаю как 
период некого отшель ничестза и ухода от реальной дейстзи­
тельности . Ужасы империалистической зойны шли мимо меня , 

30 

я как бы усыплял себя искусстзом и не замечал , как терял 
сзою принципиальность : с одной стороны, моя солидная ра­
бота не только театрального порядка , но и литературозед­
ческого порядка по подготозке для сцены «Маскарада», а с 
другой стороны, согласие моё на предложе ние дирекции им­
пер .  театроз (Телякозский В.А. ) дзух зредн:ьrх пьес , напраз­
ленн:ьrх к размагничизанию назрезазших на базе империалисти­
ческой зойны резолюционн:ьrх настроений з массе , - это : «Зе­
лёное КОЛЬЦО» З . rиппиус И «Романтики» МереЖКОЗСКОГО Д.С .  
Как зсегда бызает , когда режиссёр стазит пьесу того или 
иного драматурга , он золей-незолей общается с азтором . 
Мережкозский д.с. и Зинаида rиппиус , желая сгладить мои 
натянутые отноше ния с артисткой м.r. Сазиной , которая при 
зступлении моём з состаз Александринского театра рзала 
и метала протиз моего зступле ния как декадента ,  однажды 
пригласили меня и м.r. Сазину к себе з дом , и здесь поми­
мо разгозороз об искусстзе я был сзидетелем  контррезолю­
ционн:ьrх устанозок этой знаме нитой триады контррезолюции : 
Мережкозского д.м., Зинаиды rиппиус и Философоза ( зпо­
следстзии оказазше гося самым актизным , самым злобным псом 
контррезолюции ) .  Это было з I9Iб году• . На пороге перехода 
фезральской резолюции з резолюцию Октябрьскую эти зраги 
пролетарской резолюции , религиозные мракобесы пытались зо­
злечь меня з контррезолюционное гне здо очень хитрым спосо­
бом .  Они организозали какую-то газету, куда намерезались 
чере з литературный отдел зозлечь : ме ня , А .  Блока , поэта 
Пяста , искусстзозеда в.к. Солозьёза , поэта и историка­
искусстзозеда Княжнина-Изойлоза. А .  Блок , находизшийся з 
принципиальном разладе с з. rиппиус , предостерёг меня , что 
с ними (Мережкозским ,  з. rиппиус и Философозым ) нам не по 
дороге . И я уклонился от дальнейшей сзязи и даже знаком­
стза . Во зсе мои зае зды з Париж з течение годоз созетской 

* Мейерхольду изменяет память - Савина умерла в 1915 r. 
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власти ( тах зарубил я себе в моём решении после предо­
стереже ния Блоха ) я твёрдо решил ни при хахих условиях не 
встречаться с этой мразью. Кстати , горжусь и тем ,  что от 
эмигрантов я ( заграницей временно пребывал , худа я перио­
дичесхи е здил лечиться ) держался в величайшем отдалении . 
За всё время моих вые здов заграницу: я один раз в rерма­
нии виделся с А.м. Ремизовым ( очень хоротхая , мимолётная 
встреча ) ,  с женой Ф.  rрея ,  что известно следстве нным ор­
ганам из заявления моего на имя Комиссара Вн . дел СССР от 
27 июня !939 , и с Е.А. Зносхо-Боровсхим ,  хотор:ы:И вёл зна­
хомство с женой Ф .  Fрея ( это  тот сам:ы:И , хотор:ы:И ухазан бЫJI 
мною в:ыmе хах один из организаторов «дома интермедий» ) .  
Последний политихой , хах мне заявил , не занимался , живя 
в эмиграции , отдавшись всецело шахматной игре и писанием 
отзывов о шахматных турнирах .  Он уже здесь , до революции , 
бЫJI известным шахматистом и литературную работу по сов­
местительству вёл в журнале «Аполлон» ( театральные писал 
рецензии ) .  

28/VI-39 . 
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Собственноручное похазание 
арестованного Мейерхольда-Райха , Всеволода Эмильевича 

29 июня I939 г .  

Это похазание начинаю с преступной антисоветсхой работы 
моей в период от I9I7 г .  (со време ни совместной моей рабо­
ты с о.д. Каменевой в Театральном отделе ТЕО Rархомпроса , 
несхольхо позже , а именно : после от�е зда правительства в 
Мосхву, в Ле нинградсхом отделении ТЕО Rархомпроса самосто­
ятель но , в хачестве завед . Ленинград . отдел.  ТЕО Rархом­
проса , но по дирехтивам о.д. Каме невой ) по весну I9I9 г .  
(NВ: с весны I9I9 г .  по май I920 г .  моя жизнь протехала вне 
советсхой зоны, тах хах , отправившись в Советсхий Крым в 
пое зде rлавполитпросвета на лечение по поводу туберхул�за 
плечевых: жел�з , вспыхнувшего на почве недоедания:, давшего 
хатастрофичесхое истоще ние организма , - я охазался: отре­
занным от советсхой земли после захвата Крыма белыми . ) 

В период I9I7 по весну I9I9 наиболее преступными отмечаю 
следующие мои деяния: 

I )  Когда А.В.  Луначарсхий с санхции в. и .  Ленина в Ле­
нинграде установил в отношении управления: театрами и зре­
лищами новую струхт;rру, а име нно взаме н одного ранее ор­
ганизованного аппарата (ТЕО Rархомпроса ) должны работать 
два аппарата :  Отдел театра и зрелищ (во главе этого отдела 
поставле на была М.Ф.  Андреева ) и ТЕО Rархомпроса (Ле нин­
градсхое отделе ние с центром в Мосхве ) ,  хогда тах было 
установлено , часть управленчесхих фунхций перешла от ТЕО 
l!архомпроса х Отделу т-ра и зрелищ. Имелось , очевидно , в 
виду: за ТЕО l!архомпроса оставить е го сехционные работы 
(изучение истории театра , обследование репертуара : рецен­
зирование пьес , издательство ) с нехим ахадемичесхим ухло-
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ном . Име�ось , очевидно , в виду в хонце хонцов расформи­
ровать этот отде� в Ленинграде , тах хах в мосховсхом ТЕО 
име�ись все эти сехции и не бъшо надобности дуб�ировать 
эту работу в Ленинграде . 

33  

о.д.Каменева , несмотря на ч�тхую струхтуру, установ�е н­
ную Правите�ьством , пове�а решите�ьную борьбу против тахой 
струхтуры и да�а мне прихаз всячесхи мешать проведе нию в 
жизнь не обходимых мероприятий , вытехавших из установ�енно­
го Правите�ьством порядха . 

Коротхим бъш период этой работы моей в хачестве зав . 
Тео lfархомпроса (Ленинград . отд. ) вс�едствие того то�ьхо , 
что всхоре я ,  бо�ьной , отправи�ся в Мосхву с тем ,  чтобы 
направ�яться на юг , но вс� же он до�жен быть отмечен хах 
период вредите�ьсхой работы по заданиям о.д.Каменевой . 

Второе . 
2 )  Ках в центре (в  Мосхве ) ,  тах и в Ленинграде ТЕО lfар­

хомпроса наводнено бъшо чужахами , среди работавших в раз­
�ичных сехциях работа�и �юди с антисоветсхими настрое ни­
ями , в техничесхих аппаратах сиде�и �юди , явно саботиро­
вавшие ( напр . , в Ленинграде управде�ами бъш нехий Кур�янд­
схий , хоторый впос�едствии , хах я с�ыша� - это бъшо в пе­
риод моего от�е зда на юг , - бъш арестован органами НКВД) .  

Правой рухой О .Д.Каме невой ( по сехционным работам ) ,  е� , 
тах схазать , идео�огом в об�асти руховодства театрами бъш 
Вяч . Иванов . Он состав�я� ей разного рода дех�арации ,  и 
он же держа� в рухах самое ответстве нное де�о ( оно не бъшо 
доведено до хонца , но ес�и бъшо бы доведено до хонца , оно 
носи�о бы на себе отпечатох г�убохо антисоветсхих устано­
вох ) :  в Мосхве ве�ись в сехции , руховодимой Вяч . Ивановым , 
д�ите�ьные подготовхи по созданию Театра�ьной Ахадемии . 
В этой сехции работа�и одни идеа�исты, туда не бъшо до­
ступа мархсистам . Мосховсхое ТЕО lfархомпроса при О .Д.Каме­
невой бъшо бухва�ьно проходным двором .  Когда я приеха� из  
Ленинграда в Мосхву, в ТЕО то�ха�ись тахие �юди , хах поэт 
rуми��в и ещ� хахой-то поэт , фами�ии хоторого я сейчас не 
помню , но впос�едствии он ста� сотруднихом «Пос�едних из­
вестий» в Париже ( орган Ми�юхова ) ,  и хантианец r.r. Шпет , 
и r. и .  Чу�хов . В другой хахой-то сехции (вспомни�:  в сех-
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ции нацменьшинств ) работаж режисс�р Еврейсхого театра 
rрановсхий ,  впосжедствии бежавший за границу. Вяч . Иванов 
тахже пожучиж возможность уехать за границу, хотя,  совер­
ше нно очевидно , учитывая его антисоветсхие настроения , он 
уезжаж , не намереваясь вернуться. Кстати : ставжю себе в 
вину,  что ,  несмотря на информацию , данную мне пожпредом 
нашим в Риме Керже нцев:ым , о том , что Вяч . Иванов вхож в 
пожпредство и что с ним можно встречаться , я встречажся с 
ним . Зная е го антисоветсхие настроения , я упорно избегаж 
говорить с ним о нашей стране , однаж.цы дав ему отпор , хог­
да он позвожиж себе бросить репжиху о б ожьшевихах тахую: 
«грубые жюди». Я позвожиж себе испожьз овать е го громадную 
эрудицию в обжасти античной хужьт;rры, поставив е го в по­
жоже ние гида при осмотре мною памятнихов старины в Риме (в  
Риме я б� в I925 г . , поехаж туда потому, что я не  пожучиж 
визы на въезд во Францию на выставху исхусств , где б�и 
среди других эхспонатов и эхспонаты от руховодимого мною 
театра ) . 

В Ленинградсхом отдеже нии ТЕО Rархомпроса , в сехциях 
е го , тоже не б�о мархсистов и тахже они б�и наводнены 
жюдьми , идеажистичесхи мысжящими , среди них б�и и тахие , 
хоторые настрое ны б�и явно антисоветсхи : напр . : Иванов­
Раэумних , А.М. Ремизов (до бегства е го за границу ) , про­
фессор Морозов (историх театра ) .  Иэдатежьсхий аппарат б� 
в рухах бывшего вжадежьца типографии Лаврова , а стожовая , 
хоторой пожьз оважись не тожьхо сотруднихи ТЕО, но и жюди 
из  других учреждений ,  б�а в рухах нехого Родэ , бывшего 
собственниха б ожьшого , очень известного в Петрограде ре­
сторана «Вижжа Родэ». 

Ставжю себе в вину, что ,  пожучив в насжедство от преж­
него Зав . ТЕО аппарат , засор�нный ч;ужахами , я ничего не 
сдежаж R тому, чтобы очистить его от них, а жиберажьничаж 
в отноше нии них. Я даже не загжяд:ываж в сехции , и они мо­
гжи там творить , что хотежи . А между тем мне дожжно б�о 
броситься в [ гжаза] , что в сехциях работажи жюди , хото­
рые в одно и то  же время работажи в советсхих учреждениях 
и состояжи в хахой-то тах называемой Вожьно-Фижософсхой 
(Вожьфиж ) ассоциации , где идеожогом б� Андрей Бежый . Там 
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же работал нехиИ Борис Кушнер,  хотя и носивший в хармане 
партбилет ( но ,  может быть , он втирал нам очхи ) ,  но в вы­

, 
схаэываниях своих больше походил на с-р а.  

3 5  

В Ленинградсхом отделении ТЕО Rархомпроса начал изда­
ваться «Временних», редахтором хахового бЫJI я.  Кризис бу­
маги бЫJI очень велих в то  время , и я несу ответстве нность 
за то , что без  толху тратил драгоценную бумагу, помещая во 
«Време ннихе» одни лишь бессодержательные информации или 
струхтурные предложения (хах установить в ТЕО среди се­
хретареИ взаимосвязь ) ,  или печатал протохолы заседаний в 
мосховсхом ТЕО по поводу организации Театральной Ахадемии . 
И это в то  время , хогда Ленин особым дехретом прихаэал нам 
при условии бумажного хриэиса не тольхо беречь имеющую­
ся бумагу, но ещё и собирать , направляя в ухаэанные места 
всяхие бумажные отбросы, попадающие в хорэину для бумаг . 

И это я считаю моей вредительсхоИ работой . 
З )  По работе моего [ моей ]  в Алехсандринсхом ( ныне П;уm­

хинсхом ) театре : 
Выпросил у А.В.  Луначарсхого разреше ние на постановху 

пьесы Л.If. Толстого «Пётр Хлеб них»• . Разреше ние я получил 
и пьесу поставил . Когда в стране велась партией и прави­
тельством труднейшая работа по созданию государственного 
аппарата ,  хогда надо бЫJiо сломить саботаж царсхих чинов-

, 
нихов , хогда надо бЫJiо очистить аппараты от с-р ов , ме нь-
шевихов , анархистов , я затеял постановху пьесы, хоторая 
могла лишь размагничивать ту часть зрительного зала , хо­
торая уже пошла за большевихами, хоторая :уже проявила го­
товность работать не за страх, а за совесть плечом х плечу 
с большевихами . Я не могу сейчас изложить содержание на­
званной пьесы (успел забыть ) ,  но в основу этой пьесы поло­
жена библеИсхая легенда, и основные идеи Л.If. Толстого 
о непротивле нии злу схвоэят в этом произведении . Здесь 
мысли гуманитарные , но гуманизма внехлассового нет в при­
роде , нет в обществе . Мы з нае м ,  что Л . If. Толстой бЫJI гума­
нистом , но хлассовоИ природы гуманизма этот велихиИ писа­
тель нихогда не принимал . 

* Премьера в Александринском театре состоялась 8 апреля 1918 r. 
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Считаю преступным этот свой шаг - прест;уnно бЫJiо затра­
чивать государстве нные средства на постановху , хоторая не 
лила воду на холесо тех настроений эрительного зала , хо­
торые требовали от театра огненно-революционных мыслей и 
похаза тахих событий , хоторые бы разжигали революционные 
страсти зрителе й .  Если обращаться х наследию прошлого в 
области хлассичесхого репертуара , надо бЫJiо поставить , ну, 
например ,  «Жахерию» Мериме или что-нибудь в этом роде . 
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Собственноручное похазание 
арестованного Мейерхолъха-Райха Всеволоха Эмилъевича 

2 июля I9З9 г .  

Я завербован б:wr троцхистом Рафаилом в троцхистсхую ор­
ганизацию . Хотя нихахих прямых разговоров на политичесхие 
темы Рафаил не в�л со мной , но , восхваляя мои формалисти­
чесхие врехителъсхие антисоветсхие тенхе нции при поста­
новхах мною пъес и в Театре Революции («Озеро Люлъ» )  и в 
театре на Б . Саховой , 20 , мною р;рсовохимом , он направлял 
меня на эту врехителъсхую работу в театрах ,  выше ;рсазан­
ных. Борясъ с реализмом , трахтуя пъесы формалистичесхи , 
извращая хе йствителъностъ , я б оролся с госухарственной 
установхой в области театра : строитъ исхусство зхоровое , 
говоритъ в исхусстве языхом , понят ным рабочему хлассу. 

С хонца I922 гоха примерно по I925 гох я встречался с 
Рафаилом и у него в служеб ном хабинете , хуха раза 2-З я 
прихохил вместе с ахминистратором Далъцевым , работавшим в 
Театре Революции , гхе велисъ раз говоры о материалъ ных хе­
лах и организационных мероприятиях , и у него на хвартире , 
гхе я охнаж.цы б:wr охин и в хругой раз с и.с. Зубцовым , 
несшим фунхции хозяйстве нниха в Театре на Б . Саховой ,  20 . 

Когха я был на хвартире Рафаила охи н ,  у него на ст оле 
стояла болъшая фот ография Троцхого , и Рафаил ,  ;рсазывая 
на этот портрет , стал восхвалятъ Троцхого хах личностъ .  
Я в т о  время с Троцхим не б:wr совсем з нахом и выслушал 
это молча . Потом я и зложил ему о материалъных трухно­
стях , в хахих нахохится мой теат р ,  о необхохимости про­
извести в театре хапиталъ ный ремонт , тах хах арха нах 
сце ной хала трещину и об наруже но осехание самой сце ниче­
схой площаххи . 
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Он обещал перегоэоритъ с Богусхаэсхим,  хоторый зани­
мал хохжностъ прехсехатехя Малого Соэнархома . Я з нал , что 
Рафаил э оченъ хружесхих от ноше ниях с Богусхаэсхим ,  тахже 
хах и с Дробнисом . Посещая премъеры эыmеухазанных теа­
троэ , они эсе гха этроём быэахи имеете . 

Впослехстэии Рафаил сообщил мне , что он  перегоэорих с 
Богусхаэсхим , и что схехует напраэитъ официалъное хоха­
тайстэо на имя прехс . Мах . Соэнархома Богусхаэсхого . 

Я схелал это , и театр  получил , если не оmибаюсъ , 40 ты­
сяч рублей на ремонт . 

Второе посеще ние с и.с. Зубцоэым б�о эызэано необхо­
химостъю иметъ э лице Рафаила , хах опыт ного организатора 
(он  б� Заз . MOifO Кархомпроса ) , хонсухътанта по целому 
ряху нехахиэmихся хех .  

Чт о хасается Дробниса , то  разгоэоры с ним б�и у меня 
хиmъ по хэум эопросам . Дробнис упорно настаиэах на том,  
чтобы я эозэратих э театр е го сэояче ницу (сестру е го 
жены) артистху Амханицхую ( ныне же на хухожниха Вихъямса , 
э хахом театре сейчас она работает , я не з наю ) ; при охной 
проэохимой э театре чистхе труппы от нехароэитых артистоэ 
Амханицхая б�а исххюче на . Дробнис оченъ резхо стаэих эо­
прос перехо мной о необхохимости её эозэраще ния э труппу. 
Я сэоего согласия на это не хазах , и охнажхы Рафаил при­
mёх хо мне э хэартиру с той же просъбой , но я э труппу её 
не принял . Это эызэахо бохъmое неухоэолъстэие хо мне и со 
стороны Рафаила , и со стороны Дробниса . 

Хотя хирехтором театра Резолюции б�а о. д. Каме неэа , 
но э сущности Заз . MOifO Рафаил б� глазным запраэихой э 
театре . Во эсяхом случае на похбор пъес ххя репертуара он 
охазыэах преимущестэе нное эхияние . При обсужхе нии ре­
пертуара Рафаил приэохих с собой Бориса Вохина• , хоторый 
принимал ахтиэное участие э реце нзироэании пъес . 

В !923 гоху исполнился 35-тихетний юбиле й моей артисти­
чесхой хеятехъ ности . 

За организацию публичного честэоэания ме ня э нергично 
принялисъ Рафаил , О.д. Каме неэа (ахминистрироэах по их 

* Борис Михайлович Валин (1886-1957) в 1936-1937 rr. был первым заместителем 
наркома просвещения РСФСР. 
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;ухазанию Дахьцев ) .  Чествование состояхось в Бохьшом теа­
тре . Среди приветствий зачитано б:ьшо редахтором ж;урнаха 
«Печать и ревохюци.я» Вяч . Похонсхим ( хритих ) приветствие 
от Троцхоrо . 

Троцхий , тах же хах и Рафаих , вхиях на составхе ние ре­
пертуара в театре Ревохюции . Однажды Троцхий присхах в 
театр Ревохюции пьесу французсхоrо автора Мартине «Ночь». 
Посхохьху эта пьеса бнха рехомендована Троцхим , Каме нева 
и Рафаих поспешихи е� перевести и дать в работу. Постав­
хе на она б:ьша режисс�ром Вехижевым ( одним из моих уче ни­
хов ) .  Пьеса пронихнута б:ьша ( тахже и постановха ) храйним 
бе зысходным пессимизмом . 

С .  Третьяхов , хах один и з  входивших в rруппу ЛЕФ , 
воз rхавхявшуюся в. в. Маяховсхим , пахучих от р;ухово­
димоrо мною театра з ахаз дать хахую-нибудь пьесу дхя 
названноrо театра . с. Третьяхов , видевший спе хтаххь 
«Ночь» и з навший , чт о пьеса эта рехоме ндована Троцхим , 
вызвахся переде хать эту пьесу «Ночь» в пьесу под назва­
нием «Земхя дыб ом».  

Тем време не м ,  паха я подrотавхивах с уче нихом моим Ф�­
доровым передехху ххассиха А.Н. Островсхоrо «Лес» , другой 
уче них мой н. Лойтер приступих вместе с с. Третьяховым х 
подrотовхе передеханной посхедним пьесы «Ночь» под назва­
нием «Земхя дыбом». 

Коrда опредехихось ,  что дхя реахизации на сце не «Зем­
хи дыбом» необходимо б охьшое хохичество военной амуниции 
(шинехи , хасхи , ружья , пухем�ты, мотоциххы, а дхя офор­
мхе ния света прожехтора ) ,  я обратихся х Троцхому хах х 
хомиссару-военмору с ходатайством предоставить нам схеду­
емое во временное похьз ование с обязатехьством по испохь­
з овании возвратить предоставхе нное . Тах хах , хотя распо­
ряжение Троцхим по инстанциям б:ьшо дано , но ход похуче ния 
испроше нноrо тормозихся, я испросих свидание с Троцхим и 
б:ьш принят им совместно с И .А .  Ахс�новым , хоторый пасхе 
смерти художницы л .  Поповой ведах монтировочной частью 
спехтаххя «Земхя дыб ом». 

* Подчёркнуто следователем коричневым карандашом. 
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Свидание бЫJiо оченъ хоротхим ( он принях нас в сво�м ха­
бинете в Вое нном Комиссариате ) и разговор хасахся вопро­
сов ходатайства . Посхе этого посещения театр  всхоре поху­
чих вс� испрошенное . 

В театре Ревохюции и другие спехтаххи , хах «Чеховех­
масса» Тоххера ( режисс�р Вехижев ) и «Раз рушитехи машин» 
того же автора ( режисс�р Репни н ,  т оже мой учених ) ,  тах 
же , хах и «Ifочъ», трахтованы бЫJiи формахистичесхи и за­
дурманивахи сознание зритехя упадочничесхим настрое ни­
е м .  «Озеро Люхъ», пъеса , хоторую я ставих сам , принях от 
начавшего е� режисс�ра Роома , бЫJiа поставхена с формахи­
стичесхими выве ртами , не отражая действитехъ ности точно и 
верно . 

Упомянутый мною Вяч . Похонсхий ,  читавший приветствие 
мне на мо�м юбихее ( I923 ) от Троцхого , бЫJI несомне нным 
троцхистом.  Рехахтировахся им журнах «Печатъ и ревохюция» 
совместно с M.R. Похровсхим , впосхехствии разобхач�нным 
хах и звращавший историю. 

В I922 гожу я по преххожению Вяч . Похонсхого напеча­
тах реце нзию на хнигу А.Я. Таирова «Записхи режисс�ра». 
В этой рецензии я тщатехъ но изхожих свою теорию биоме­
ханичесхого тре нинга ххя ахт�ра , ту самую , хоторую я в 
прехы.цущих своих похазаниях правихъно хвахифицировах 
хах теорию гхубохо порочную. Провохимая на прахтихе , она 
становихасъ врехитехъсхой , тах хах , тре нируя в ахт�ре 
охни хишъ е го физичесхие свойства , не хаваха развиваться 
хругим хачествам чеховечесхой прирохы ( развитие внешних 
хачеств за сч�т внутренних хачеств ) .  

Уйхя посхе постановхи «дохохного места» в Театре Ре­
вохюции из этого теат ра на раб оту т охъхо в Театре на 
Б . Саховой , 20 , я преххожих театру Ревохюции привхечъ х 
раб оте режисс�ра в . м. Бе бут ова , хот орый привх�х хра­
матур га Вохъхенштейна ,  и позже режисс�ра А .  rриппича 
и в хачестве зав . хите ратурной части Б .  Ахперса ( хри­
тих-театровех ) .  Посхехне го я з нах хавно по Пет рограху. 
Он с б рат ом своим пианистом посещах мою театр [ ахъную ] 
стухию , хогха я попах у бехых в тюръму, о н  помогах мне 
выхарабхиватъся из бехы ( се мъя Ахперсов охазахасъ в Ro-
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вороссийсхе ) . Считаю дохrом 7помян7тъ здесъ , что в .  Ах­
перс , раб отая в советсхой ж7рнахист ихе , проявхях ха­
хие-т о  хачания , за чт о однажды бнх исххюч�н и з  Союза 
писатехей ,  однахо впосхедствии бнх восстановхен .  

Линия , хоторая бнха начата в театре Ревохюции при мне , 
продохжахасъ моими 7Че нихами Бе б7ТОВНМ , rрипичем , х7дож­
НИRОМ Шхе пяновнм . 
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Д о куме н т  № 7 

2 и юл я  1 9 3 9  г. 

Собственноручное похазание арестованного 
Мейерхохьда-Райха , Всевохода Эмихьевича 

2 ИЮХЯ !939 Ге (D 2 )  
Всяхие встречи с троцхистами Рафаихом , Дробнисом , Бо­

гусхавсхим , Каменевой прехратихись посхе того хах Троцхий 
бЫJI выброшен партией и правитехьством за предехы нашей 
родины. Прошу в подтверж.це ние правихьности этого моего 
заявхе ния опросить артистху Амханицхую , хоторая схажет , 
что раза два при встречах с ней посхе в:ышеухазанного фах­
та (в:ьюЫJiха Троцхого ) я спрашивах е� о Рафаихе - где он в 
настоящее время, она сообщиха мне , что он в Сибири . 

Посхе того , хах ухазанная мною группа троцхистов ( под­
роб ности о сношениях с ними ухазаны мною в похазаниях n I 
(за  2 июхя !939 ) смЫJiась с моего горизонта , в театре , ру­
ховодимом мною (В. Садовая , 20 ) ,  на спехтаххях этого театра 
время от времени , в раз ные спехтаххи ( не всех сразу в одно 
время ) , я видех однаж.цы Л . Б .  Каменева со Смихгой , Бухарина 
( на сп. «Мандат» ) ,  Радеха ( на спехтаххе «Списох бхагохе­
яний» ) , на спехтаххь «Посхедний решитехьный» А. С .  Бубнов 
прив�з rамарниха , •  и мне бросихась в гхаза их тесная друж­
ба. Троцхий до высЫJIRИ е го за предехы нашей страны бЫJI на 
спехтаххях «Земхя дыбом» и «Мандат». Ка «Земхе дыбом» он 
совсем не в:ых:одих из  хожи . Он бЫJI охруж�н бохьшой свитой 
«техохранитехей» (хожа у нас бЫJiа очень отхрытой , даже не 
бЫJiо барьера , т . х .  в нехотор:ых: спехтаххях эта храйняя хожа 
схужиха дхя в:ых:одов ахт�ров на сцену ) , и мне бросихось в 
гхаза , что он боится возможн:ых: против него эхсцессов , на 
подиуме хожи со стороны партера сидеха бохьшая группа мо­
ход�жи , хоторая заняха свои места тотчас , хах вошхи в хожу 

* Ян Борисович Гамарник (1894--1937), армейский комиссар I ранга. 
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«Телохранители». Н'а «Мандате» Троцхий в одном из  антрах­
тов приш�л в хомнату, где обычно отдыхали в антрахте члены 
правительства , хогда они бывали в нашем театре (В.м. Мо­
лотов на «Ревизоре» , и. в. Сталин на «Рычи , Китай !»,  Кага­
нович , Фрунзе , Буд�н[ н]ый и другие ) .  Я спросил его , хахое 
впечатление производит на него спехтахль , он дал хислую 
оценху. Бухарин , бывший в другой раз на спехтахле «Ман­
дат», дал хорошую оценху спехтахлю , однахо не соглашался с 
финалом пьесы, предлагая е го изме нить . Тах хах я был уве­
рен в правильном разрешении хонца , я не наш�л нужным хо­
нец менять . Потом он стал рассхазывать о велихом физиологе 
Павлове , хах он е здил х нему в Колтуши и хах правильно , 
что ему не мешают молиться богу, лишь бы он продолжал про­
водить свои замечатель ные опъrrы в области изучения моз­
говой деятельности человеха и в области изуче ния системы 
условных: рефлехсов . 

Рыхов бывал преимущественно во МХАТе и в наш театр почти 
не заглядывал. Если не ошибаюсь , он был в театре не более 
одного раза (хажется , на «Ревизоре» ) . 

Обращаясь х оценхе серии спехтахлей за период с !925 по 
!934 , считаю долгом отметить появление в нашем театре двух 
пьес с явно троцхистсхими тенденциями . 

«Выстрел» А .  Безыменсхого , в хотором получила сво� от­
ражение опрохинутая и. в. Сталиным (в его ж�стхой подлинно 
большевистсхой хритихе по адресу этой троцхистсхой теории ) 
теория о роли молод�ж.и , о роли молодежной сме ны в партии . 
А .  Безыме нсхий хонтрабандой протащил в эту пьесу эту 
вредную теорию . Пьесу эту в театр А.  Бе зыме нсхий навязал 
не чере з ме ня , а через близхую х нему, А .Бе зыменсхому, 
группу моих ученихов , хоторым А. Безыменсхий просил меня 
поручить постановху этой пьесы (R�стерову А .С . , Козихову 
и Бондаре нхо ; А.  R�стеров был впоследствии в половине 30-х 
годов арестован и выслан ; Козихов служит в одном из  мос­
ховсхих театров , где - не з наю; Бондаренхо сейчас дирехтор 
Оперного в Ленинграде театра им. с.м. Кирова ) .  Я передал 
эту пьесу этой группе . Когда она была почти готова х вы­
пусху, я сразу увидел в ней этот злейший порох , схазал об 
этом членам партии нашей низовой партячейхи и они требе-
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вали от меня немедленного вмешательства в постановху, я 
в течение хвух-тр�х недель произв�л в ней ряд хупюр при 
громадном противодействии со стороны А. Без:ыменсхого , этим 
противодействием он вы.цал себя в сво�м намерении хонтра­
бандой протащить на сцену троцхистсхие иде и .  

Другая пьеса «Командарм 2» поэта Сельвинсхого . В этой 
пьесе боролись две воли становления революции : в лице 
Чуба - воля здоровая , мировоз зрение подлинного большеви­
ха , примерного большевиха , не идущего ни на хахие хомпро­
миссы в утверж.цении пролетарсхой революции ,  и в лице ему 
противопоставляемого Охонного , обуреваемого философсхим 
мышлением.  И все симпатии Сельвинсхого (тах схонструиро­
вана пьеса ) с совершенной очевидностью лежали не R Чубу, 
а R Охонному (в хотором легхо можно высмотреть прообраз 
Троцхому ) . Ставя эту пьесу на сцене , я с помощью хупюр и с 
помощью полного изменения хонцовхи пьесы ( на сце не я Охон­
ного расстрелял ) хал иное звучание этой пьесы. Сельвинсхий 
вознегодовал , напечатал хляузное письмо [ в ]  «Литер .  газе­
ту» против бесцеремонного обращения режисс�ра Мейерхольда 
с его пьесой . Бросился R Расхольнихову ( заведывавшему тог­
да отделом исхусств при Rархомпросе ) .  Расхольнихов приш�л 

, 
принимать пьесу в охр;ужении РАПП овцев и ,  поддержанный 
Сельвинсхим , при обсуж.цении спехтахля в тахом «исхаж�нном» 
виде пьесу не разрешил . Этим летом театр отправился на 
гастроли на Юг . И в г .  Харьхове я с помощью привлеч�нного 
из l1IY одного из знахомых Маяховсхого на заседании харь­
ховсхого репертхома добился разрешения этой пьесы. После 
этого она и [ в ]  Мосхве была разрешена . 

Отмечаю этот фахт , хах похазатель несомненной связи с 
троцхистами поэта Сельвинсхого , тах же хах и Без:ыменсхого , 
стремивше гося протащить вредные троцхистсхие мысли . 

В пределах I934 года взамен исчезнувшего с моего горизон­
та Рафаила приблизилась хо мне нехая Милютина (жена близхо 
стоящего R руховохящей головхе Милютина,  инициалы, хажет­
ся, в.п. ) .  Тах же хах и Рафаил , Милютина хурила мне фимиам 
по поводу моих антисоветсхих формалистичесхих постановох 
на театре (В.Садовая, 20 , после на ул . rорьхого , IS ) .  на 
В.Садовой , 20 на спехтахлях я с ней не видался, на спехтахлях 
на ул . rорьхого , IS , я е� видел, и мужа е� видел. 
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Приглашённ:Шt ею ( после того , как я пригласил её на обед 
по случаю моего 60-летнего (возрастного ) юбилея к себе в 
дом ) вместе с п.м. Керже нцевым с женой на одну из вечери­
нок в её с мужем квартире , я видел там Радека , Бухарина . 
Среди гостей бЫJiа сестра Милютиной , фамилии её я не пом­
ню , однако я знал , что она завед:ывала московским отделом 
Каркомздрава , и знал также , что она намере на дочъ свою 
в:ьr,цатъ замуж за Бухарина , затем там бЫJI некий rусман с 
сыном взрослым , котор:Шt являлся завед. строителъным отде­
лом при Моссовете . В последний раз я видел его в качестве 
работающих в строителъном отделе при roc . оперном театре 
им. к.с. Станиславского , при этой встрече он сообщил мне 
о том , что сын его арестован , а что он уволен бЫJI из стро­
ителъного отдела при Моссовете . Этого rусмана Милютина ,  
когда я пришёл к ней в гости на в:ыmеухазанную вечеринку, 
отрекомендовала мне как человека , котор:Шt может мне помочъ 
продвиже нием моих ходатайств в Моссовете по поводу не об­
ходимых: мне для строящегося для ме ня на площади Маяков­
ского театра . Ifa этой вечеринке Радек сыпал антисоветские 
анекдоты, которых: я не помню ,  но они бЫJiи насыщены злобой 
к советской власти . Среди гостей бЫJI певец Батурин с же ной 
Верой Дуловой (арфисткой ) .  Я не заметил , когда ушли Бу­
харин и Радек ,  так [как ] занялся указанием Батурину фра­
зировки в толъко что спетых: им романсах. Кесколъко позже 
я обратился к Милютиной с просъбой , зная её близостъ к 
Рыкову, устроитъ английскому подданному Фреду rрею ,  о чём 
я уже показ:ывал ранее , свидание его с Рыковым в моей квар­
тире . Она охотно пошла на устройство этого свидания , и в 
моей квартире однажды вечером состоялосъ свидание Ф.  rрея 
с Рыковым в присутствии Милютиной , жены Рыкова и Размиро­
вич . После ещё бЫJiа у меня деловая связъ с Милютиной , ках 
заведующей делами Западно-сибирского театралъного треста . 
Милютина с болъшой настойчивостъю требовала от ме ня , что­
бы я обязателъно направился в порядке гастроле й вместе с 
своей труппой в Новосибирск и Сталина . Ifaм , нашей труппе , 
всегда бЫJiо оченъ трудно отправлятъся на гастроли в оченъ 
отдале нные от Москвы периферийные центры (у нас болъшой 
багаж и накладные расходы по транспорту делали наши вые зды 
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нерентабельными ) .  Я ухлонялся , говорил об этом Милютиной , 
но она рисовала радужные перспехтивы, и я согласился . По­
е здха была органи зована . Кончилась эта пое здха тем (хста­
ти , я из-за не здоровья должен был уехать и з  Rовосибирсха и 
труппа доханчивала пое здху без меня ) , что Сибирсхий театр . 
трест не доплатил театру 30 тысяч рублей .  Обратившись с 
жалобой на это в Комитет по делам исхусств ( при руховод­
стве таховым Керже нцевым ) ,  мы в первом рассмотре нии это­
го дела в арбитраже выиграли это дело ( было постановление 
взысхать в нашу пользу 30 тысяч с Зап . сиб . театрального 
треста ) ,  а хогда постановление арбитража поступило для 
ре золюции R Керженцеву, постановле ние арбитража не было 
им утверждено . Каши 30 тысяч остались в Зап. сибирсхом 
тресте . В свете всех событий , протехших после !934 г . , 
для меня совершенно очевидно , что Милютина была не столь­
хо проводнихом хультуры в рабочие це нтры в Зап . Сибир . ,  
схольхо она интересовалась судьбой троцхистов , расселив­
шихся в Сибири , и Западно-сибирсхий театральный трест , 
полный тёмных театральных жучхов , был аппаратом с иным ,  
по-видимому, назначением.  Тахое впечатле ние у меня сложи­
лось , хогда театр наш ни за что ни про что лишился 30 ты­
сяч рублей .  Этот фахт и ме ня , и работнихов театра привёл 
в тахое бешенство , что после я нихахих встреч с Милютиной 
не хотел иметь . Упоминая здесь Керже нцева , считаю необхо­
димым ухазать , что Керже нце в свел ме ня оче нь давно с дру­
гом своим Ив . Беспаловым• , хоторый был года три-два назад 
арестован . Он тахже поддерживал меня в моих формалистиче­
схих вредительсхих деяниях. Между прочим , он ,  будучи замом 
rослитиздата , захазал моему учениху театральному хритиху 
А.В.  Февральсхому, большую хнигу (листов 20-30 ) о моём те­
атре и моей деятельности в нём .  В период дисхуссии о фор­
мализме , хогда я был разоблачён хах главный вдохновитель , 
хах главный идеолог формализма , rослитиздат отхазался от 
хниги , хоторая при Беспалове могла бы поглотить и большие 
средства и большое холичество бумаги . 

Вс .Мейерхольд-Райх 

* Иван Михайлович Беспалов (1900-1937), литературный критик, с 1934 r. главный 
редактор Гослитиздата;расстрелян летом 1937 r. 
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Д о к у м е н т  № 8 

4 и юл я  1 9 3 9  г. 
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У'l'верцаю 
Зам . нач . след . час'l'и НКВД СССР 
Майор rосбез опаснОС'l'И Махаров 

2З/VII-I939 г .  
Пос'l'ановле ние 

об избрании меры пресечения и об�явлении обвинения 
гор . Мосхва , I939 год , июля, 4 дня. 

Я, с'l'арший следова'l'ель Воронин м.м., главного управления 
след. час'l'и НКВД СССР, рассмо'l'рев следс'l'венный ма'l'ериал по 
делу № 537 и приняв во внимание , Ч'l'О гр . Мейерхольд-Райх 
Всеволод Эмильевич , I874 года роцения ,  уроженец г .  Пен­
зы, немец,  быв. член ВКП ( б ) с I9I8 года , до apec'l'a рабо'l'ал 
главным режисс�ром rосудар . Оперного 'l'ea'l'pa им. С'l'анислав­
схого , дос'l'а'l'очно изобличае'l'ся в 'l'ом , Ч'l'о являе'l'ся ах'l'ив­
ным учас'l'НИRОМ ан'l'ИСОВе'l'СRОЙ 'l'POЦRИC'l'CROЙ организации сре­
ди писа'l'елей в Мосхве , в�л ан'l'исове'l'схую, преда'l'ельсхую, 
ШПИОНСRуD рабо'l'у в поль зу ИНОС'l'ранных государС'l'В , 

Пос'l'ановил : 
гр . Мейерхольда-Райха в. э .  привлечь в хачес'l'ве обви­

няемого по с'l'а'l'ьям 58 . Ia ,  58 . 7 .  58 . IO ,  58 . II Уrк. Мерой 
пресече ния способов ухлоне ния O'l' следс'l'вия и суда избра'l'ь 
содержание под С'l'раже й .  

Уполномоченный С'l'арший след. час'l'и НКВД СССР 
лей'l'е нан'l' rосбезопаснОС'l'И м. Воронин 

Rас'l'оящее пос'l'ановление мне об�явлено 
4 июля I939 года 

Подпись обвиняемого 
Всеволод Эмильевич Мейерхольд-Райх 
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Д о к у м е н т  № 9 

8 и юл я  1 9 3 9  г. 

Допрос от 8 июля !939 года 

Вопрос . на пре.цъr.ц;ущем допросе Вы заявили , что являлись 
в тече ние ряда лет дв;урушнихом и проводили антисоветсх;rю 
работу. Подтверж.цаете Вы это? 

Ответ . Да , поданное мною на прошлом допросе заявление 
подтверж.цаю. 

Вопрос . Заявление является очень схематичным , поэтому 
Вам прид�тся сейчас ч�тхо и подробно ответить на ряд во­
просов . Схажите раньше всего , R хахому периоду относится 
начало Вашей антисоветсхой работы? 

Ответ . Впервые на путь борьбы против партии и советсхой 
власти я встал в !923 г .  

Вопрос . Кахой харахтер носила эта борьба? 
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Ответ . Должен прямо схазать , что я был , хонечно , не один 
и действовал в этой борьбе совместно с другими . 

Вопрос . rоворите хонхретнее , с хем вы были связаны по 
антисоветсхой работе? 

Ответ . Признаю, что в !923 году был вовлеч�н в антисо­
ветсх;rю троцхистсх;rю группу нехим Рафаилом , хоторый являлся 
завед;ующим мосховсхого отдела народного образования lfархом­
проса. Рафаил в то же время руховодил и театром Революции , 
дирехтором хоторого являлась Ольга Давъr,цовна Каменева , жена 
врага народа Каменева и сестра иу;цушхи Троцхого . 

Вопрос . Что обще го у вас было с Рафаилом? 
Ответ . Дело , видите ли , в том,  что я был завед;rющим 

художестве нной частью и режисс�ром этого театра и очень 
часто сталхивался с Рафаилом . Установившаяся меж.цу мной и 
Рафаилом близхая связь привела R тому, что он начал втя­
гивать меня в троцхистсх;rю группу, участнихом хоторой в 
то время являлись : Дробнис , Богуславсхий , Сосновсхий , 
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о.д. Каменева и Борис Валин .  Все они , и особенно Рафаил ,  
восхваляли Троцхого . Помню, однажды, хогда я б ыл  в е го 
хвартире , на столе «храсовался» портрет Троцхого , и Рафа­
ил , стоя перед портретом , провозгласил горяч;ую хвалебн;ую 
речь по адрес7 Троцхого . 
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Вопрос . Эти речи нас не интерес;уют . Вы рассхажите о сво­
ей  антисоветсхой троцхистсхой работе . 

Ответ . Я ничего не схрою и приз наю , что вся моя дальней­
шая вредительсхая работа в театре строилась в соответствии 
с 7становхами этой троцхистсхой ГР7ППЫ• Особенно сближа­
ло меня с троцхистами и то , что я в то  время ознахомился 
со статьями Троцхого в е го хниге о х7льт;rрном фронте . Эта 
хнига похазалась мне правиль ной , и я ,  признаться , не толь­
хо впитал распростран�нные в ней идеи , но и отображал их 
на вс�м протяжении дальнейшей работы. 

Вопрос . Почем7 эта вражесхая хнига оказала на Вас тахое 
влияние? 

Ответ . Потом7, что Троцхий восхвалял в ней меня . В этой 
хниге есть абзац , посвященный моим работам . Межд7 прочим 
я назван там «неистовым Всеволодом», чем Троцхий уравни­
вал меня с неистовым Виссарионом Белинсхим .  Это ,  хонечно , 
очень льстило моем7 артистичесхом7 самолюбию. 

Вопрос . Тольхо поэтом7 Вы стали приверженцем Троцхого и 
проводнихом е го предательсхих 7СТановох в работе? 

Ответ . Конечно , не тольхо поэтом7. Правда , троцхисты, 
возглавлявшиеся Рафаилом , С7Мели вовлечь меня в свою ГР7П­
п7 именно этим особенным при�мом , подR7Пная цель хоторого 
была - привлечь ме ня на свою сторон7. Однахо я и сам х том7 
време ни был антисоветсхи настрое н .  Припоминаю, Рафаил , об­
рабатывая меня , говорил тах : «Вот видите , правительство и 
Р7ХОВодители партии с их генеральной линией вам не помога­
ют , а мы помогаем».  

Вопрос . Ках Вы относились в [ х ]  этом7 антисоветсхом7 за­
явле нию? 

Ответ . Я был полностью согласен с Рафаилом и аналогичны­
ми высхазываниями дР7ГИХ 7Частнихов троцхистсхой ГР7ППЫ• 
Признаю ,  что под их влиянием я вс� более озлоблялся против 
советсхого правительства и Р7ХОВодителей партии . 
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Вопрос . Делились ли Вы об этом с Рафаилом? 
Ответ . Да, Рафаил хорошо знал о моих антисоветсхих настро­

ениях и ,  очевидно , поэтому щедро отп;усхал средства на мои 
постановхи в театре Революции . Когда же я пожаловался ему, 
что помещение руховодимого мною театра на в .садовой , 20 ну­
ждается в ремонте , то Рафаил предложил мне подать ходатайст­
во председателю Малого Совнархома троцхисту Бог;уславсхому об 
отп;усхе средств для этой цели . Рафаил обещал переговорить с 
Бог;уславсхим , чтобы он эти деньги отп;устил. 

Вопрос . Тах и б:ьшо? 
Ответ . Да, я подал Бог;уславсхому ходатайство , и оно б:ьшо 

удовлетворено .  Мне в:ы,цали не то тридцать тысяч , не то сорох 
тысяч на ремонт . 

Вопрос . Стало быть , троцхисты поддерживали Вас материально 
за то , что Вы проводили по их ;установхам вражесхую работу? 

Ответ . Должен признать , что бЫJiо именно тах . Следует , меж­
ду прочим, схазать тахже о том, что в послед1I0щие годы враги 
советсхого народа продолжали прахтиху финансирования моей 
антисоветсхой работы. 

Вопрос . Об этом Вы будете допрошены особо.  А сейчас рас­
схажите о своей прахтичесхой враждебной работе . 

Ответ . Моя антисоветсхая вредительсхая работа захлючалась 
в нарушении государственной ;установхи : строить исх;усство , 
отражающее правду и не доп;усхающее нихахого исхажения. Эту 
государственную ;установху я,  руховодствуясь разаниями троц­
хистов , настойчиво и последовательно нарушал , строя, наобо­
рот , исх;усство , извращающее действительность . 

Вопрос . Тольхо по линии руховодимого вами театра? 
Ответ . Rет .  Я наряду с этим старался подорвать основы аха­

демичесхих театров . Особенно большой удар я направил в сто­
рону Большого театра и МХАТ , хоторые бЫJiи взяты Лениным под 
защиту. Ленин разывал , что пролетариат должен использовать 
всё лучшее ,  что создало человечество с перв:ых дней своего 
существования. 

Вопрос . А Вы по разанию врагов народов - троцхистов дей­
ствовали хах раз наоборот? 

Ответ . Соверше нно верно . Нападая на ахадемичесхие теа­
тры, я тем самым вёл борьбу против партии и правительства 



Д Е Л О  № 5 3 7  52 

з отноше нии этих театроз .  В театре на Большой Садозой , 20 , 
я продолжал начатую мою зредительсхую работу з Театре Ре­
золюции . 

Вопрос . Вы гозорите отзлечённо , а назызайте фахты. 
Отзет . Фахтоз моей зражесхой раб оты б:ьvrо немало . Отдель­

ные из них , наиболее чётхо запечатлезшиеся з моей памяти ,  
я призеду. Тах , например ,  з Театре Резолюции б:ьvrа принята 
рехомендозанная Троцхим пьеса французсхого троцхиста Мар­
тине «Ifочь». Эта пьеса б:ьvrа упадничесхая , размагничизающая 
рабоче го зрителя.  Я стазил её зо зражесхих целях не тольхо 
з театре Резолюции , но и пере нёс з театр на Б .Садозую , 20 , 
переименозаз лишь её з пьесу «Земля дыбом». Ifужно схазать , 
что эта пьеса монтирозалась мною при ближайшей помощи со 
стороны Троцхого , хоторый не упусхал случая обозлить меня 
протии рухозодителей партии и созетсхого празительстза . 
Троцхий обычно подч�рхизал незнимательное отношение со 
стороны рухозодстза ВКП (б ) R зозглазлязшемуся мною театру 
и сзою щедрость . Он снабжал театр большим холичестзом зо­
енной амуниции : шинели , хасхи , оружие , прожехтора . Эта 
пьеса б:ьvrа посзяще на мною Троцхому, о чём з сзоё зремя 
б:ьvrо объязле но даже з театральных программах. 

Вопрос . Ваша особенная призерженность предателю Троцхо­
му общеиззестна. R� об этом Вам гозорить надо , а о сзоих 
зражесхих делах. 

Отзет . В сзоей антисозетсхой прахтихе я не ограничил­
ся тольхо постанозхой пьесы «Земля дыбом», мною з период 
!925-30 г .  стазились тахже пьесы «Выстрел» А. Бе зыменсхого 
и «Командарм 2» Сельзинсхого , обе пропитанные троцхистсхой 
идеологией . 

Вопрос . А после I9ЗО г .  Вы раззе не зели антисозетсхой 
работ:ьr? 

Отзет . Наоборот , моя антисозетсхая работа после I930 г .  
ещё более ахтизизирозалась . Я зозглазлял организацию под 
наззанием «J!езый фронт», охзатизшую театр , хино , музыху, 
литературу и жизопись . Моё антисозетсхое злияние , подо­
гретое троцхистсхими идеями , распространялось з то зремя 
не тольхо на моих ученихоз периода I92I-22 гг . , хах Сергей 
Эйзенштейн,  Василий Ф�дороз , Эраст rарин , Rихолай Охлоп-



ВТО РО Й РА З Д Е Л . Документы № 8 - 14 

хов , Цетнерович , Люце , Алехсанхр ff�стеров , Ifayм Лойтер , 
Репнин,  Велижев и Роем , хоторые исхали случая получить 
от меня те или иные ;rстановхи , но и на ряд представителей 
других исхусств .  

Вопрос . Кто эти лица , наз овите их. 
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Ответ . Качну с хине . Здесь мо� влияние распространилось 
на режисс�ра Сергея Эйзенштейна , хоторый является озло­
бленно настроенным против советсхой власти человехом . Нуж­
но схазать , что Эйзенштейн проводил и прахтичесхую подрыв­
ную работу. 

Вопрос . А именно? 
Ответ . Советсхое правительство хах-то хомандировало 

Эйзенштейна в Америху в надежде получить в свои р;ухи твор­
чесхую хинопрох,.-хцию . Тах вот , вместо того , чтобы работать 
в хонтахте с Амторгом Эйзенштейн проха�тся хапиталисту 
Синхлеру, в р;ухах хоторого оста�тся заснятый Эйзенштейном 
фильм .  По отдельным отрывхам этого фильма , хоторый я лич­
но видел в Париже , Эйзенштейн харахтеризуется хах хухожних 
;упахничесхих настроений и мистих . Вражесхая работа Эй­
зенштейна выражалась и в том, что он пытался выпустить на 
эхран антисоветсхий фильм «Бежин луг», но ему это не уда­
лось , т . х .  съ�мха была прервана по ;ухазанию правительст­
ва . Конхретным похазателем моего антисоветсхого влияния на 
хинорежисс�рсхие хахры является и другой фахт . 

Вопрос . Кахой? 
Ответ . Я имею в виду то , что мой вцrчених хинорежисс�р 

rарин Эраст сработал фильм «Женитьба» по rоголю , израс­
ходовал большие средства , и эта хартина ,  хах исхажающая 
хлассичесхое произведение , не была допуще на хо эхрана. 
Мой же ;уче них режисс�р хиевсхой хинофабрихи Роем сработал 
фильм по сценарию Юрия Олеши «Строгий юноша», в хотором 
было охлеветано советсхое юношество и молох�жъ была по­
хазана не хах советсхая , а по настроению самого Олеши , с 
фашистсхим х,.-mхом.  По линии хине - это вс� . 

Вопрос . А по другим видам исхусства? 
Ответ . Тахже велась антисоветская троцхистсхая работа . 

В живописи , например ,  хухожних Давид Петрович Штере нберг , 
хахровый троцхист , «Желая перестроиться» в своей специаль-
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нести (абстрахтные натюрморты) ,  переходит х жанрозой жи­
зописи и не находит ничего «лучшего», хах написать портрет 
зрага народа Примахоза . 

Вопрос . А Вы-то при ч�м? Отхуда Вы з наете , что Штерен­
берг - троцхист? 

Отзет . Штеренберг , хах троцхист , иззестен мне ещ� по 2I 
году, по созместной работе з Rархомпросе , где я зазедозал 
Театральным , а он Изо отделом . Ещ� з то зремя Штеренберг 
охазнзал на меня троцхистсхое злияние . Призерже нность Ште­
ренберга х Троцхому была настольхо очезидна , что он даже 
«Хзостом ходил» за же ной Троцхого , хоторая зазедозала тог­
да музнхальным отделом Rархомпроса . В период профсоюзной 
дисхуссии Штеренберг зсецело стоял на платформе Троцхого 
и был зообще под сильным обаянием личности Троцхого . Сзои 
троцхистсхие настроения он мне неоднохратно з:ьюхазнзал . 

Вопрос . Вы были сзязаны со Штеренбергом до последнего 
зремени? 

Отзет . К�т ,  з последние годы у меня с ним были тольхо 
служебные зстречи . Празда , у меня были и другие антисозет­
схие сзязи среди работнихоз жизописи . 

Вопрос . С хем ещ� Вы были сзязаны? 
Отзет . В частности ,  с моим бнзшим уче нихом Дмитриезым 

Владимиром Владимирозичем,  сыном хрупного инженера . Он 
зсегда был настроен антисозетсхи , тем более з последнее 
зремя з сзязи с арестом з Ле нинграде е го жены. Дмитриез 
по этому позоду проязлял ещ� более яростные антисозетсхие 
тенденции : у него з раз гозорах со мной не было ни одной 
реплихи без того , чтобы не з:ьюхазать гнусной хлезеты про­
тии созетсхого празительстза и партии . 

Вопрос . Кто тахая же на Дмитриеза• и за что она арестоза­
на? 

Отзет . Детали я не знаю . Однахо , со слоз самого Дмитри­
еза мне иззестно , что жена его язляется уроженхой Армении 
или Урузии и арестозана яхобы за хонтррезолюционные сзязи 
с хазхазсхими хонтррезолюционерами . Антисозетсхие сзязи у 

* Жена В.В.Дмитриева искусствовед Елизавета Исаевна Долуханова ( 1904- 1938) 
была расстреляна 28 июня (по другим сведениям .- умерла под пытками). 



ВТО Р О Й  РАЗ Д Е Л .  Документы № 8 - 14 55  

меня бЫJiи не толъхо с хухожнихами , но и с работнихами ли­
тературного фронта. 

Вопрос . С хем персонально? 
Отзет . Должен схазатъ , что я хо послехнеrо зремени на­

хохился з антисозетсхой сзязи со слехующими писателями . 
Ранъше зсеrо необхохимо останозитъся на моих ззаимоотно­
шениях с писателем Борисом Пастернахом и ero настроениях. 
С Пастернахом з течение ряжа лет я бЫJI близхо сзязан , и 
мы неохнохратно зели межху собой антисозетсхие озлобле н­
ные разrозоры, напразленные , з частности ,  на рухозохителей 
партии и празителъстза. Пастернах настолъхо озлобле н ,  что 
он з послехнее зремя ничеrо не пишет - ни стихоз , ни рома­
ноз , чтобы не прорзалосъ ero антисозетсхое нутро , а зани­
мается лишъ перезохами иностранной литературы. Аналогич­
ные позиции занимает тахже поэт Пяст Влахимир Алехсеезич , 
хоторыl тахже ничеrо не пишет и зс� зремя ухеляет перезо­
хам испансхой литературы. Прямые антисозетсхие разrозоры 
бЫJiи у меня тахже и с писателем Rихолаем Эрхманом , хоторые 
прохолжалисъ зплотъ хо ero ареста• . 

Вопрос . Н'� об аресте Эрхмана рассхазызайте , а о прозохи­
мой Вами зражесхой работе зплотъ хо ареста . 

Отзет . Я признаю , что и з послехующие rохы хо самоrо по­
с�ехнеrо зреме ни я прохолжал прозохитъ зражесхую работу по 
линии исхусстза по устанозхам Рыхоза , Бухарина и Рахеха. 

Вопрос . Вы что ,  бЫJiи с ними �ично сзязаны? 
Отзет . Да. 
Вопрос . Korxa и хахим образом Вы устанозили с ними анти­

созетсх;rю сзязъ? 
Отзет . БЫJiо это з I933 roxy. С Рыхозым , Бухариным и Ра­

хехом сзязала меня нехая llи�ютина ,  хоторая яз�яласъ прех­
стазителъницей Запахно-Сибирсхоrо театра�ъноrо треста , 
прожиза�а з Мосхзе . Муж е� llи�ютин Влахимир Пазлозич , 
работазший з rосплане . llилютина ,  насхолъхо мне иззест но ,  
бЫJiа оченъ близха х Рыхозу, Бухарину и Рахеху. 

Вопрос . Кахое это , охнахо , имеет х Вам отноше ние ?  Что 
общеrо у Вас с llилютиной? 

* Н.Р.Эрдман бьm арестован 11 октября 1933 г. и отправлен в ссылку. 
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Ответ . Ке помню точно , но это бЪtJio между I9ЗО и I9ЗЗ 
годами . Я поз нахомился с Милютиной на основе театралъной 
хеятелъ ности . Она нередхо посещала спехтахли в руководи­
мом мною театре и беседовала со мной по существу постано­
вох. С течением времени между нами установилисъ ховолъ но 
близхие отноше ния , прич�м Милютина всячесхи стараласъ 
схлонитъ меня х переезду на постоянную работу в Западную 
Сибиръ . 

Вопрос . Чем она руководствоваласъ при этом? 
Ответ . Из отделън:ых реплих и въюхазываний Милютиной я 

понял , что е� стремления носят антисоветсхий харахтер.  
Вопрос . Из  чего это  бЪtJio видно? 
Ответ . Хотя бы из  того , что Милютина нередхо подогревала 

мои и хо того уже озлобле нные настроения. Она похч�рхива­
ла , что в Мосхве меня третируют , не хают свободно рабо­
татъ , прич�м обращала мо� внимание на т о ,  что ,  десхатъ , 
в Западной Сибири работают мои старые знахомые Дробнис , 
Богуславсхий и Рафаил . 

Вопрос . Кепонятно .  К чему это Милютина говорила Вам об 
этом? 

Ответ . Очевидно , она знала о моей троцхистсхой связи с 
Рафаилом, Дробнисом и Богуславсхим в прежние годы. 

Вопрос . Из чего Вы, собственно , делаете тахой вывод? 
Ответ . Для того , чтобы бЪtJI до хонца ясен этот вопрос , 

следует схазатъ , что с Милютиной у меня не раз бЪtJiи недву­
смъюленные антисоветсхие разговоры, в процессе хотор:ых и 
я,  и она въюхазывала сво� озлобление против советсхой дей­
ствителъ ности , руководства партии и правителъства. Именно 
поэтому, хогда Милютина сделала мне предложение встретитъ­
ся с Рыховым , Бухариным и Радехом , я нисхолъхо не удивил­
ся е� знахомству с ними . По всему этому нужно добавитъ , 
что Милютина бЪtJia и родстве нно связана с Бухариным. Сестра 
Милютиной , фамилию хоторой я забЪtJI , однахо помню , что она 
бЪtJia заведующей Мосздравотхелом , в:ьr.цала свою дочъ замуж за 
Бухарина.  

Вопрос . Доволъно о родственных связях,  рассхазывайте об 
антисоветсхих Ваших отноше ниях с перечисленными лицами . 

Ответ . Повторяю , однажды, хажется , в I9З4 году, Милютина 
предложила мне встретитъся с Рыховым , Бухариным и Радехом . 
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Вопрос . rде ?  
Отэет . Ra хэартире Михютина эстреча эта состояхась и 

бЫJiа организоэана под эидом эечеринхи . В перэом схучае э 
чисхе прочих гостей  там прис;rтстэоэах тахже Ръmоэ , Буха­
рин , Радех и нехий rусман , работаэший э строитехьном отде­
хе Моссоэета, а эпосхедстэии он работах на строитехьстэе 
театра им. Станисхаэсхого . 

Вопрос . Что происходихо на этой сэечеринхе»? 
Отэет . Помимо эсего , что обычно происходит э тахих сху­

чаях, между прис;rтстэующими эехись неприхръrrые антисо­
эетсхие разгоэоры, базой дхя хоторых схужихи непрерыэные 
хонтрреэохюционные анехдоты Радеха. При этой же эстрече 
я похучих от Бухарина устаноэху продохжать сэою эражесхую 
работу по хинии театра.  

Вопрос . Что гоэорих Вам Бухарин? 
Отэет . Досхоэно его э:ысхазыэаний не помню , но см:ысх их 

сэодихся R тому, что мне , десхать , не схедует тужить и на 
то , что меня здороэо трепхют э прессе , сэою работу нужно 
продохжать по-прежнему. Эту устаноэху Бухарина поддержиэа­
хи тахже и Ръmоэ , и Радех .  

Вопрос . Вы схазахи , что тах бЫJiо э перэом схучае . Стахо 
бъrrь ,  у Вас бЫJiи и другие эстречи с ними? Верно? 

Отэет . Да , я ещ� раз эстретихся с Рыхоэым , Бухариным и 
Радехом опять-тахи на хэартире у Михютиной . В данном сху­
чае антисоэетсхое сборище проходихо тахже под эидом эе-
че ринхи . Ничего особенно ноэого при этой моей эстрече с 
гхаэарями праэотроцхистсхой организации не произошхо , есхи 
не считать ещ� бохее озхобхе нных антисоэетсхих разгоэороэ . 
Нужно схазать , что и при этой эстрече антисоэетсхий тон 
задаэах Радех .  

Вопрос . А посхе этого Вы эстречахись с Ръmоэым , Бухари­
ным и Радехом? 

Отэет . С Радехом мне бохьше нихогда эстречаться не при­
ходихось . С Бухариным и Рыхоэым у меня бЫJiо по одной эпи­
зодичесхой эстрече . 

Вопрос . Когда , где это бЫJiо? 
Отэет . С Бухариным , насхохьхо мне помнится , я эстретих­

ся э I9З5 году по поэоду того , что э «Изэестиах» пояэи-
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лась отрицательная рецензия на постаноsху s sозглаsляемом 
мною театре пьесы «дама с хамелиями». Я позsонил Бухарину 
и пригласил его посетить этот спехтахль хля того , чтобы 
лично проsерить сsоего рецензента . Бухарин обещал приехать 
s театр и ,  хейстsительно , на охной из sечерних постаноsох 
пьесы «дама с хамелиями» он бЫJI. 

Вопрос . Вихелись ли Вы тогха с Бухариным s театре? 
Отsет . Да , после охончания спехтахля я sстретился с Бу­

хариным и поинтересоsался его мнением s отношении поста­
ноsхи . Бухарин хал положительную оценху пьесы и исполняs­
шим роли s ней ,  и схелал мне охно прехложение . 

Вопрос . К� припомните ли Вы смысл его? 
Отsет . Помню хорошо . Бухарин мне тогха хоsольно прямо 

схазал , чтобы я нашёл себе любого рецензента хля положи­
тельного осsещения постаноsхи , и он уже обеспечит печатание 
её на страницах «Изsестий». Больше я с Бухариным не sстре­
чался. Охнахо его антисоsетсхие устаноsхи яsлялись хах бы 
программой моих хальнейших sражесхих хейстsий s театре . 

Вопрос . Вы похазали , что имели ещё охну sстречу с Рыхо­
sым , гхе это бЫJiо? 

Отsет . Встреча моя с РЫRоsым произошла s том же I935 
гоху. 

Вопрос . Услаsлиsались ли Вы об этой sстрече? 
Отsет . К�т ,  она произошла случайно на парохохе . Я ехал с 

семьёй из Охессы s Яхту, а Рыхоs на этом же парохохе , хах 
он гоsорил мне , s Сочи . 

Вопрос . БЫJiи ли меж.цу sами антисоsетсхие разгоsоры? 
Отsет . К�т .  Обстоятельстsа не позsоляли отхроsенно раз­

гоsариsать . Встреча моя с РЫRоsым произошла s хают-хомпа­
нии , гхе присутстsоsал тахже и хапитан парохоха. Хотя я и 
имел намерение похелиться с Рыхоsым сsоими озлобленными 
настроениями , но s присутстsии хапитана не решался на это . 
Встретиться же наехине с Рыхоsым мне не пришлось . 

Вопрос . Схажите , а с Килютиной Вы sстречались s халь­
не йшем? 

Отsе т .  Послехняя моя sстреча с Милютиной произ ошла s 
I935 гоху. Ей ухалось убехить ме ня s не обхохимости sы­
ехать на гастроли s Запахную Сибирь . Пробыs месяца пол-
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т ора-хза на гастролях з Rозосибирсхе и Сталине , театр 
зоз зратился обрат но з Косхзу. Зхесь у ме ня произ ош�л , 
хажется , по телефону хозольно хрупный разrозор с Килю­
тиной з сзязи с т е м ,  чт о Запахно-Сиб ирсхий театраль ный 
трест не зыполнил сзоих хоrозорных обязательстз и не 
хоплатил нашему теат ру 30 ООО рубле й .  Я неист озстзозал 
и зысхазал Килютиной сзо� нехозольстзо по этому позоху, 
охнахо она успохаизала ме ня и осторожно хала понять , 
что эти хе нь rи не про пали харом , а пошли на фи нансиро­
зание т ро цхистсхой хеятель ности з Запахной Сибири , хо­
торую з т о  зремя зоз rлазлял Рафаил , Дробнис и Боrуслаз­
схий . Этим , пожалуй , и зазе ршается моя антисозетсхая 
сзязь и зражесхие хела . 

Вопрос . К� зерно это . Вы халехо не зс� ещ� рассхазали о 
сзоей прехательсхой работе . Почему Вы схрызаете сзои шпи­
онсхие сзязи? 

Отзет . Схрызать я ничеrо не хумаю и просто забыл рассха­
зать слехстзию о нехоторых сзоих сзязях,  хоторые носили 
ШПИОНСRИ Й  харахтер .  

Вопрос . Это хахие сзязи Вы имеете з зиху? Рассхажите о 
них. 

Отзет . Должен признать , что нехоторые шпионсхие услуги я 
охазызал анrлийсхому раззехчиху Фрех Грею ,  с хоторым зна­
хом с I9IЗ r .  

Вопрос . Кто тахой Грей ,  что было общеrо у Вас с ним? 
Отзет . Грей  англичанин ,  анrлийсхий похханный . Поз нахо­

мился я с ним потому, что охна из моих учениц зышла за неrо 
замуж. Грей  очень часто зстречался со мной и меzху нами з 
ре зультате устанозились близхие хружесхие отноше ния. При­
ч�м мы бызали xpyr у xpyra на хзартире . Близхая сзязь меж­
ХУ нами прохолжалась хо I9I6 roxa , тах [ хах ] з начале I9I7 
roxa он [ с ]  женой уехал з Анrлию. 

Вопрос . Чем занимался Грей  з России? 
Отзет . Формально он был хорреспонхентом охной из  анrлий­

схих rазет . Кстати ,  бызая на хзартире у Грея , я зихел у 
неrо снимох з зоенной форме . Ка мой нехоумезающий зопрос 
по этому позоху Грей  отзетил , что з периох империалистиче­
схой зойны он был зое нным хорреспонхентом. 
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Вопрос . К какому же периоху относится установление Вами 
шпионской связи с rреем? 

Ответ . Это произошло значительно позже , чере з много лет . 
Вопрос . rоворите точнее , когда это б:ьшо? 
Ответ . Irасколько я помню , привлечение ме ня rреем к шпи­

онской работе в пользу английской разведки относится к 
концу I934 года и началу I935 года. 

Вопрос . Разве Вы в это время е зхили в Англию? 
Ответ . Ireт ,  я б:ьш тогда в Москве . 
Вопрос . Кепонятно , каким же тогда образом вы могли уста­

новить шпионскую связь , когда он находился в Англии? 
Ответ . Вообще-т о с начала I9I7 года rрей  действительно 

проживал в Англии , но в конце I934 года или начале I935 
года он  приехал в Москву под видом представителя какой­
то американской фирмы. Тогха же он и явился ко мне на 
квартиру. 

Вопрос . Ещ� одна неясность .  Вы вехь расстались с rреем в 
Петербурге? Откуда же он з нал Ваш адрес в Москве? 

Ответ . Дело в том , что я ,  бывая за границей ,  встречался 
там с его женой Анной Константиновной rрей .  

Вопрос . rxe и когха происхохили ваши встречи с ней? 
Ответ . Первый раз я встречался с ней в I928 году в Пари­

же , куха я е зхил хля специального лечения .  Во французской 
прессе появилось сообщение о мо�м приезхе в Париж, после 
чего Анна Константиновна rрей  разыскала меня и пригласила 
к себе . •  К этому времени я б:ьш очень озлоблен против рухо­
вохителей партии и советского правительства в связи с тем , 
что Irаркомпрос намеревался закрыть возглавлявшийся мною 
театр . Эти антисоветские настроения я высказывал Анне Кон­
стантиновне rрей .  

Вопрос . Почему Вы говорите только об Анне Константиновне 
Грей ,  разве Вы с е� мужем в то время не встречались? 

Ответ . Кет .  Он в I928 году б:ьш в Лондоне и мне с ним ви­
деться не удалось . Однако о моих антисоветских настроениях 
Грей  б:ьш хорошо информирован , так как же на его написала 
ему об этом в Лондон.  

Вопрос . Реагировал ли rрей  на это письмо? 

* Дальше до конца ответа подчёркнуто синим карандашом. 
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Ответ . Да . rрей рекоме ндовал мне не возвращаться: в Со­
ветский Союз и остаться либо в Париже , либо поехать в 
Лондон.  Однако я не решился это сделать , так как сын мой и 
дочь• остались в Москве . 

Вопрос . Когда произошла Ваша вторичная: встреча с Анной 
rрей? 

Ответ . В I9ЗО году. В этом случае я даже некоторое время 
жил у них на квартире . В этом случае я оставил Анне rрей 
свой московский адрес .  Таким образом , Фред rрей знал мой 
адрес и явился прямо на квартиру. 

Вопрос . Что же , собственно , произошло после приезда Фред 
rрей в Москву? 

Ответ . Он привл�к ме ня к выполне нию некоторых шпионских 
заданий .  Разговор,  помню , начался с того , что , мол , он в 
сво� время оказывал мне определ�нные услуги , намекая на 
некоторъrй период моего пребывания у него на квартире в Па­
риже . Был затронут вопрос и о моих антисоветских настрое­
ниях. В общем , rрей  весь разговор со мной св�л к тому, что 
дал мне понять о том , что я зависим от не го . rрей  говорил , 
что теперь настало время , когда необходимо будет оказать и 
ему некоторые услуги . 

Вопрос . По шпионской работе? 
Ответ . Да , я этого не отрицаю . 
Вопрос . К чему практически сводилась Ваша шпионская: 

связь с rреем? 
Ответ . Ifужно сказать , что она носила несколько свое­

образ нъrй характер.  Зная rрея: в течение многих лет , я пони­
мал , что он является одним из вы.цающихся:, опытных аге нтов 
английской разведки и приехал в Советский Союз со специ­
альным заданием .  Я же лично не представлял для него особо­
го интереса , между тем, rрей использ овал меня по шпионской 
работе . 

Вопрос . Конкретно? 
Ответ . rрей  потребовал , чтобы я дал ему рекоме ндатель­

ное письмо к бывш . в то время заместителю наркома финансов 
Манцеву, так как он очень добивался встречи с последним , 
но подхода не имел.  

* Речь о приёмных детях Мейерхольда Т.С. и К.С. Есениных. 
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Вопрос . Выполнили ли Вы зто требование? 
Ответ . Да , выполнил. Я написал rрею рехоме ндательное 

письмо Манцеву, содержание хоторого сводилось R тому,  что 
rрей очень интересуется побеседовать с ним по нехоторым 
вопросам . В своём письме R Манцеву я ухазал тахже , что 
rрей мне давно известен с хорошей стороны. Мне б:wro , одна­
хо , понятно , что все стремления rрея R этой встрече с Ман­
цевым направлены R тому, чтобы привлечь его R изменчесхой 
ШПИОНСRОЙ работе . 

Вопрос . Выходит ,  тахим образом , вы содействовали rрею в 
расширении шпионсхих связей английсхой разведхи в Совет­
схом Союзе . Это тах? 

Ответ . Да , б:wro име нно тах . 
Вопрос . Тольхо ли R этому сводилась ваша шпионсхая связь 

с rреем? 
Ответ . R�т ,  мною б:wro выполнено ещё одно его задание . 
Вопрос . Кахое? 
Ответ . rрей  очень настоятельно просил ме ня организовать 

ему встречу с Рьmовым . 
Вопрос . И Вы её организовали? 
Ответ . Да , правда , это поручение я выполнил после целого 

ряда настойчивых напоминаний rрея.  
Вопрос . Кахим образом Вы организовали эту встречу с Ры­

ховым? 
Ответ . Через Милютину. Я хах-то встретился с ней и сха­

зал , что с Рыховым имеет большое желание встретиться пред­
ставитель одной Америхансхой фирмы для серьёзных перегово­
ров , у меня на хвартире . При следующей встрече с Милютиной 
она схазала , что виделась с Рьmовым и он изъявил своё со­
гласие видеться с rреем . Тогда же б:wro обусловлено и время 
встречи . В начале !935 года встреча rрея с Рыховым у ме ня 
на хвартире состоялась . 

Вопрос . Они б:wrи наедине? 
Ответ . R�т ,  вместе с Рыховым пришли тогда его жена - Ры­

хова , Милютина и нехая Размирович . Размирович являлась 
первой же ной нархома Kp:wre нxo и раб отала в то  время сехре­
тарем в Пушхинсхом юбилейном хомитете при Совнархоме СССР . 
Хотя разговор б:wr общим , между тем Рыхов сидел всё время 
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рядом с rреем и они имели возможность свободно разговари­
вать по интересующим их вопросам . 

Вопрос . А Вы знаете , хахие это бъvrи вопросы? 
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Ответ . Нет .  Во-первых, потому, что я всё время находился 
в обществе же нщи н ,  и ,  во-вторых ,  потому, что Ръmов и rрей  
сидели у другого храя стола и очень тихо между собой бесе­
довали . Когда же я подошёл х ним поближе , то услышал лишь 
реплиху Ръmова :  «Ну-, об этом мы поговорим потом». Из этого 
бъvrо ясно , что разговор их носил хонфиде нциальный харахтер 
и что Ръmов и rрей  предполагают снова встретиться. Состо­
ялась ли следующая встреча Ръmова с rреем , мне ничего не 
известно , тах хах rрей  в этом направлении нихахих поруче­
ний мне больше не давал . 

Вопрос . А в других направлениях давал? 
Ответ . Это бъvrо �е , собственно , не поручение , а просьба 

rрея. 
Вопрос . Что имеете в виду? 
Ответ . Обраще ние rрея хо мне с просьбой о том , чтобы я 

дал ему рехомендацию на ходатайство о продлении сроха визы 
для дальнейшего проживания в Советсхом Союзе . Эту рехомен­
дацию я дал . 

Вопрос . И этого бъvrо достаточно для того , чтобы виза 
бъvrа продлена? 

Ответ . Нет ,  н�на бъvrа и вторая рехомендация. 
Вопрос . Достал ли ее rрей? 
Ответ . да , вторую рехомендацию ему дала родная сестра 

жены rрея,  проживавшая в Мосхве . Фамилия её не то Барсова , 
не то  Корсова . В то  время , то есть в начале I9ЗS года , она 
жила в гостинице «Метрополь» и работала , хажется , в Rар­
хомюсте . Должен схазать , что в Мосхве проживала и вторая 
сестра жены rрея. Фамилии я тахже не знаю, но мне извест­
но , что она бъvrа зам�ем за нехим Карпинсхим ,  хоторый спе­
циали зировался в хрестьянсхих вопросах и работал , хажется , 
в редахции «Крестьянсхой газетЫ». rоворя о rpee ,  я хочу в 
завершение схазать , что он присутствовал у меня на хварти­
ре , хогда я тогда же , в начале I9ЗS года , пригласил х себе 
литовсхого посланниха Балтрушайтиса с женой бывшего в то 
время английсхого посла в СССР . 
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Вопрос . Что это бЫJiа за встреча? Что у Вас общего с Балт­
р;ушайтисом и в хахих целях Вы его пригласили R себе жомой? 
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Ответ . Я объясню . С Балтрушайтисом я з нахом  с !905 
гожа , хогда мы встречались в режахции журнала символи­
стов «Вес:ы» . Балтрушайтис был в то время уже литерат о­
ром , а я в т о  вре мя являлся режиссёром теат ра-стужии на 
Поварсхой улице . Ещё в т о  время у ме ня с Балтрушайтисом 
установились приятельсхие от ноше ния . После революции 
Балтрушайтис перешёл в лит овсхое поджанство и уехал в 
Литву. Че ре з пару лет о н  воз вратился в Мосхву уже в ха­
честве лит овсхого посла . С этого  време ни вплоть жо вес­
ны !939 гожа Балтрушайтис оче нь часто бывал у ме ня на 
хвартире , тах же хах я бывал у не го в лит овсхом посоль­
стве . 

Вопрос . Кахой харахтер носила ваша связ ь с Балтрушай­
тисом? 

Отве т . Долже н прямо схазать , что  нихахих прямых преж­
ложе ний по шпионсхой раб оте Балтрушайт ис мне нихогжа 
не давал . Однахо за вре мя жолголе т него  бли з хого обще ния 
между нами я ,  желая или не же лая э т ого , мог выб олтать 
интересовавшие е го по Советсхому Союзу сведе ния . Мне 
се йчас оче нь тружно припомнить хонхрет ные фахты в этой 
части , но я рассхазывал ему о сехрет ных реше ниях пар­
тийных органов и о соде ржании тех секре т ных партийных 
писе м ,  хоторые оглашались т ольхо на захрытых партийных 
собраниях . Нужно схазать , что Балтрушайтис с б ольшим 
вниманием от носился R тахого рожа моим , по существу ,  
ШПИ О НС R И М  информациям . 

Вопрос . А не получали ли Вы от Балтрушайтиса хонхрет­
ных зажани й в этом направле нии ?  

Отве т . Rет .  Rихахих схольхо-нибужь четхо выраже нных 
шпионсхих зажаний Балтрушайтис мне не жавал , исходя , 
может  быть , и з  одного т ого , чт о между нами существовала 
долголет няя дружба .  

Вопрос . Дружба жружб ой , н о  э т о  вовсе не мешало Вам 
вести шпио нсхую раб оту. Верно? 

Ответ . Эт о ,  хонечно , верно , и я не от рицаю того , что 
если бы Балтрушайтис давал бы мне хахие-либ о  хонхрет ные 
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задания , т о  я бы их выпо�ня� , но тахих поручении он мне 
не давал . Правда , я вспомнил одно оче нъ важное обст оя­
телъство , связанное с Ба�трушаRтисом . 

Вопрос . А именно? 
Ответ . Ках-т о в !936 году Балтрушайтис , будучи у ме ня 

на хвартире , схаза� , чт о и з  Литвы в СоветсхиR Союз при­
еха� мо�одоR режиссёр , яв�яющийся одним из моих теа­
тра�ъ ных пох�оннихов . При этом  Ба�т рушаRтис проси� ме ня 
устроитъ э т ого режиссёра в воз г�ав�явmиRся мною теат р  в 
хачестве стажё ра .  

Вопрос . И Вы э т о  сделали? 
Ответ . Да , просъбу Ба�трушаRтиса я выпо�нил . Не со­

гласовывая ни с хахими органами и учрежде ниями , я при­
нял э т ого иностранно-подданного ( режиссёра ) на раб оту 
в театр и не предпринима� абсо�ют но нихахих ме р х т ому, 
чтобы хотъ схо�ъхо-нибудъ хонтро�ироватъ е го поведе ния 
и действия.  В ре з у�ътате обществе нностъ теат ра обратила 
внимание на подо з рите�ъ ное поведе ние э того «режиссёра» ,  
фами�ию хот орого я не помню , и постави�а вопрос об  уда­
�ении его  и з  театра . При з наю , чт о т олъхо �ишъ в ре з у�ъ­
тате вмеmате�ъства парт ийноR и обществе нноR органи зации 
теат ра срох стажировхи «режиссёра» бы� сохращё н .  

Вопрос . Схажите прямо , н е  бы� �и э т от режиссёр уст ро­
ен Вами в театр в це�ях создания е му возможностеR д�я 
mпионсхоR работы? 

Отве т . Кахие це�и прес�едова� Ба�трушаRтис , направляя 
режиссёра на стажировху в воз г�ав�явmийся мною театр , 
я не з наю .  Не отрицаю , однахо , того , чт о подоз ре ния о 
том , чт о этот  «стажёр» занима�ся mпионсхой раб от о R , 
у ме ня бы�и . В зах�ючение считаю не обходимым довести 
до с�едствия о том , чт о в период своего пребывания за 
границе R в Париже в !928 году я дал интервъю в газету 
«Нойэ-Фрай э Прессе» явно антисоветсхого харахте ра ,  в 
хотором я х�евет ничесхи обрисовал от ношение советсхого 
правите�ъства х раб от нихам исхусства . Припоминаю , чт о 
я всхоре же чере з Нархоми нде� получи� выре зху и з  этой  
газеты, причём мне сде�а�и замечание о недопустимости 
подоб ного р ода интервъю . Вот , собстве нно , в основно м ,  
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вс� о мое й �ично вражесхой раб оте , о моих антисове тсхих 
связях .  

Вопрос . Вы многого не договариваете о свое й антисо­
ветсхой и mпионсхой раб оте и б 7дете  допроше ны об э т ом 
допо�ните�ъ но . При с�едующих выз овах ре хоме ндую гово­
рить правд7 до хонца , тах хах схрытъ что-�иб о  от с�ед­
ствия Вам вс� равно не 7дастся . 

Допрос прерывается . 
Протохо� чита� , вс� записано с моих с�ов верно . 

[ подпись , автограф) 
Вс .Мейерхо�ъд-Райх. 

Допроси� [ подпись , автограф) Воронин.  
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Д о кум е н т  № 1 0  

1 1 и юл я 1 9 3 9  г. 

Протохол допроса от II июля 
начат в II ч .  - охончен IS ч .  

Мейерхольда-Райха Всеволода Эмильевича , I874 г .  рож;це­
ния , ;урож;ц . г .  Пе нзы, немец,  с высшим образованием ,  сын 
хупца , бывший член ВКП ( б ) с I9I8 г . , до ареста главн . ре­
жисс�р госуд .  Оперного театра им . Станиславсхого 

Вопрос . Ifa прошлом допросе Вы похазали , что в тече ние 
многих лет находились в дружесхих отношениях с литовсхим 
послом в Мосхве Балтрушайтисом , но схрыли действительную 
установленную с ним вашу шпионсхую связь . Следствие пред­
лагает Вам полностью рассхазать о шпионсхой связи с Балт­
рушайтисом . 

Ответ . Я хатегоричесхи отвергаю это обвинение , нихахих 
шпионсхих связей у меня с Балтрушайтисом не было . Правда , 
я должен дополнить похазания , хоторые дал на прошлом до­
просе в связи с Балтрушайтисом. 

Вопрос . Чем Вы желаете дополнить свои похазания? 
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Ответ . В I9ЗЗ году Балтрушайтис пришел хо мне на хвар­
тиру с тем , чтобы уговорить меня принять на раб оту во мною 
руховодимый театр нехоего Азерсхого• ,  жена хоторого Полон­
схая•• (бывш . жена Яншина , артиста Худ . театра ) работает в 
Художественном театре . 

Вопрос . Кто тахой Азерсхий? 
Ответ . Я его лично не знал , но Балтрушайтис рехоме ндовал 

мне хах хорошего работниха . 
Вопрос . Отхуда знал Азерсхого Балтрушайтис? 
Ответ . Мне это неизвестно , отхуда он его знал . 
Вопрос . Вы приняли Азерсхого на работу? 

* Валериан Александрович Азерский (ум. в 1957 r.), театральный администратор. 
** Речь идёт о Веронике Витольдовне Полонской (1908-1994). 
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Ответ . Ifeт ,  я сразу его не принял , тах хах не бЪIJio в те­
атре свободных штатных единиц. Iro после этого Балтрушайтис 
при встречах со мной настойчиво требовал от ме ня зачисле­
ния Азерсхого на работу в театр , и я вынуж.це н бЪIJI его при­
нять в I9ЗЗ году на должность администратора театра . 

Вопрос . Ках долго у Вас работал Азерсхий? 
Ответ . Азерсхий работал года полтора в театре . 
Вопрос . Он сам ушел из театра? 
Ответ . Ifeт ,  он бЪIJI уволен из театра по настоянию партор­

ганизации хах подозрительнЪJ:i.i человех.  
Вопрос . В чем его  подозревали? 
Ответ . Я лично бЪIJI убеж.це н ,  что это де йствительно по­

дозрительнЪJ:i.i человех и несомненно шпион , иначе бы Балтру­
шайтису не зачем бЪIJio тах настойчиво требовать от меня об 
устройстве Азерсхого в мой театр.  Азерсхий в театре денег 
получал мало , а жил очень хорошо . 

Вопрос . Для хахой же цели Вы приняли Азерсхого в театр? 
Ответ . Я принял его благодаря настойчивому требованию 

Балтрушайтиса . 
Вопрос . Работая Азерсхий у Вас в театре , он продолжал 

поддерживать связь с Балтрушайтисом? 
Ответ . Ifесомненно продолжал , я в этом уверен,  хотя и сам 

не видел,  но понимал , тах хах при встречах с Балтрушайтисом 
он у меня нихогда об Аэерсхом не спрашивал и мне бЪIJio ясно , 
что Балтрушайтису бЪIJio вс� известно от самого Азерсхого . 

Вопрос . Азерсхий у Вас на хвартире бЫJI? 
Ответ . Да , он бывал у ме ня на хвартире раза два по слу­

жебным делам . 
Вопрос . Почему вдруг Азерсхому по служеб ным делам по­

требовалось ходить R Вам на хвартиру, а не в служебнЪJ:i.i Ваш 
хабинет? 

Ответ . Я точно не помню , это бЪIJia хахая-то эхстре нность , 
связанная со спешной постановхой премьеры. 

Вопрос . Вс� не то Вы говорите , Мейерхольд , рассхажите 
лучше , хахими сехретными материалами Вы снабжали Балтру­
шайтиса и Азерсхого . 

Ответ . Irихахими материалами я не снабжал ни Балтрушай­
тиса , ни Азерсхого , хроме лишь того , что я Балтрушайтису 
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э:ысхаз:ызах антисоэетсхие эзrхяды, а чере з неrо , очеэидно , 
б�о изэестно и Азерсхому. 

Вопрос . rде сейчас Азерсхий? 
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Отэет . После ухода из моеrо театра он поступил э хаче­
стэе администратора э театр , рухоэодимый Заэадсхим э Рос­
тоэе-на-Дону, а э мае месяце I939 rода я ero эидех на ули­
це э Мосхэе . Праэда , с ним я не смоr rоэоритъ , тах хах он 
ym�x . Я долже н схазатъ еще , что Азерсхий , работая у меня э 
театре , бхизхо сош�хся с Варпахоэсхим (арестоэан ) ,  хоторый 
работах у меня э научно-иссхедоэатехъсхой лаборатории при 
театре , и с режисс�рами-стаж�рами Хехъдом ( неме ц ) , Сехи­
Сано (японец ) ,  хоторые работали тахже у меня э театре . Вот 
эс� , что я моr схазатъ э отношении Азерсхоrо . 

Вопрос . Выходит , что Бахтрушайтис чере з Вас устроил э 
театр не одноrо «стаж�ра-режисс�ра», хах Вы похазахи на 
прошлом допросе , а тахже и этороrо «администратора» Азер­
схого , хоторые эпосхедстэии б�и изгнаны из театра хах 
подозритехъные чужие люди? 

Отэет . Соэершенно праэихъно . 
Вопрос . Кахие же Вы делаете э:ызоды из этоrо для себя? 
Отэет . Я должен схазатъ праэду, анализируя эс� это , что ,  

зная мо� гнилое буржуазное прошлое и антисоэетсхие эзrхя­
ХЫ э настоящем,  хитоэсхий посох Бахтрушайтис не моr меня 
не испохъзоэатъ э эыгодном для себя положении . Поэтому 
он старался наэоднитъ мой театр подозритехъными хюдъми -
шпионами . Я ещ� раз поэторяю , что это люди , присланные э 
мой театр Бахтрушайтисом , испохъзоэахисъ им со шпионсхими 
целями , а я ,  слепо доэеряя Бахтрушайтису, служил хах бы 
прихрытием для ero шпионсхой разэед:ызатехъной работы. Тем 
самым я тахже несу за тахоrо рода преступления отэетстэен­
ностъ , тем более что я при эстречах с Бахтрушайтисом ин­
формироэах ero о положении сэоеrо театра . 

Вопрос . Тохъхо о положении сэоеrо театра? 
Отэет . R�т ,  не тохъхо о сэо�м театре , а тахже я ему rо­

эорих о сэо�м недоэохъстэе х соэетсхому праэитехъстэу, 
о литературе , он ш�х за нас , за формахистоэ.  В частности ,  
интересоэахся Борисом Пастернахом . 

Вопрос . Отхуда он знал Пастернаха? 
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Ответ . Бахтрушайтис знахом ещё с ним с доревоJIDционнъrх хет , 
пасхе ревоJIDции I9I7 года они тахже встречахись в Косхве . 

Вопрос . У Вас на хвартире бЫJiи встречи Бахтр;ушайтиса с 
Пастернахом? 

Ответ . Да , бЫJiи , в I936 году Борис Пастернах бЫJI у ме ня 
на обеде , где и присутствовах Бахтр;ушайтис . 

Вопрос . Кахой харахтер носиха эта встреча? 
Ответ . В разговорах Бахтр;ушайтиса с Пастернахом он вы­

ражах негодование х правитехьству советсхой вхасти в том , 
что оно яхобы неправихьно занимает позицию в отношении 
формахистов , в частности Пастернаха и меня - Кейерхохь­
да. Он говорих о нас хах о тахантах. Внражах негодование и 
по поводу того , что не печатают произведения Пастернаха в 
СССР . 

Вопрос . Ках часто эти встречи Пастернаха с Бахтрушайти­
сом бнвахи у Вас на хвартире? 

Ответ . Раза три , содержание хоторъ�х носихи антисоветсхий 
харахтер.  

Вопрос . Вы ухазахи , что Азерсхий , работая у Вас в теа­
тре , тесно дружих с режиссёром-стажёром немцем Хехьдом и 
японцем Сехи-Сано .  Кахим образом они папахи х Вам в театр? 

Ответ . Хехьд и Сехи-Сано вместе б:ьт.:rrи присханн в I932 году 
хо мне в театр со схужебной записхой от международного объе­
динения рабочего театра (КОРТ ) за подписью Диамента• , хото­
рнй возгхавхях это меж.цународное объединение , и хроме того , 
они принесхи на моё имя письмо от немецхого режиссёра Пи­
схатора , хоторнй жих в то время в Косхве и работах в КОРТе и 
одновременно бЫJI режиссёром хинопромъппхенности . 

Вопрос . Что это за письмо? 
Ответ . Писхатор в письме рехомендовах Хехьда хах своего 

учениха и хах способного режиссёра . Хехьд и Сехи-Сано тах­
же явхяхись подозритехьннми хюдьми . 

Вопрос . В чем Вы их подозревахи? 
Ответ . Работая в театре , они хонспирировахи свой быт , 

свои знахомства , связи и по духу бЫJiи чужды. Кне пом-

* Генрих Диамент, немецкий коммунист, представлял в руководсте МОРТ (Ме­
ждународное объединение рабочих театров) Профтерн - Красный интернационал 
профсоюзов. 
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нится схучай , хогха на одном из  заседаний ахтива театра 
в I937 гох7 сехретаръ парторганизации К7дхай ВЪЮТ7ПИХ с 
разобхачением  шпионсхого хица Сехи-Сано . Я и сам понимах , 
что Сехи-Сано и Хехъх - это «воххи в овечъей шхуре», при­
сханные хо мне в театр со шпионсхими цехами . Пасхе ахтива 
театра на одном и з  партийных: собраний я ВЪЮТ7ПИХ и схехах 
7Хазания К7дхаю , что он неправихъно ВЪЮТ7ПИХ на ахтиве 
против Сехи-Сано . 
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Вопрос . Схохъхо времени работах 7 Вас Сехи-Сано и Хехъд? 
Ответ . Хехъх работах с I932 года и сам 7Шех из театра 

в I935 год7. К7да , мне совершенно не бъшо известно , и я с 
ним не встречахся. 

Вопрос . А Сехи-Сано? 
Ответ . Сехи-Сано проработах с I932 года хо хонца 

I937 года , хогха он изгнан бъш из театра хах похозритехъ­
ный чеховех .  

Вопрос . rxe он сейчас? 
Ответ . Он 7ехах в Америх7, отх7да он мне в начахе 

I939 г .  присхах отхрытх7. 
Вопрос . Зная , что эти хюди , присханные х нам со шпион­

схими цехями , Вы их вс� же продохжахи держатъ на работе . 
Рассхажите схедствию правд7, 7 Вас бъша 7становхена с ними 
шпионсхая связъ ?  

Ответ . Н�т .  У меня не бъша с ними 7становхена шпионсхая 
связъ . Я не знах , что они занимаются шпионажем,  а тохъхо 
предпохагах . 

Вопрос . И вс� же держахи их на работе? 
Ответ . Да , и не принимах нихахих мер .  
Вопрос . Почем71 
Ответ . Очевидно , потом7, что они бъши хюдъми , хоторые 

разхехяхи мои антисоветсхие взгхяды и поддерживахи меня в 
этом. Я им изхивах сво� недовохъство по отношению х совет­
схой вхасти . 

Вопрос . Рассхажите , с немецхим режисс�ром Писхатором Вы 
встречахисъ ,  он интересовахся своими посханцами х Вам в 
театр? 

Ответ . Я с ним встречахся. Дехо в том, что я с Писхато­
ром познахомихся в Берхине в I927 год7 в берхинсхом от-
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хехении Всесоюзно" организации хухътурноR связи (ВОКС ) ,  
хогха я там бъvr прое зхом во Францию. Затем встречахся в 
I9ЗО гоху в Берхине , хогха там бъvr наш театр на гастрохях, 
а затем он приехах в СССР, гхе я с ним встречахся, но раз­
говоров с Хехъхом и Сехи-Сано не бъvrо . В I9З6 гоху я его 
встретих в Париже , хогха он уехах из  Мосхвы. 

Вопрос . rxe Вы его встречахи в Париже? 
Ответ . СхучаRно в охнем из  хафе Парижа , я ему сооб-

щих ,  что еху в Прагу, гхе буху хехатъ хоххах о театре . Он 
схазах , чтобы я вххючих в сво" хоххах рях информационных 
сообщениR о межхунарохноR организации рабочего театра. Он 
мне отпечатах на маmинхе материахы о принципах этого объе­
хинения , я взях это и вххючих в хоххах. 

Вопрос . Отхуха он имех тахие свехения? 
Ответ . Он работах в Мосхве в МОРТе и поэтому он знах 

всю работу МОРТа . Он говорих , что в Мосхву бохъmе не хочет 
ехать . 

Вопрос . Вы бъvrи связаны с Хехъхом и Сехи-Саном по mпион­
схо" работе? 

Ответ . If�т .  Я с ними не бъvr связан . 

Записано правихъно , с моих схов . 

Записан рухоИ ст . схеховатехя спецчасти НКВД СССР 
хеИт . roc . безоп.  
Воронин 
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Д о кум е н т  № 1 1  

1 4  и юл я  1 9 3 9  г. 

Протохол допроса от I4 июля I9З9 г .  
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Ка пре.цн,цущем допросе Вы заявили , что являлись в тече­
ние ряда лет двуруmнихом и проводили антисоветсхую работу. 
Подтверж.цаете Вы это? 

Ответ . Да , подтверж.цаю , что на путь борьбы против партии 
и советсхой власти я впервые встал еще в !922 году. 

Вопрос . Ках это произошло? 
Ответ . В то  время я был вовлеч�н в антисоветсхую троц­

хистсхую группу нехим Рафаилом , хоторый являлся заведующим 
мосховсхого отдела народного образования Rархомпроса. Од­
новременно Рафаил руховодил Театром Революции , дирехтором 
хоторого являлась Ольга Давы.цовна Каменева - жена врага 
народа Каме нева и сестра иудушхи Троцхого . 

Вопрос . Если Вы были участнихом троцхистсхой группы, 
т о  поддерживали , очевидно , связь не т ольхо с одним Рафа­
илом . 

Ответ . Да , это верно , я был тогда связан не тольхо с Ра­
фаилом , но и с участнихами троцхистсхой группы Дробнисом , 
Богуславсхим , о.д. Каменевой и Борисом Волиным , хоторые 
тах же , хах и Рафаил ,  были злобно настроены против рухо­
водства партии . В антисоветсхих разговорах участнихов этой 
троцхистсхой группы принимал [участие ] и я.  

Вопрос . Вы занимались не тольхо антисоветсхими разгово­
рами , но и проводили ахтивную вражесхую работу, приз на�те 
ли это? 

Ответ . Признаю ,  что под влиянием и руховодством участни­
хов этой троцхистсхой группы и лично Троцхого , с хоторым я 
тахже был связан , мною в тот период проводилась прахтиче­
схая антисоветсхая работа по линии театра. Об этом я могу 
дать подробные похазания. 
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Вопрос . О Вашей вражесхой работе того периода рассхажи­
те в общих чертах,  а подробно дадите с�едствию похазания о 
вашей предате�ьсхой работе в пос�едний период. Намерены �и 
Вы говорить правду до хонца? 

Ответ . Я ниче го не намере н схрывать от с�едствия и 
рассхажу вс� не то�ьхо о своей �ичной вражесхой ра­
б оте , но и вы.цам всех своих сообщнихов . Ка протяже нии 
ряда хет пасхе I92З года я поддерживах связи с ухазан­
ной троцхистсхой группой и по е �  ухазаниям осуществхях 
антисоветсхие и троцхистсхие постановхи в театре . Тах , 
например ,  мною быха во вражесхих цехях поставхена рехо­
ме ндованная хично Троцхим антисоветсхая пьеса француз­
схого троцхиста Мартине «Rочь», переработанная в «Земхю 
дыбом». 

Вопрос . Ках же Вам удахось добиться постановхи пьесы ан­
тисоветсхого содержания? 

Ответ . Дохжен схазать , что эта пьеса монтировахась мною 
при бхижайшей помощи со стороны Троцхого , хоторый не упу­
схах схучая озхобить меня против партии и советсхого пра­
витехьства. Тахим образом , антисоветсхая пьеса «Земхя ды­
бом» допусхахась х постановхе бхагодаря прямой заинтересо­
ванности в этом Троцхого . Ке схучайно и то , что эта пьеса 
быха мною посвящена Троцхому, о ч�м быхо объявхено даже в 
театрахьн:ых программах. 

Вопрос . Ваша особая приверженность х предатехю Троцхому 
общеизвестна и нихого не интересует содержание театрахьной 
программы. Рассхазывайте о своей вражесхой работе . 

Ответ . Пасхе I9ЗО года моя хично предатехьсхая работа 
заххючахась в том , что я в антисоветсхом духе обрабатывах 
своих бывших уче нихов , работавших по хинии театра , Васихия 
Ф�дорова , Rихохая Оххопхова , Цетнеровича , Люце , Rаума Лой­
тера ,  Репнина , Вехижева и Ахехсандра Нестерова (арестован 
впосхедствии хах враг народа ) .  Приз наю , что в антисовет­
схом духе я обрабатывах не тохьхо работнихов театра , но и 
ряд представитехей других видов исхусств.  

Вопрос . Кто эти  хица? Назовите их. 
Ответ . Антисоветсх;ую связь поддерживахи со мной тахже 

хинорежисс�ры Сергей Ютхевич , rарин Эраст и Роем , худож-
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нихи Штеренберг Давид Петрович и Дмитриев Владимир Влади­
мирович и писатели - Пастернах Борис , Олеша Юрий ,  Эрдман 
Кихолай и Сейфуллина Лидия Кихолаевна , хоторая тахже про­
водила вражесхую работу в исхусстве . 
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Вопрос . Ваша антисоветсхая связь носила организационный 
харахтер? 

Ответ . Организационно до последнего времени RaR с участ­
нихами антисоветсхой троцхистсхой организации я бъtJI связан 
тольхо с Пастернахом , Олешей и Сейфуллиной . С остальными 
же перечисленными лицами у ме ня бъtJiи эпизодичесхие встре­
чи , во время хотор:ых: мы делились своими антисоветсхими 
настроениями . Приз наю , наряду с этим , что антисоветсхие 
разговоры я неоднохратно в�л с хомпозиторами Шостаховичем 
Дмитрием Дмитриевичем , Шебалиным Виссарионом Яховлевичем , 
Поповым rавриилом Кихолаевичем и Кнебель (Книппер]  Львом 
Константиновичем .  

Вопрос . Подроб но о харахтере Вашей антисоветсхой связи с 
этими лицами Вы будете допрошены особо .  А сейчас рассхажи­
те о своей последующей антисоветсхой работе . 

Ответ . В период I933-I935 гг . поддерживал антисовет­
схую связь с Рыховым , Бухариным , Радехом , по установхам 
хотор:ых: продолжал проводить вредительсхую работу по линии 
театра . 

Вопрос . Кахим образом Вы установили антисоветсхую связь 
с РЫRовым , Бухариным , Радехом? 

Ответ . Чере з Милютину, хоторая являлась представитель­
ницей Западно-Сибирсхого театрального треста , проживала в 
Косхве . Встречи мои с Рыховым , Бухариным и Радехом проис­
ходили на хвартире у Милютиной . Касаясь Милютиной , считаю 
необходимым довести до сведе ния следствия об одном немало­
важном обстоятельстве . 

Вопрос . Что Вы имеете в виду? 
Ответ . Вражесхую антисоветсхую работу Милютиной в I935 

году. Милютина совершила жульничесхую хомбинацию , недопла­
тив руховодимому мною театру ЗО тъюяч рублей за организа­
цию гастролей в Западной Сибири . Это бъtJia необычная афера . 
Милютина обратила эти деньги на финансирование существо­
вавшей там троцхистсхой организации во главе с Рафаилом , 
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Дробнисом и Богусхавсхим , с хоторъrми в своё время бЫJI свя­
зан по антисоветсхой работе и я .  

Вопрос . Стахо быть и Вы хично участвовахи в финансирова­
нии троцхистсхой организации? 

Ответ . Своего участия в передаче 30 тысяч рубхей Запах­
но-Сибирсхой троцхистсхой организации я не отрицаю. Одна­
хо , повторяю , что этот предатехьсхий ахт бЫJI организован 
хично Михютиной . 

Вопрос . Это ,  Вы говорите , бЫJiо в I935 году, а в чём вы­
ражахась ваша антисоветсхая связь с Михютиной в дахьней­
шем? 

Ответ . Посхе I935 года у ме ня с Михютиной антисоветсхой 
связи не бЫJiо и я бохьше с ней не встречахся. Других анти­
советсхих связей  у меня тоже не бЫJiо . 

Вопрос . Ках же не бЫJiо , хогха Вы хо посхеднего времени 
явхяхись участнихами антисоветсхой организации . Верно это? 

Ответ . Да , верно . Я бЫJI просто неточен в своём преды­
дущем ответе . Нужно прямо схазать , что начиная ещё с I922 
года и хо посхеднего времени я не порывах антисоветсхой 
связи с троцхистами , однахо участнихом троцхистсхой орга­
низации я стах в I9Зб ихи I937 году во время одного из  при­
е здов Ихьи Эренбурга из Франции в Мосхву. 

Вопрос . Почему Вы увязываете вовхечение Вас [ в ]  троц­
хистсхую организацию с прие здом Ихьи Эренбурга в Мосхву? 

Ответ . Потому, что именно он,  Ихья Эре нбург , установих 
со мной антисоветсхий хонтахт и вовхех в троцхистсхую ор­
ганизацию. 

Вопрос . If� врёте хи Вы? Может быть , Вы оговариваете Ихью 
Эренбурга? 

Ответ . Н"�т ,  я говорю правду. Ихья Эренбург , хах он и сам 
говорих мне , явхяхся участнихом троцхистсхой организации , 
причём он распохагах обширными связями среди троцхистов не 
тохьхо в Советсхом Союзе , но и за границей .  

Вопрос . Отхуда Вы об этом з наете? 
Ответ . Со схов Ихьи Эренбурга . Он хично говорих мне о 

том , что во Франции по троцхистсхой хинии он поддержива­
ет регухярную связь с Андре Махьро . Н"�посредственно от 
Эренбурга мне известно тахже , что в Париже он поддерживах 
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антисоветсхую связь с писателем Савичем ,  хотор� недавно 
прибЫJI из Парижа и проживает в Мосхве , а тахже с невозвра­
щенцем Кавашиным• , работающим в Европейсхом банхе в Па­
риже . Другой троцхистсхой связи в Париже Эре нбурr мне не 
называл . 

Вопрос . Чеrо это вдруг Илья Эренбурr стал отхрове нно бе­
седовать с Вами на антисоветсхие темы? 

Ответ . Это бЫJrо вовсе не вдруг . С Ильёй Эре нбурrом я 
знахом с I920 rода , и во всех случаях ero приезда в Совет­
схий Союз и моих поездох за rраницу я обязательно во всех 
случаях встречался с ним .  

Вопрос . Что же из  этоrо? 
[ Ответ ] .  Для ясности нужно схазать , что наши встречи 

носили не совсем об:ычн� харахтер.  Мы всеrда разrоварива­
ли на политичесхие темы и оценивали события с антисовет­
схих троцхистсхих позиций . Эре нбурr весьма сочувственно 
относился хо мне во всех случаях , хоrда я хлеветничесхи и 
озлобленно высхазывался против руховодителей партии и со­
ветсхоrо правительства . 

Вопрос . Тах ли это? 
Ответ . Бе зусловно , тах . Эренбурr не тольхо охотно выслу­

шивал мои антисоветсхие нападхи на руховодителей партии и 
советсхоrо правительства , но и сам хлеветничесхи и зло от­
зывался о яхобы нетерпимом отношении руховодителей ВКП (б ) 
х развитию исхусства в Советсхом Союзе и мастерам художе­
ственноrо фронта . 

Вопрос . rде это бЫJrо? 
Ответ . Каиболее отхровенные антисоветсхие разrоворы бЫJrи 

между мною и Ильёй Эренбурrом при наших встречах с ним в 
Париже , хоrда у нас не бЫJrо нихахих опасений за то , что нас 
моrут подслушать сехретные сотруднихи НКВД. Илья Эренбурr 
во всех случаях моих разrоворов с ним хлеветничесхи подчёр­
хивал преимущество ;устройства Франции по сравнению с Со­
ветсхим Союзом . Он rоворил : «Париж - это не Мосхва, здесь 
действительно живёшь свободно , и нихто тебя не угнетает». 
Эре нбурr с большим нежеланием ездил в Советсхий Союз . 

* Речь о Дмитрии Сергеевиче Навашине (1889-1937; убит в Париже), директоре 
советского Коммерческого банка для Северной Европы. 
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Вопрос . Почему-? 
Ответ . Потом;r, что вследствие своих резхо антисоветсхих 

настрое ний Эренб;rрг очень опасался того , чтобы е го не оста­
вили в Советсхом Союзе и не привлехли R ответственности . 
При хаж.цом приезде в Мосхв;r он нихах не мог дож.цаться дня 
своего отъе зда обратно в Париж. В I938 год;r Эренб;rрг прямо 
говорил мне , что его мог;rт не вып;rстить из СССР и аресто­
вать . Он в этой связи оче нь сильно переживал и был очень 
обрадован , хогда пол;rчил на р;rхи виз;r на вые зд во Францию. 
Тахим образом , разговор Ильи Эренб;rрга со мною в Мосхве в 
I9Зб или I937 год;r о сво�м ;участии в троцхистсхой организа­
ции являлся не случайным , а результатом наших неоднохрат­
ных пред:ьr.ц;rщих отхровенных бесед на антисоветсхие темы. 

Вопрос . Rастаиваете ли Вы на том , что Илья Эренб;rрг вов­
л�R вас в троцхистсх;rю организацию? 

Ответ . да , настаиваю . Помню , Илья Эре нб;rрг был ;r ме ня на 
хвартире вместе с Андре Мальро . Межд;r [ нами ] тогда проис­
ходила оживл�нная беседа на политичесхие темы. Мне трудно 
сейчас вспомнить точно , с чего именно начался разговор , 
однахо мы немало времени и внимания ;уделили вопросу- о про­
исходящих в Советсхом Союзе арестах троцхистов и правых. 
Илья Эренб;rрг и Андре Мальро отхровенно в:ьюхазывали сво� 
неприяз не нное отношение R политихе и р;rховодителям хомм;r­
нистичесхой партии и советсхого государства .  

Вопрос . А вы? 
Ответ . Я стоял на тех же позициях и тахже отхрыт о  в:ьюха­

зывал свои антисоветсхие злоб ные настроения . Илья Эренб;rрг 
и Андре Мальро недв;rсм:ьюле нно в:ьюхазывались в тахом д;rхе , 
что ,  десхать , тахая система в Советсхом Союзе недолго­
вечная и что троцхистам тах или иначе ;удастся захватить 
власть в свои р;rхи . 

Вопрос . И вы лично разделяли эти предательсхие вож.целения? 
Ответ . Да . Име нно поэтому- Илья Эренб;rрг прямо поставил 

вопрос о мо�м ;участии в троцхистсхой организации , на что я 
дал сво� согласие . После этого Илья Эре нб;rрг останавливал­
ся на задачах нашей троцхистсхой организации . 

Вопрос . Помните ли Вы, хах в этой части Эре нб;rрг ставил 
перед Вами вопрос? 
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Ответ . Со слов Эре нбурга и Мальро мне бъvrо ясно , что нам 
не следует отчаиваться в связи с арестами ряда участнихов 
троцхистсхой организации , а настойчиво и последовательно 
продолжать борьбу против партии . 

Вопрос . Кахим образом? 
Ответ . Речь шла о том , что нам , троцхистам , находящимся 

в Советсхом Союзе и особенно в Мосхве , необходимо прило­
жить все усилия х тому, чтобы махсимально пополнить поре­
девшие ряды троцхистсхой организации , затем всеми мерами 
и средствами добиться осуществле ния своей цели , то  есть 
свержения советсхой власти . 

Вопрос . В этом направле нии Вы прахтичесхи действовали? 
Ответ . к� отрицаю, что по ухазаниям Ильи Эре нбурга мною 

лично в том же I9З7 году бъvrи вовлече ны в троцхистсх:rю ор­
ганизацию Борис Пастернах и Юрий Олеша . 

Вопрос . А не опасались ли Вы отхрове нно разговаривать с 
ними о существовании троцхистсхой организации и Вашем уча­
стии в неJ.!? 

Ответ . Ra этот счёт нихахих опасений у меня не бъvrо . 
Цужно прямо схазать , что и с Пастернахом и с Олешей я уже 
издавна вёл отхровенные антисоветсхие разговоры и хорошо 
знал , что они очень злобно настроены против руховодителей 
партии и советсхого правительства . Следовательно , х перио­
ду вовлечения мною Пастернаха и Олеши в троцхистсх:rю орга­
низацию они уже бъvrи полностью подготовлены для этого , и я 
заранее бъvr уверен в успехе . Пастернах бъvr настольхо озло­
блен,  что последнее время не писал ни стихов , ни романов , 
чтобы не прорвалось наружу его антисоветсхое нутро , а за­
нимался лишь переводами иностранноJ.! литературы. Олеша бъvr 
настрое н не менее злоб но ,  чем Пастернах , и больш:rю часть 
своего време ни проводил с различными разложившимися анти­
советсхими элеме нтами в ресторанах. В частности ,  Олеша бъvr 
очень близох с раз облаче нными впоследствии врагами народа 
писателем Стеничем• и режиссёром Дихим•• (оба арестованы ) . 

* Валентин Иосифович Стенич (наст. фам. Сметанич; 1897-1938) был арестован 
в ноябре 1937 г., расстрелян в сентябре 1938-го. 

** А.Д. Дикий был арестован в августе 1937 г., приговорен к пяти годам заклю­
чения; в августе 1941 г. дело против него было прекращено. 



Д Е Л О  № 5 3 7  80 

Все эти данные и послужили весRим основанием для вовлече­
ния мною ПастернаRа и Олеши в троцRистсRую организацию, 
перед Rоторым [-и ] бЫJiи поставлены определенные задачи для 
проведения вражесRой работы. 

Вопрос . Н� Rртrите , говорите прямо , RaRиe задачи бЫJiи 
поставлены Вами перед ПастернаRом и Олешей? 

Ответ . ПастернаRу я дал задание подбирать антисоветсRи 
настроенных писателей в целях последующего вовлечения их в 
нашу троцRистсRую организацию. При этом я назвал ПастернаRу 
писателей Вс .  Иванова и Константина Федина RaR вполне подхо­
дящих по своим антисоветсRим настроениям людей для праRтиче­
сRого участия в борьбе нашей троцRистсRой организации против 
РУRОВодства партии и советсRого правительства. 

Вопрос . ОтRуда Вы знали , что Иванов и Федин антисоветсRи 
настроены? 

Ответ . С Фединым я лично неодноRратно вёл отRровенные 
разговоры антисоветсRого хараRтера и знал об озлобленности 
его против РУRОВодителей правительства . Что же Rасается 
осведомлённости моей об антисоветсRих настроениях Вс . Ива­
нова , то об этом говорила мне Сейфуллина . 

Вопрос . В связи с чем? 
Ответ . Сейфуллина говорила мне об этом потому, что она 

бЫJiа заинтересована в выполнении мною задания Эренбурга . 
Вопрос . Опять говорите загадRами . О RaRoм задании Эре н­

бурга идёт речь? 
Ответ . Я имею в виду установRу Ильи Эре нбурга о расшире­

нии Rадров нашей троцRистсRой организации . 
Вопрос . А Сейфуллина-то причём? 
Ответ . Она знала о моей троцRистсRой связи с Ильёй Эре н­

бургом и Андре Мальро . 
Вопрос . В результате Вашей болтливости? 
Ответ . Нет ,  о свое й принадлежности R троцRистсRой ор­

ганизации и антисоветсRой связи с Эренбургом я говорил с 
Сейфуллиной прямо . 

Вопрос . КаRая бЫJiа в этом не обходимость? 
Ответ . Мне нечего бЫJiо сRрывать от Сейфуллиной своей вра­

жесRой работы, таR RaR и она являлась участницей троцRист­
сRой организации , в Rоторую бЫJiа вовлечена лично мною. 
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Вопрос . Ког.ца? 
Ответ . Вовлечение мною Сейфуллиной в троцхистсхую орга­

низацию относится х весне !937 го.ца , хог.ца она бъша особо 
оз�об�е на против С111(ествующего госу.царстве нного строя в 
СССР , г.це , хах она говорила , не .цают свобо.цно развиватъся 
прогрессивной мысли ху.цожниха и заставляют творитъ по за­
хазу и опре.цел�нному штампу. Разговор этот возних в связи 
с тем, что написанная ею пъеса «Наташа» бъша оценена хах 
политичесхи нев:ьr.цержанная. 

Вопрос . А Вы, хонечно , не премину�и случая воспо�ъзо­
ватъся этим обстоятелъством во вражесхих целях. Тах? 

Ответ . Эт о верно . Для вовлечения Се йфу�линой в троц­
хистсхую органи зацию бъш тог.ца по.цхо.цящий моме нт .  Учи­
тывая это обст оятелъство , а тахже т о ,  что Сейфуллина 
из.цавна нахо.циласъ по.ц моим антисоветсхим влиянием ,  я во 
время этого разговора , хоторый прохо.цил на .цаче у Сей­
фул�иной в пос�лхе Пере.целхино , отхрыто поставил пере.ц 
ней вопрос об участии е� в троцхистсхой органи зации . Она 
согласиласъ . 

Вопрос . Кахие за.цачи поставили Вы пере.ц ней? 
Ответ . Сейфуллиной , хах и Пастернаху, я поручил анти­

советсхую обработху и вовлечение писате�ъсхой моло.ц�жи в 
троцхистсхую организацию. 

Вопрос . Ках они выполняли Ваши эти вражесхие ухазания? 
Ответ . Пастернах , наприме р ,  хах мне известно с его же 

слов , вовл�х в антисоветсхую троцхистсхую организацию 
оз�обленно настрое нных писателей Кирсанова Сем�на , Бриха 
Осипа . Вместе с ними Пастернах прово.цил вражесхую раб оту 
на литературном фронте . 

Вопрос . А Вы лично бъши связаны с Кирсановым и Брихом по 
антисоветсхой работе? 

Ответ . Н�т .  Они , очеви.цно , знали о моей роли в троцхист­
схой организации сре.ци писателей ,  но устанав�иватъ с ними 
непосре.цственные связи по прахтичесхой вражесхой работе не 
бblJ'lo нихахой необхо.цимости .  С Кирсановым и Брихом , повторяю, 
бblJ'l связан Пастернах . Должен попутно схазатъ , что не толъхо 
х этому сво.циласъ ролъ Пастернаха в расширении ха.цров троц­
хистсхой организации . 
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Вопрос . Следует ли понимать это таR , что ПастернаR зо­
зл�R ещ� Rого-нибудь з троцRистсR;ую организацию? 
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Отзет . Да , ПастернаR информирозал ме ня , что ему удалось 
оRончательно обработать и зозлечь з троцRистсR;ую организа­
цию среди писателей Вс . Изаноза и Константина Федина . 

Вопрос . Это по Вашему УRазанию? 
Отзет . Да , Изаноз и Федин бЫJiи зозлечены ПастернаRом зо 

зражесR;ую работу троцRистсRой организации по моей реRо­
ме ндации и устанозRе . По моим УRазаниям дейстзозала таRже 
участница нашей троцRистсRой организации Сейфуллина . 

Вопрос . В RaRoм напразлении? 
Отзет . Сейфуллина обрабатызала з антисозетсRом духе пи­

сателя Афиногеноза и оче нь просила меня помочь ей  зазер­
шить зозлечение его з нашу организацию. 

Вопрос . rозорили ли Вы с Афиноге нозым з этом напразле­
нии? 

Отзет . Нет ,  мне это не удалось , таR RaR зс� зремя не 
бЫJiо подходящей обстанозRи для отRрозенного разгозора с 
Афиногенозым . Других RонRретных фаRтоз антисозетсRой дея­
тельности Сейфуллиной я сейчас не помню. 

Вопрос . Вы поRазали , чт о з троцRистсR;ую органи зацию 
Вами были зозлечены таRже и Олеша . КаRие УRазания Вы ему 
дазали? 

Отзет . Несмотря на т о ,  что Олеша з троцRистсR;ую органи­
зацию бЫJI зазербозан лично мною , праRтичесRой зражесRой 
его работой РУRОЗодил непосредстзенно Мальро . По УRазаниям 
Мальро Олеша прозодил серь�зн;ую работу по подб ору золезых 
и наиболее над�жных, с точRи зрения интересоз нашей орга­
низации , людей для зыполнения особых заданий . 

Вопрос . Иззестны ли Вам эти «особые» задания? 
Отзет . Да , оснозной смысл их я з наю. После моей инфор­

мации Мальро о том , что я зозл�R Олешу з нашу троцRистсR;ую 
организацию , Мальро заметил , что Олеша язляется оче нь не­
обходимым для нас челозеRом . Тогда же Мальро з присутстзии 
Эренбурга и меня зысRазал сзои соображения о том , что этой 
«буйной натуре» - Олеше нужно будет дать соотзетстз;ующее 
напразление . 

Вопрос . Что это означало? 
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Ответ . Речь шла тогда о том , чтобы использовать Олешу по 
подбору необходимых хадров , могущих б:ьt'l'Ь использ ованны­
ми по линии физичесхого устранения руховодителей партии и 
советсхого правительства . Было соверше нно ясно , что liальро 
намечает использ ование Олеши хах участниха троцхистсхой 
организации для террористичесхих целей . 

Вопрос . Может б:ьt'l'ь , Олеша вовсе не знал , хахие замыслы в 
отноше нии его имеются у Мальро? 

Ответ . Олеша об этом хорошо знал , тах хах и он присутст­
вовал при этом разговоре Мальро со мной и Эре нбургом . 

Вопрос . Н'асхольхо следствию известно , liальро не владеет 
руссхим языхом. Ках же он изъяснялся с Вами? 

Ответ . Обычно , где бы liальро ни был , его сопровождала 
переводчица из «Интуриста» или ВОКСа , фамилию хоторой я не 
знал . 

Вопрос . Что же , эта переводчица присутствовала и при 
этих антисоветсхих разговорах? 

Ответ . Н'�т ,  в этом случае переводчихом Мальро являлся 
Эренбург. Тахим образом , и я и Олеша хорошо знали о суще­
стве тех задач , хоторые были поставле ны перед ним .  

Вопрос . Вы, следователь но , должны знать и о вражесхой 
работе Олеши по подготовхе террористичесхих ахтов? 

Ответ . Подробно о прахтичесхой предательсхой работе 
Олеши по подбору и подготовхе террористичесхих хадров я 
не осведомл�н ,  тах хах Олеша не распространялся по этому 
поводу. Между тем , со слов Олеши я знал , что для терро­
ристичесхих целей им лично были привлечены ленинградсхий 
писатель Стенич и режисс�р Большого драматичесхого театра 
Ленинграда Дихий .  Впоследствии оба они бЫJiи раз облачены 
и арестованы органами НКВД. Больше ничего о прахтичесхой 
антисоветсхой деятельности Олеши в части подготовхи терро­
ристичесхих хадров я не знаю. 

Вопрос . Чем это объяснить? Неужели Олеша хонспирировался 
от Вас? 

Ответ . Дело не в том.  В период , хогда у меня с Олешей 
бЫJiи хорошие отноше ния , он отхрове нно разговаривал со мной 
на антисоветсхие темы и ничего не схрывал. Впоследствии же 
наши отношения испортились . 
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Вопрос . Почему? 
Ответ . Потому, что ОJ1еша хах-то взяJ1 у моей же ны З ты­

сячи ру6J1ей и ,  тах хах он в течение доJ1гого периода време­
ни не возвращаJ1 этой суммы, же на б�а вын�ена подать на 
него в суд . ПосJ1е этого взаимоотношения ме�у нами испор­
тиJ1ись , и я с ОJ1ешей не встречаJ1ся . 

Вопрос . Ко встречаJ1ись с другими участнихами троцхист­
схой группы? 

Ответ . Ки с хем б оJ1ьше , хроме уже перечисJ1енных мною 
участнихов троцхистсхой органи зации , я связи не поддер­
живаJ1 

Вопрос . Вы говорите неправду и продоJ1жаете схрывать свои 
антисоветсхие связи . Признаёте Вы зто? 

Ответ . Хотя других организационных связей ,  хроме Пастер­
наха , СейфуJ1J1иной и ОJ1еш·и , у меня не б�о , я всё же при­
знаю ,  что до посJ1еднего време ни поддерживаJ1 антисоветсхую 
связь с рядом других работнихов художестве нного фронта , в 
частности ,  с хинорежиссёром Эйзенштейном и rариным , худож­
нихами Штере нбергом и Дмитриевым , а тахже с хомпозитором 
Шостаховичем и ШебаJ1иным . Помню даже мой разговор по этому 
вопросу с Эренбургом во время его прие зда из Парижа в !938 
году. 

Вопрос . О чём вы говориJ1и с ним? 
Ответ . Я информироваJ1 тогда Эренбурга о прахтичесхой 

вражесхой работе участнихов нашей террористичесхой орга­
низации . В этой связи Эренбург спросиJ1 ме ня , а хаховы же 
даJ1ьнейшие перспехтивы в части привJ1ечения новых JIDдeй 
в нашу организацию. Я ответиJ1 , что занимаюсь обработхой 
Эйзенштейна , rарина,  Штейнберга ,  Дмитриева , Шостаховича и 
ШебаJ1ина в расчёте на вовJ1ечение их в троцхистсхую органи­
зацию . Эре нбург одобриJ1 эти мои намерения и рехоме ндоваJ1 
усхорить их привJ1ечение х прахтичесхой подрывной работе . 

Вопрос . Кахие Вы имеJ1и основания рассчитывать на возмож­
ное вовJ1ечение этих JIИЦ в троцхистсхую организацию? 

Ответ . Я учитываJ1 , во-первых, антисоветсхие настроения 
ха�ого из перечисJ1енных мною J1иц ,  о чём я знаJI из J1ичных 
разговоров с ними , и ,  во-вторых , мне б�и известны отдеJIЬ­
ные вражесхие их деJ1а . 
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Вопрос . Rапример? 
Ответ . Качну с Сергея Эйзенштейна , хоторый является оз­

лобле нно настроенным против советсхой власти человехом . 
Советсхое правительство хах-то хомандировало Эйзенштейна 
в Америху в расч�те на получение от него творчесхой Rи­
нопродухции . Тах вот , вместо того , чтобы работать в хон­
тахте с Амторгом , Эйзенштейн продался хапиталисту Синхле­
ру, в рухах хоторого остался заснятый Эйзенштейном фильм .  
Вражесхая работа Эйзенштейна выражалась тахже в том , что 
он ш.rrался выпустить на эхран антисоветсхий фильм «Бежин 
луг», но ему это не удалось , тах RaR с��мRа была прервана 
по ухазанию правительства . Антисоветсхи настроенные хи­
норежисс�ры rарин Эраст и Роом тахже проводили подрывную 
работу. 

Вопрос . Это Вам тах хажется? 
Ответ • .ffeт , это фахт . Кой в:ы;тчениR Rинорежисс�р rарин ,  

например ,  вредительсхи сработал фильм «Женитьба» по rо­
голю. Он израсходовал холоссальную сумму государственных 
средств , и в результате эта хартина ,  хах исхажающая хлас­
сичесхое произведение , не была допущена на эхран . Другой 
мой учених , режисс�р хиевсхой хинофабрихи Роом сработал 
фильм по сценарию участниха нашей троцхистсхой организа­
ции Юрия Олеши «Строгий юноша». В этой хартине Роом охле­
ветал советсхое юношество , и молод�жъ была им похазана не 
хах советсхая , а ,  по настояниям самого Олеши , с фашистсхим 
душхом . 

Вопрос . А в ч�м захлючается антисоветсхая работа осталь­
ных лиц ,  намеченных Вами R вовлечению в троцхистсхую орга­
низацию? 

Ответ . Кадровый троцхист художниR Штере нберг Давид Пет­
рович , «желая перестроиться» в своей специальности (аб­
страхтные натюрморты) ,  переш�л R жанровой живописи и не 
наш�л ничего лучшего , RaR написать портрет врага народа 
Примахова. 

Вопрос . А Вы-то прич�м? Отхуда Вам было известно , что 
Штеренберг троцхист? 

Ответ . Штеренберг хах троцхист был мне известен ещ� по 
I92I году в период нашей совместной работы в Irархомпро-
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се , где я заведовал театральным , а он изо отделом . Ещ� в 
то  время Штеренберг охазывах на меня троцхистсхое влия­
ние . Приверженность Штеренберга R Троцхому б:ьша настохьхо 
очевидной , что он даже «Хвостом ходил» за женой Троцхого , 
хоторая заведовала тогда музейным отделом Rархомпроса. 
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В период профсоюзной дисхуссии Штеренберг стоял на плат­
форме Троцхого и бъш вообще под сильным обаянием личности 
Троцхого . Свои троцхистсхие настроения Штеренберг в:ысха­
зывах мне неоднохратно , и я считал е го вполне подходящим 
чеховехом для участия в троцхистсхой организации . Вот и 
вс� , что мне бъшо известно об антисоветсхих настроениях и 
вражесхой работе Штеренберга . Теперь хотел бы остановиться 
на Дмитриеве . 

Вопрос . Что Вам о н�м известно? 
Ответ . Дмитриев Владимир Владимирович в течение ряда лет 

являлся моим ученихом и всегда б:ьш настроен антисоветсхи , 
тем более в последнее время в связи с арестом е го жены в 
Ленинграде . Дмитриев по этому поводу проявил ещ� более 
яростные антисоветсхие тенде нции . В раз говорах со мной у 
него не бъшо почти ни одной репхихи без того , чтобы не вы­
схазать гнусной ххеветы против партии и советсхого прави­
тельства . 

Вопрос . Знаете хи Вы, хто тахая жена Дмитриева и за что 
она арестована? 

Ответ . Детально об этом я не осведомх�н .  Однахо , со слов 
самого Дмитриева мне известно , что жена его является уро­
же нхой Арме нии или rрузии и арестована , яхобы, за преступ­
ные связи с хавхазсхими хонтрревохюционерами . 

Вопрос . А в ч�м заххючахась Ваша антисоветсхая связь с 
Шостаховичем и Шебахиным? 

Ответ . С Шостаховичем вплоть до последнего време ни я 
имел ряд отхрове нных антисоветсхих разговоров , в хоторых 
он выражал свои озлобленные настрое ния против советсхого 
правительства . Шостахович мотивировал зто тем , что ,  мох , 
в европейсхих странах е го произведения очень ценят , а 
здесь тохьхо прорабатывают . В этой связи Шостахович вы­
схазах мне свои намерения выехать за границу и больше не 
возвращаться в Советсхий Союз . Что же хасается Шебахина , 
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то он тахже нередхо выражах мне свои антисоветсхие на­
строе ния и озхобхе нностъ в связи с отрицатехьной оценхой 
его формахистичесхих музыхахън:ых произведе ний . Основы­
ваясь на этих данных ,  я и намеревахся вовхечь этих хиц в 
нашу троцхистсхую организацию . Однахо осуществить этого 
мне не удахось . 
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Вопрос . Все хи свои антисоветсхие связи Вы в:ысхазахи? 
Ответ . Да. Правда , со ехав Эренбурга мне бЫJiи известны 

тахже хах участнихи троцхистсхой организации дочь Эре нбур­
га Лапина и Михьман , хоторый явхяется сехретар�м Эре нбурга 
и проживает в Косхве , но у ме ня хично антисоветсхой связи 
с ними не бЫJiо . 

Вопрос . У Вас бЫJiи не тохьхо троцхистсхие , но и шпион­
схие связи . Почему Вы об этом не говорите ?  

Ответ . Схрывать я ничего не думаю и просто забЫJI рассха­
зать схедствию о нехотор:ых «mпионсхих ycxyraX», хоторые я 
охазывах ангхийсхому разведчиху Фред rрею.  

Вопрос . Кто тахой rрей? И что  бЫJiо у Вас общего с ним? 
Ответ . С rреем я знахом еще с I9I3 года. Это знахомство 

произошхо на той основе , что он с того времени явхяхся му­
жем одной из  моих учениц ,  Барсовой Анны Константиновны. 
С моме нта знахомства у ме ня установихисъ очень бхизхие 
приятехъсхие отношения с rреем.  

Вопрос . И с этого же време ни Вы связаны с ним по шпион­
схой работе ?  

Ответ . Rет .  Шпионсхая связь с rреем у ме ня установихась 
хишь с хонца !934 года ихи начаха !935 года , хогда он по­
схедний раз приезжах в Косхву. Тогда я выпохних несхохъхо 
его шпионсхих поручений . 

Вопрос . В ч�м именно заххючахась ваша шпионсхая связь с 
rреем? 

Ответ . В том ,  что я помог rрею связаться с Рыховым и 
бывшим в то  время заместитехем народного хомиссариата фи­
нансов СССР Канцевым по изменчесхой шпионсхой работе . Rз­
ряду с этим признаю , что я дах rрею рехоме ндацию ,  хоторую 
он дохжен бЫJI испохьз овать дхя продхения сроха его пребы­
вания в Советсхом Союзе . Однахо одной моей рехомендации 
быхо маха , и rрей дохжен бЫJI достать вторую. 
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Вопрос . Достах хи е� rрей? 
Ответ . Да. Вторую рехомендацию даха родная сестра его 

жены Барсова Ехена Константиновна . В то время, то  естъ в 
начахе I935 года , она жиха в гостинице «llетропохъ» и ра­
ботаха , хажется , в Irархомюсте . В Мосхве же проживаха и 
вторая сестра жены rрея,  фамихии е� не з наю , но помню , 
что она бЫJiа замужем за нехим Карпинсхим , хотор� специа­
хизировахся в хрестъянсхих вопросах и работах , хажется , в 
редахции «Крестъянсхой газет:ы». Посхе I935 года я с rреем 
не встречахся и шпионсхой связи с ним не поддерживах. 
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Вопрос . Однахо шпионсхую работу продохжахи через других. 
Приз на�те Вы это? 

Ответ . Прямой шпионсхой связи у меня б охъше ни с хем не 
бЫJiо . Признаю между тем, что бхагодаря бывшему нархому 
иностранных дех Литвинову я всегда пригхашахся на дипхо­
матичесхие при�мы, где при встрече с иностранцами распро­
странях ххеветничесхие измышхения о Советсхом Союзе , ру­
ховодитехях партии и советсхого правитехъства. Н� отрицаю 
тахже и того , что мною в разговорах с дипхоматичесхими 
представитехями иностранных государств разбахтывахисъ пар­
тийные сехреты. 

Вопрос . И это вс�? 
Ответ . Да , бохъше нихахой троцхистсхой и шпионсхой рабо­

ты не в�х . 

Допрос прерывается. 

Протохох читах , все записано с моих схов верно . 

Допросих Воронин.  
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Д о кум е нт № 1 2  

1 6  и юл я  1 9 3 9 г. 

Протохох от I6/VII !939 
Допрос начат з IO утра охончен 24 часа 
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Вопрос . Ка прошлом допросе Вы схр�и и не рассхазахи 
полностью о сзоей предатехьсхой шпионсхой работе з пользу 
иностраннях: rос;рtарстз .  Схедстзие предхаrает рассхазать вам 
об этом. 

Отзет.  Дейстзитехьно , на прошлых допросах я схр� сзою 
прямую шпионсхую работу з пользу анrхийсхой раззедхи , при­
хрызаясь ХИШЬ рассхазом О ШПИОНСRИХ СЗЯЗЯХ С Фредом rреем. 
Празда , rрей тахже язхяхся анrхийсхим шпионом, с хоторым у 
меня б�а устанозхена сзязь , но зто не зс� . Прямая шпион­
схая сзязь у меня б�а устанозхена с Бахтр;rшайтисом. 

Вопрос . Кто тахой Бахтр;rшайтис? 
Отзет . Я зс� об�ясню. С Бахтр;rшайтисом я знахом с !905 

rода , хоrда мы зстречахись з редахции журнала симзохистоз 
«ВесЪJ». Бахтр;rшайтис б� з то зремя уже литератором, а я 
язхяхся режисс�ром театра-студии на Позарсхой улице з Мо­
схзе . Ещ� з то  зремя у меня с Бахтр;rшайтисом устанозихись 
приятехьсхие отношения.  После резолюции Бахтр;rшайтис пе­
реш�х з хитозсхое подданстзо и уехал з Литзу. Через пару 
хет он зоззратихся з Мосхзу уже з хачестзе хитозсхоrо по­
сла. С этоrо зремени и зпхоть до зесны !939 rода Бахтр;rшай­
тис очень часто бызах у меня на хзартире , тах же хах я бызах 
у неrо з хитозсхом посохьстзе . 

Вопрос . Кахой харахтер носила Ваша сзязь с хитозсхим по­
слом Бахтрушайтисом? 

Отзет . Должен прямо схаэать , что до !932 rода я находил­
ся просто з дружесхих отношениях с Бахтр;rшайтисом , а з !933 
rоду я б� Бахтр;rшайтисом призхечен R шпионсхой работе з 
пользу анrхийсхой раззедхи , на хоторую он и сам работах. 
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Вопрос . Отху;ца Вам известно ,  что Бахтрушайтис работах на 
ангхийсхую развехху? 

Ответ . В охну из встреч в I9ЗЗ г .  у меня на хвартире Бах­
трушайтис рассхазах мне , что он вех�т шпионсхую разве.цы­
ватехьную работу в СССР в похьзу Ангхии . Это происхохихо в 
ту встречу, хогха он мне схазах , что я,  Мейерхохьд , хохжен 
помогать ему в этой работе . 

Вопрос . Вы хахи на это свое согхасие ?  
Ответ . Да , я хах Бахтрушайтису схово , что буду ему помо­

гать по шпионсхой работе в похьзу ангхийсхой развеххи . 
Вопрос . Бахтрушайтис назвах Вам хиц ,  хто ему ещ� помогает 

проводить шпионсхую работу в СССР при этой встрече? 
Ответ . Rет ,  он при этой встрече мне не назвах хиц , прово-

дивших шпионсхую работу. 
Вопрос . А хогха назвах? 
Ответ . Он назвах позже . 
Вопрос . Кого именно? 
Ответ . Он назвах двух хиц, Шпета rустава rуставовича• , 

ныне сосханного в Томсх , Подгорного Rихохая Афанасьевича , 
работает сейчас в МХА.Те в хачестве ахт�ра. От вншеухазанн:ых 
хиц Бахтрушайтис похучах интересовавшие его сведения шпион­
схого харахтера ххя ангхийсхой развеххи . 

Вопрос . Кахие сведения Вам известны? 
Ответ . Бахтрушайтис мне об этом не говорих , ха и не бъшо 

необходимости в этом. 
Вопрос . У Вас бъша установхе на шпионсхая связь с Подгор­

ным и Шпетом? 
Ответ . Rет ,  не бъша. 
Вопрос . Кахие задачи перед Вами поставих Бахтрушайтис , 

хонхретно , и в ч�м Вы ему хохжнн помогать? 
Ответ . Он поставих передо мной ряд вопросов , по хото­

рнм я хохжен е го систематичесхи информировать . Во-перв:ых, 
хоххахнвать о всех партийн:ых сехретн:ых хехах, например,  о 
сехретн:ых письмах, хохументах ЦК ВЮI (б ) ,  хоторые об:ьrqно 
зачитываются на партсобраниях. Во-втор:ых, информировать о 

* Философ, переводчик Г.Г. Шпет был арестован в марте 1935 r. и выслан в То­
больск, в 1937 r. был арестован в 1937 r. в Томске и вскоре расстрелян. 
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настроениях соэетсхой интеххигенции по хинии театра , хите­
ратуры, хино . В-Третьих, помогать обрабатыиать ему хюдей ,  
RОТОРЫХ ОН бы МОГ приэхехать R ШПИ ОНСRОЙ работе . В-четэ�р­
ТЫХ , информироэать о происходящих арестах и обо эс�м , что 
сэязано с этими арестами . 

Вопрос . Вы эыпохняхи эти задачи? 
Отэет . Да , по эсем этим эопросам я информироэах Бахтру­

шайтиса , хоторый эсхедстэие этого бых э хурсе эсех эопросоэ 
э нашей стране . И Бахтрушайтис и ангхийсхая разэедха быхи 
доэохьны моей работой . 

Вопрос . Рассхажите , хахим образом Вы проэодихи прахтиче­
схи шпионсхую работу э похьзу ангхийсхой разэедхи? 

Отэет . Дехо начахось с того , что Бахтрушайтис э I9ЗЗ г .  
стах настойчиэо требоэать о т  меня при�ма на схужбу э рухо­
эодимый мною театр нехого Азерсхого Вахериана Ахехсандроэи­
ча , при этом схазах , что он будет и на меня «работать». 

Вопрос . Что значит , на меня «работать»? 
Отэет . Это значит , что он устраиэает шпиона дхя шпионсхой 

работы, хоторого я дохжен прихрыиать . Я дохжен схазать , что 
с цехью хонспирации у нас э:ыработахся сэой хехсихон , эместо 
схоэ «шпион» и «на разэедху» мы употребхяхи дэа схоэа на 
«меня работать» ихи на «нас работать», что значит работать 
на ангхийсхую разэедху. Когда он требоэах устроить Азерсхо­
го , то и употребих схоэо , что он будет на «меня работать», 
я это понимах и без схоэа «разэедха» ихи «шпион»,  что Азер­
схий устраиэается дхя проэедения шпионсхой работы. 

Вопрос . Кто тахой Азерсхий? 
Отэет . Я его хично не знах , но знах его жену Похонсхую , 

хоторая работает хах артистха э МХАТе . Азерсхий нихогда ни­
хахого отношения х театру не имех.  

Вопрос . Отхуда мог знать Азерсхого Бахтрушайтис? 
Отэет . Кне это неизэестно , отхуда он его знах . 
Вопрос . Вы приняхи Азерсхого на работу? 
Отэет . Да , я Азерсхого принях э театр э хачестэе админис­

тратора , хоторый проработах у меня года похтора и по требо­
эанию парторганизации театра я эынужден бых е го рохить . 

Вопрос . Ка осноэании чего парторганизация требоэаха его 
рохьне ния? 
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Ответ .  В процессе работы он в�л себя подозрительным чело­
вехом. Заметно б:ьшо , что Азерсхий работает меньше всего для 
театра , а занят хахой-то посторонней работой . 

Вопрос . Вы б:ьши связаны по шпионсхой работе с Азерсхим? 
Ответ . R�т ,  да и не настаивал на этом Балтрушайтис . Ра­

бота Азерсхого в театре б:ьша масхировхой для его шпионсхой 
работы на стороне . 

Вопрос . rде сейчас Азерсхий? 
Ответ . После ухода из р;уховодимого мною театра он по­

ступил в хачестве администратора в театр,  р;уховодимый За­
вадсхим в Ростове-на-Дону, а в мае месяце I939 года я его 
встретил на улице в Мосхве , правда , с ним не смог говорить , 
тах хах он уш�л.  

Вопрос . Кого еще устраивал Балтрушайтис на работу в те­
атр ,  Вами р;уховодимый? 

Ответ . В I9Зб г. Балтрушайтис , б;у.цучи у меня на хвартире , 
схазал , что из Литвы в Советсхий Союз приехал молодой ре­
жисс�р Михневичус , являющийся одним из моих театральных по­
хлоннихов . При этом Балтруmайтис просил меня устроить этого 
режиссера в театр в хачестве хах бы стаж�ра.  

Вопрос . И Вы это  сделали? 
Ответ . Да , просьбу Балтрушайтиса я выполнил, он при этом 

схазал , что он будет на «меня работать», я понял , что Бал­
трушайтис устраивает хо мне в театр шпиона.  В процессе его 
работы я не принимал нихахих мер ,  чтобы схольхо-нибудь 
хонтролировать его работу. Он тах же , хах Азерсхий , рабо­
тал меньше для театра , а больше работал на стороне , что от 
общественности театра схрывал . В результате тахого подозри­
тельного поведения, парторганизация поставила вопрос передо 
мной об увольнении этого подозрительного «стаж�ра», что я и 
вынуцен б:ьш сделать . Всхоре после этого Михневичус вынуж­
ден б:ьш выехать обратно в Литву. 

Вопрос . Значит , Азерсхий и Михневичус б:ьши устроены Вами 
в театр в целях создания им возможностей  для ведения шпи­
онсхой работы? 

Ответ . Соверше нно правильно , мне было и з вест но , чт о 
о ни проводят шпионсхую работу в поль зу английсхой раз­
ведхи . 
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Вопрос . Рассхажите , хахие Вы лично собирали сведения и 
передавали английсхой разведхе чере з Балтрушайтиса? 

Ответ . Я систематичесхи информировал о партийных сехрет­
ных решениях и дох;rментах ЦК ВЮI (б ) ,  хоторые я знал через 
свою партийную организацию. Помню несхольхо случаев ,  хог­
да я Балтрушайтису рассхазывал содержание сехретных писем 
R парторганизации цк. Балтрушайтис внимательно выслушивал 
меня и переписывал. Я, хах антисоветсхи настроенный чело­
вех , знал ту прослойху интеллигенции , хоторая стояла на по­
зиции троцхизма ,  хоторая антисоветсхи настроена ,  я об этом 
говорил Балтрушайтису, называл фамилии . 

Вопрос . Кого вы называете? 
Ответ . В области литературы я называл Пастернаха и Олешу, 

восхвалял их хах талантливых: людей и хлеветничесхи говорил , 
что советсхая власть их зажимает и не печатает их произве­
дения. В области хино - Сергея Эйзенштейна , музыхи - Шоста­
ховича , Шебалина , Попова . Он этими людьми интересовался хах 
близхими , своими , о хотор:ых: даже давал сообщения в загра­
ничную печать хах о людях , хотор:ых: яхобы зажимает советсхая 
власть и не даёт им развёртываться. 

Вопрос . Ещё что передавали? 
Ответ . Я собирал сведения об арестах среди интеллигенции 

( этим вопросом Балтрушайтис особенно интересовался ) и пере­
давал Балтрушайтису, называл лиц.  Помню случай , хогда я дал 
адрес R ссыльному осуждённому Rихолаю Эрдману (писатель ) ,  
Балтрушайтис организовал посылху с заграничными предметами 
и переслал ему через жену Эрдмана. 

Вопрос . Вы снова стараетесь обойти и 
онсхую работу, говоря о второстепенных: 
основные . Намерены ли рассхазывать 
ОНСRОЙ работе? 

ВСЮ 

схрыть свою шпи­
вопросах , схрывая 
правду о Вашей шпи-

Ответ . Я говорю правду, хах это было и что я сделал хах 
шпион . 

Вопрос . Вы не говорите , хахие сведе ния сехрет ного по­
рядха передавали английсхой разведхе , имеющие об оронное 
значе ние . Схрываете лиц , на хот ор:ых: Вы опирались , прово­
дя шпионсхую раб оту. Следствие предлагает рассхазать Вам 
об этом . 
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Отэет . R�т ,  я не схр:ыэаю мне изэестн:ых шпионоэ , я Вам их 
назэал . Сэедения для английсхой разэедхи , имеющие оборонное 
значение , я сам не передаэал . По настоянию Валтр;ушайтиса я 
должен [ бЫJI] сэязать его с хем-либо из эоенн:ых работнихоэ. 

Вопрос . Вы э:ьmолнили это задание Валтр;ушайтиса? 
Отэет . Да , я э:ьmолнил данное мне задание Валтр;ушайтиса . 
Вопрос. С хем Вы �тр;ушайтиса сэяз�и из эоенн:ых работнихоэ? 
Отэет . Я Валтр;ушайтиса сэязал с Велоэым Иэаном Панфилоэи-

чем ,  хогда он работал э Мосхэе э хачестэе начальниха Мос­
хоэсхого эоенного охруга. 

Вопрос . Вы что , бЫJiи знахомы с ним? 
Отэет . Я познахомился с ним ещё э Ленинграде , точно не 

помню, хажется , э I9ЗI г . , э то эремя он работал начальни­
хом эое нного охруга . Я Велоэа приглашал на спехтахли э те­
атр за охазанную им мне любезность . 

Вопрос . Кахую любезность охазал Вам Велоэ? 
Отэет . Дело э том, что одно эремя я обратился х Велоэу 

хах R начальниху эоенного Ленинградсхого oxpyra с хода­
тайстэом охазать содейстэие пианисту в.в. Софроницхому, у 
хоторого бЫJiи хахие-то неполадхи с эоенным билетом . После 
этого Велоэ эызэал х себе Софроницхого и устроил ему эсё с 
эое нным билетом . 

Вопрос . R�понятно ,  почему Вы это эдруг начали ходатайст­
эоэать за Софроницхого? 

Отэет . Софроницхий хороший мой друг , а сам он этого не 
смог сделать и обратился хо мне за помощью. 

Вопрос . С Велоэым Вы часто эстречались? 
Отэет . В Ленинграде , хогда театр б:ыэал там на гастролях, 

он заходил хо мне раза три э Еэропейсхую гостиницу, где я 
жил , а тахже и на спехтахлях с ним эстречался. Позже э Мо­
схэе я с ним продолжал иметь эстречи у ме ня на хэартире . 

Вопрос . Что это бЫJiи за эстречи? 
Отэет . Встречи носили чисто дружесхий харахтер.  
Вопрос . Когда же Вы сэязали с Валтр;ушайтисом Велоэа? 
Отэет . Кажется, э I935 году, хогда мне Валтр;уmайтис пред-

ложил пригласить Велоэа хо мне на хэартиру. 
Вопрос . Встреча состоялась? 
Отэет . Состоялась у меня на хэартире за обедом . После 

чего Валтр;уmайтис с Велоэым продолжали сэои эстречи . 
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Вопрос . С хахой целью Вы познахомили Белова с Балтр;ушай-
тисом? 

Ответ . Просто для знахомства. 
Вопрос . rоворите правду? 
Ответ . Я познахомил Белова с Балтр;ушайтисом с тем ,  чтобы 

последний смог е го привлечь для шпионсхой работы в пользу 
английсхой развеххи , от хоторого можно б:ы.по получить се­
хретные военные сведения. 

Вопрос . Цу и хах , Белов б:ы.п привлеч�н R шпионсхой работе 
на английсхую разведху? 

Ответ . Я не интересовался этим , но я думаю, что у них 
установились деловые шпионсхие отношения.  

Вопрос . Кто еще б:ы.п Вами познахомлен с Балтр;ушайтисом для 
привлечения R шпионсхой работе? 

Ответ . Я устроил встречу у себя на хвартире Балтр;ушайтиса с 
английсхим шпионом Фредом 1")?еем в !935 году, о хотором я по­
хазыва.JI на прошлом допросе и с хоторым у меня б:ьmа установлена 
шпионсхая связь с !935 года. Фред rрей и Балтр;ушайтис не знали 
друг друга и я их св�л хах людей ,  занимающихся одной работой для 
одной разведхи . С другой стороны б:ы.па приглашена жена англий­
схого посла, с хоторой знахомил меня Балтр;ушайтис . 

Вопрос . Что это за знахомство с женой английсхого посла , 
на хахой основе Вас знахомил Балтр;ушайтис? 

Ответ . Ra общей основе нашей работы. 
Вопрос . Кахой работы? 
Ответ . Работы шпионсхого харахтера. Я должен схазать , что 

при этой встрече у нас получилась тройственная связь , хо­
торая носила шпионсхий харахтер,  жена посла (фамилии е� не 
помню ) являлась хозяином , а мы людьми , работающими на не� . 

Вопрос . rрей продолжал встречаться с Балтр;ушайтисом? 
Ответ . Пет ,  он всхоре уехал в Англию, тах хах б:ы.п запо­

дозрен  в шпионаже и виза ему не б:ы.па хана на пребывание в 
СССР, хотя я и хавал рехоменхацию ему на получение визы. 

Допрос прерывается. 

Протохол записал с моих слов правильно Вс .Мейерхольх-Райх 

Допросил К.Воронин 



Д Е Л О  № 5 3 7  

Д о ку м е н т № 1 3  

1 9  и юл я  1 9 3 9  г. 

Протохол допроса от I9 июля !939 

начат в II утра охонче н в I8 час . 
Мейерхольд-Райха Всеволода Эмильевича 

см . допрос от II/VII 

96 

Вопрос . Ка прошлых допросах Вы продолжали схрывать Вашу 
шпионсхую предательсхую работу в пользу иностранных госу­
дарств .  Ка.мерены ли Вы сейчас рассхазать всю правду о шпи­
онсхой своей работе? 

Ответ . Я уже Вам похазал на прошлом допросе , что был 
завербован английсхим шпионом Фредом rрее м ,  а затем Балт­
рушайтисом , правда , я схрыл от следствия ещ� одно обстоя­
тельство . 

Вопрос . Кахое обстоятельство? 
Ответ . Я был ещ� раз завербован и являлся агентом япон­

схой разведхи . 
Вопрос . Когда Вы были завербованы японсхой разведхой? 
Ответ . Приблизительно (точно не помню ) во второй полови­

не !935 г .  
Вопрос . Кем? 
Ответ . Я был завербован японсхим шпионом , нехим Сехи­

Саном , хоторый работал в руховодимом мною театре в хаче­
стве стаж�ра-режисс�ра с !933 года примерно до охтября 
!937 года . 

Вопрос . rде Вас завербовал Сехи-Сано? 
Ответ . Это было в хабинете научно-исследовательсхой ла­

боратории при театре , хогда мне Сехи-Сано сдавал работу, 
хоторую я ему поручал , и у нас здесь состоялся отхрове нный 
большой разговор . 

Вопрос . Рассхажите , что был у Бас за разговор с Сехи-Сано? 
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Ответ . Я должен схазать , что в !935 году я бЫJr силь-
но [ о злобле н ]  на правительство по поводу т ого , что мне не 
разрешил Н'архомпрос отпраздновать I5-летний юбилей театра. 
Всю эту озлобленность я при этой встрече выражал Сехи-Са­
ну, хоторый выражал мне сочувствие , говоря, что мне не нужно 
волноваться, что мо� имя широхо известно за границей ,  пресса 
мо� имя часто упоминает , давая моим работам положительную 
оценху, что он (Сехи-Сано ) постарается осветить в японсхой 
и америхансхой прессе за границей мо� положение в СССР. 

Вопрос . И что же дальше? 
Ответ . Я бЫJr удивл�н,  хогда Сехи-Сано схазал , что он  

связан с японсхой прессой , тах хах при поступлении в театр 
он уверял , что он с Японией вс� порвал и не имеет нихахих 
связей . Я схазал тогда ему: «Почему ты не говорил об этом , 
хогда поступал х нам?» - он смутился сперва , а затем заго­
ворил , что он связан не тольхо с японсхой прессой , но и с 
разведхой , агентом хоторой является. 

Вопрос . Ках Вы на это заявле ние реагировали? 
Ответ . Я отн�сся , хах х японсхому агенту и стал с боль­

шим раздражением хлеветничесхи нападать на целый ряд фах­
тов в нашей стране , изливал это Сехи-Сано . В это время я 
бнх ужасно расстроен и даже рад , что я встретил японсхого 
разведчиха , хоторому мог бы всю злобу и недовольство изла­
гать на советсхое правительство . 

Вопрос . После этого Сехи-Сано предложил Вам работать на 
японсхую шпионсхую разведху. Да? 

Ответ . Да , он схазал мне , что я должен работать на япон­
схую разведху. 

Вопрос . Вы дали на это согласие? 
Ответ . Да , я дал на это согласие и ещ� сильнее стал ему 

изливать свою злобу по отноше нию х советсхой власти и су­
ществующих порядхов в различных отраслях. Я всячесхи вос­
хвалял заграничные издания литературы по исхусству,  осо­
бенно французсхую, что в нашей театральной прессе работают 
люди почти неграмотные . Вс� это я говорил хлеветничесхи . 

Вопрос . Тогда , хогда Вы дали согласие , что вы желаете 
работать на японсхую разведху, что Вам на это ответил Се­
хи-Сано? 
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Ответ . Он схазал , что это очень хорошо , и просил ме ня 
собирать сведения и передавать ему. 

Вопрос . Вн согласились? 
Ответ . Да , я дал ему на это согласие . 
Вопрос . О хахих он говорил сведениях? 
Ответ . Он прямо мне не схазал , но я сам понимал , что е го 

интерес1J)т сведения об исхусстве , вернее же те сведения , 
хотор:ьtе я передавал и БалтрушаИтису - англиИсхому шпиону. 

Вопрос . Кахие именно? 
Ответ . Об интеллигенции , об арестах и партийных сехрет­

ннх постановлениях. 
Вопрос . Вн передавали Сехи-Сано сведения сехретного ха­

рахтера? 
Ответ . П�т ,  я ему не передавал , тах хах после вербовхи 

я рассхазал об этом БалтрушаИтису, хоторнИ хате горичесхи 
запретил мне работать на японсх1J> разведху. 

Вопрос . Почему? 
Ответ . Он мне не говорил почему. 
Вопрос . Вн прехратили после этого связь с Сехи-Сано? 
Ответ . На втором свидании с Сехи-Сано я схазал ему, что 

сведе ний давать для японсхоИ разведхи не буду, а попросил 
е го связаться с Варпаховсхим (арестован ) и Алехсандром 
Константиновичем rладховнм (хоторне работают в научно-ис­
следовательсхоИ лаборатории при театре научными сотрудни­
хами ) .  

Вопрос . Почему Вн направили Сехи-Сано х rладхову и Вар­
паховсхому? 

Ответ . Это были антисоветсхие люди , хотор:не нихогда не 
были советсхими людьми , они разделяли мои антисоветсхие 
взгляды. 

Вопрос . Сехи-Сано установил шпионСR1J> связь с Варпахов­
схим и rладховнм? 

Ответ . Я уверен  в этом , хотя мне об этом не говорил 
Сехи-Сано ,  но было заметно , что это стала единая группа, 
хоторая носила подозрительннИ харахтер .  Парторганизация 
неоднохратно ставила передо мной вопрос об увольнении всех 
этих людей , но я сознательно не принимал нихахих мер .  

Вопрос . rде сейчас rладхов? 
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Ответ . Ках я узнал из газеты «Правда», в начале июня ме­
сяца с . г .  rладхов осужде н на I год принудительных работ за 
хражу хниг из Ленинсхой библиотехи . 

Вопрос . Вам Сехи-Сано говорил , с хем он б� связан по 
mпионсхой работе в СССР , хто ему давал сведения для япон­
схой разведхи? 

Ответ . R�т ,  он мне не называл лиц , с хем он работал. 
Вопрос . Вы снова продолжаете лгать . rоворите правду о 

своей mпионсхой работе в пользу японсхой разведхи . 
Ответ . Я говорю всю правду, хах б�о . 
Вопрос . rде сейчас Сехи-Сано? 
Ответ . Он уш�л от ме ня в :конце I937 года и уехал в Аме­

риху, об этом я узнал в начале I939 года , :когда он мне при­
слал из Америхи отхр:ытху, на :которой он мне писал привет . 

Вопрос . Ках он мог уехать в Америху? 
Ответ . Мне этого неизвестно . 

Допрос прерывается. 

Протохол записан с моих слов правильно Вс .Мейерхольд-Райх 

Допросил : ст . следов . следчасти НКВД СССР 
лейт . rосбезопасности 
м. Воронин 
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Вопрос . Прошлый допрос мы захончили Вашей шпионсхой 
связью с английсхим разведчихом rрее м .  Следствие , одна­
хо , располагает данными о т о м ,  чт о английсхая раз ведха 
далехо не довольствовалась услугами , хоторые Вы охазы­
вали е й  чере з rрея .  Качав говорить правду - похазывайте 
всё до хонца , выдавайте всех сообщнихов по свое й анти­
советсхой шпи онсхой раб оте . 

Ответ . Ка первом допросе я де йствительно схрыл свою 
шпио нсхую связ ь с Dргисом Балтрушайтисом . Он мой ста­
рый друг и мне поэтому не хоте лось похазывать подлинное 
е го лицо раз ведчиха , хоторый на протяже нии ряда лет вёл 
шпионсхую работу на территории СССР , прихрываясь офици­
аль ным з ванием лит овсхого посла . 

Вопрос . Тольхо ли Балтрушайтиса и свою шпионсхую 
связ ь с ним Вы схрыли от следствия? 

Ответ . Не т ,  не т ольхо . При з наюсь , чт о я был тахже 
связан по шпионсхой раб оте с японсхим режиссёром Сехи 
Сано . 

Вопрос . А с ним Вы на хахую разведху раб отали? 
Ответ . Ка япо нсхую . 
Вопрос . Схажите , раз ве Балтрушайтисом и Сехи Сано ис­

черпывается хруг Ваших шпи онсхих связей? 
Ответ . Не т .  Со слов Балтрушайтиса мне и з вестны хах 

английсхие раз ведчихи литераторы rустав Шпет (аресто­
ван в I937 г .  и сослан в Томсх ) ,  администрат ор театра 
им . Завадсхого Вале рий А[ зерсхий ] ,  арт ист МХАТ Rихолай 
Подгорный и литовсхий режиссёр Михне вичус . 

Вопрос . А тепе рь Вы уже наз вали всех соучастнихов Ва­
шей шпионсхой раб оты? 
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От:вет . Я зая::вJiяю, что ухазанными въппе Jiицами исчерш.r­
вается хруг и звестных мне ангJiийсхих развехчихов , вехущих 
работу на территории СССР. 

Вопрос . Ваше зая:вJiе ние мы ещё проверим , а поха начинай­
те свои похазания с моме нта установJiения: Вами шпионсхой 
связи с БаJiтрушайтисом . 

Ответ . С БаJiтрушайтисом я знахом хавно : ещё в I905 гоху 
мы вместе сотрухничаJiи в рехахции журнаJiа «Весъ�» , БаJI­
трушайтис в т о  время ЯBJIЯJICЯ Jiите ратором , а я работаJI 
режиссёром в театре-стухии на По:варсхой уJiице :в Мосх:ве . 
Уже тогха у ме ня с БаJiтрушайтисом установиJiисъ бJiизхие 
прия:теJiъсхие отноше ния: . ПocJie ревоJiюции БаJiтрушайтис пе­
решёJI :в Jiитовсхое посоJiъство ( похханство ] и :всхоре yexaJI 
:в Литву,  но чере з пару Jieт сно:ва воз:вратиJiся: в Мосхву в 
хачестве Jiитовсхого пocJia . С этого времени на протяже нии 
почти хвахцати Jieт я поххерживаJI хружесхие отноше ния с 
БаJiтрушайтисом , хоторый часто бы:ваJI у ме ня на х:вартире в 
Мосхве , а я - у него :в Jiитовсхом посоJiъстве . 

Вопрос . Фахт Вашей Jiичной бJiиз ости с БаJiтрушайтисом ещё 
мaJio о чём говорит . Ухажите обстоя:теJiъства , при хоторых 
Вы с ним установиJiи отношения хв;rх развехчихов , вехущих 
шпионсхую работу в СССР. 

Ответ . При той хружбе ,  хоторая: вознихJiа у нас ещё с 
I905 гоха , естестве нно , я не схры:ваJI от БаJiтрушайтиса 
своих антисоветсхих взгJiя:хов .  Он на это  отвечаJI JIИШЪ поJI­
ной отхровенностъю . 

Вопрос . Выхохит , что ещё с первых Jieт пребы:вания БаJiт­
рушайтиса в СССР Вы з наJiи его хействитеJiъные фунхции хах 
ангJiийсхого развехчиха? 

Ответ . Во :ВСЯ:RОМ CJiyчae хогахы:ваJIСЯ:е  Да и БаJiтрушайтис 
не особенно схры:ваJI от ме ня своё стремJiе ние завя:зы:ватъ 
возможно б oJiee широхие связи хах в RуJiътурном мире , тах 
и :в особенности срехи работнихов Красной Армии и Военно­
морсхого фJiота . 

[Пропущена страница.] 

ШПИОНСRОЙ информации . 
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Ответ . Да . По требованию Балтрушайтиса я систематичесхи 
снабжал е го сведе ниями о настрое ниях советсхой интелли­
генции , работнихов театра , литературы и хина . Я система­
тичесхи информировал е го о происходящих арестах и в этой 
связи о политичесхих настроениях населе ния страны, об от­
ноше ниях различных прослоех населе ния х состоявшимся про­
цессам над троцхистами , зиновьевцами и бухаринцами . Далее 
я регулярно информировал Балтрушайтиса о внутрипартийном 
положе нии , сехретных реше ниях , письмах и других дохумен­
тах ЦК ВКП ( б ) ,  х хоторым я имел доступ хах член партии . 
Н"ахоне ц ,  я способствовал расшире нию связи Балтрушайти­
са опять-тахи в тех же шпионсхих целях. Руховодимый мною 
театр стал аре ной разведывательной работы Балтрушайтиса , 
местом завязывания им связей не тольхо в среде интелли­
генции , но и в xpyry военных. В I9ЗЗ году Балтрушайтис 
настойчиво потребовал от меня принять на службу в рухово­
димый мною театр нехого Азерсхого Валерия Алехсандровича , 
схазав , что тот должен будет работать «на нас». 

Вопрос . В хахом же плане должен был «работать» Азер­
схий? 

Ответ . В целях хонспирации у нас с Балтрушайтисом вы­
работался свой лехсихон .  Слово «работать на нас» о з нача­
ло в действитель ности - работать  на английсхую разведху. 
Поэтому стоило лишь Балтрушайтису схазать , чт о Азе рсхий 
«будет раб отать на нас» , хах мне стал ясен  подлинный 
смысл этой хомбинации . Балтрушайтис тахим образом дал мне 
знать , что устраивает на работу в театр шпиона ,  а на моей 
обязанности лежит его всячесхи прихрывать .  

Вопрос . И Вы это делали не без  успеха , не правда ли? 
Ответ . Да . Я принял Азерсхого в театр  в хачестве адми­

нистратора и старатель но прихрывал его разведывательную 
раб оту. Азерсхий был уволен тольхо чере з полтора года 
своего пребывания в театре в ре зультате нажима партийной 
организации . 

Вопрос . Что же , хоммунисты расхрыли подлинное лицо 
Азерсхого? 

Ответ . К� совсем тах . Прямых данных на этот сч�т у 
партийной организации не имелось , однахо для многих было 
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ясно , что Азерсхий меньше зсе го работает дхя театра , что 
занят он хахими-то посторонними интересами и дежами . 

Вопрос . rде сейчас находится этот Азерсхий? 
Отзет . Мне иззест но , что Азерсхий зыехах з Ростоз-на­

Дону и нехоторое зремя работах там з хачестзе администра­
тора з театре Зазадсхого . В мае I9З9 года я схучайно узи­
дех е го на ухице з Мосхзе , но погозорить нам не удахось , 
мы хах-то разминухись . 

Вопрос . В чисхе других сзязей Бахтрушайтиса Вы назза­
хи хитозца Михнезичуса . А этого шпиона Вам тахже пришхось 
масхирозать под ахт�ра ихи театрахьного администратора? 

Отзе т .  Пришхось . В I9З6 году Бахтрушайтис постазих меня 
з иззестность о т ом ,  что прие зжает моходой хитозсхий ре­
жисс�р Михнезичус , и предхоzих опредехить е го на работу з 
театр . 

Вопрос . Вы, стахо быть , опредехихи Михнезичуса? 
Отзе т .  По просьбе Бахтрушайтиса я опредехих Михнезичуса 

на работу з хачестзе стаж�ра-режисс�ра з рухозодимый мною 
театр . Iro Михнезичус сзоим позедением наз�х подозрение 
партийной организации , по требозанию хоторой е го тахже 
пришхось убрать . Похучиз отхаз з продхении зизы, Михне­
зичус з начахе I9З7 года зынужде н [ бых ] уехать обратно з 
Jlитзу. 

Вопрос . К�зачем изображать дехо тах , что Вас , Мейер­
хохьд , ангхийсхая раззедха испохь з озаха тохьхо дхя 
устройстза сзоих агентоз . Потрудитесь уточнить харахтер 
зсей сзоей шпионсхой работы дхя ангхийсхой раззедхи . 

Отзет . Я уже похазызах о том,  что регухярно снабжах 
Бахтрушайтиса сзеде ниями о настроениях, особенно среди 
интеххиге нции . Зная о моей троцхистсхой работе , Бахтру­
шайтис проязих особый интерес R моим организаторсхим сзя­
зям по этой хинии . Я постазих з иззестность Бахтрушайти­
са о том,  что мною создана троцхистсхая группа з состазе 
поэта Пастернаха и писатехей Охеши и Сейфуххиной , хоторых 
я, з сзою очередь , по антисозетсхой работе сзязах с со­
зетсхим писатехем , постоянно жизущим з Париже , Ихь�й 
Эренбургом , а тахже французом Андре Махьро.  При этом я 
особо зосхзахях Пастернаха и Охешу, хах тахантхизых хю-
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хе й ,  ххеветничесхи заявхяя , что советсхая вхасть их за­
жимает , что и этот фахт харахтерен ххя неправихьной - с 
моей точхи зре ния - похитихи партии в обхасти хитературы, 
что в Советсхом Союзе яхобы не хают возможности развер­
нуться поххинным тахантам. 

Вопрос . Кем ещ� интересовахся Бахтрушайтис? 
Ответ . Он интересовахся тахже хр;утом , бхизхим мне 

по хуху, по антисоветсхим настроениям , и з  работнихов 
исхусств .  Я рассхазах ему об антисоветсхих настрое ни-
ях хинорежисс�ра Эйзенштейна и хомпозиторов Шостахови­
ча , Шебахина и Попова . О всех четыр�х Бахтрушайтис хавах 
хаже сообще ния в заrраничной печати хах о хюхях , хоторых 
яхобы зажимает советсхая вхасть , хержит их на захворхах. 
По требованию анrхийсхой развеххи я собирах свехе ния об 
арестах срехи интеххиrенции . Помню тахже схучай , xorxa я 
хах ахрес осужх�нноrо R сснххе писатехя Нихохая Эрхмана , 
хоторому Бахтрушайтис тотчас же орrаниз овах поснхху с за­
граничными вещами и пересхах чере з жену Эрхмана , бахетную 
танцовщицу, фамихию хоторой постараюсь вспомнить и на­
звать на схехующем хопросе . 

Вопрос . И это вс� , что Вы хехахи ххя анrхийсхой развеххи? 
Отве т .  Я хохже н похазать ещ� об охном серь�зном поруче­

нии Бахтрушайтиса . По ero настоянию я хохже н бнх связать 
Бахтрушайтиса с хем-хибо  из хрупных военных работнихов . 

Вопрос . С хем персонахьно Вы ero связахи? 
Отве т .  Я связах Бахтрушайтиса с Беховым Иваном Панфихо­

вичем в I9З6 roxy, xorxa т от работах в Мосхве в хачестве 
хоманхующеrо Мосховсхим военным охр;утом .  

Вопрос . Отхуха Вам известен Бехов? 
Отве т .  Я познахомихся с Беховым ещ� в Ле нинrрахе , не 

то в I9ЗI , не то в I932 roxax , xorxa он хоманховах Ленин­
rрахсхим военным охр;утом .  В Ленинrрахе , хуха я прие зжах 
на rастрохи вместе с руховохимым мною театром , Бехов три 
раза захохих хо мне в Европейсхую rостиницу и встречах 
ме ня на спехтаххях. Позже , в Мосхве , я прохохжах с ним 
встречаться у ме ня на хвартире . 

Вопрос . Ках вс�-тахи Вам ухахось свести Бахтрушайтиса с 
Беховым? 
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Ответ . Я приrхасих х себе на обед т оrо и дpyroro . Они 
поз нахомихись , после чеrо продолжали свои встречи . 

Вопрос . l'де ?  
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Ответ . В хитовсхом посольстве в Мосхве , rде и я бнзах 
не раз . Rеизме нным посетителем при�мов у хит овсхоrо посла 
явхяхся Белов . 

Вопрос . А ещ� хто ?  
Отве т .  Постоянными посетителями у Бахтрушайтиса явля­

лись тахже ero бхизхий приятель режисс�р Таиров , артист 
Берсенев ,  хомпозитор Серrей Прохофьев и бнзший замести­
тель нархома иностранных: дех Стомоняхов (арестован ) .  Од­
нахо об их шпионсхой раб оте мне ничеrо не известно . 
В заххючение своих похазаний о Бахтрушайтисе считаю необ­
ходимым упомянуть состоявшуюся по моей инициативе у меня 
на хвартире встречу ero с анrхийсхим разведчихом Фредом 
l'реем . 

Вопрос . Коrда точно состоялась эта встреча? 
Ответ . Эта встреча состоялась примерно в первой по­

ловине I9З5 rода : R себе на обед я приrхасих тахже жену 
анrхийсхоrо посла , с хоторой познахомих меня Бахтрушай­
тис (фамилию е� вспомню и наз ову допохнитехьно ) .  При этой 
встрече похучихась хах бы тройственная наша связ ь , носив­
шая шпионсхий харахте р .  Же на анrхийсхоrо посха за обедом 
чузствоваха себя хозяйхой , а мы все трое - работающими на 
не� , на е� страну. 

Вопрос . l'ре й  продолжал встречаться с Бахтрушайтисом? 
Отве т .  Rет ,  тах хах всхоре l'ре й уехал в Лондон .  
Вопрос . Чем бых вызван ero отъезд в Анrхию? 
Отве т .  l'рея заподоз рили в шпионаже и ему быхо отхазано 

в визе на дахь нейшее пребнзание в СССР , хотя я и попъtТах­
ся дать l'рею свою рехоме ндацию на получение визы. Что ха­
сается Бахтрушайтиса , то  с ним я встречался по май месяц 
I939 rода , поха он не уехах R себе на родину в Литву. 

Вопрос . Переходите х Ваше й даль нейшей шпионсхой связи с 
ЯПОНСRОЙ разведхой .  

Отве т .  Сехи-Сано работах в руховодимом мною театре в 
хачестве стаж�ра-режисс�ра с I9ЗЗ rода по охтябрь I937 
rода. 
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Вопрос . А хогда он завербовах Вас дхя сотрудничества с 
японсхой разведхой? 

Отве т .  Во второй поховине !935 года . 
Вопрос . То естъ в моме нт , хогда Вы уже явхяхисъ ангхий­

схим шпионом? 
Ответ . Соверше нно верно . 
Вопрос . Значит ,  одновреме нно вы раб отахи на две развед­

хи . Вы это подтверждаете? 
Ответ . Я это  подтверждаю. 
Вопрос . Тогда остановитесъ подробно на обстоятехъстве 

вербовхи Вас Сехи-Сано . 
Отве т .  Сехи-Сано , хах режисс�ра , я цених , считах спо­

собным чеховехом и часто в�х с ним беседы на театрахъные 
темы. Однажды в !935 году против своего обнхнове ния я 
имех с Сехи-Сано серъ�зн� разговор . 

Вопрос . Воспроизведите содержание этого раз говора с 
Сехи-Сано . 

Ответ . Дехо в том , что в !935 году я б� храйне обо­
зх�н на правитехъство по поводу т ого , чт о Нархомпрос мне 
не разреших отпраздноватъ I5-хет ний юбихей театра . Свою 
озхобхе нностъ я в ре зхой форме высхазах Сехи-Сано , доба­
вив при этом ряд антисоветсхих ххеветничесхих измьr:шхений 
по адресу партии и правитехъства . Сехи-Сано в ответ зая­
вих : «Вам не нужно вохноватъся. Ваше имя широхо извест но 
за предехами Советсхоrо Союза.  Заграничная пресса Вашим 
работам да�т самые хестные оценхи . Я же , - продохжах Се­
хи-Сано , - постараюсъ осветитъ в японсхой и америхансхой 
прессе ваше затруднитехъное похожение в СССР». Это заяв­
хе ние Сехи-Сано ме ня несхохъхо озадачихо . 

Вопрос . Почему? 
Ответ . Я б� удивх�н ,  хогда Сехи-Сано пробохтахся , что 

связан с японсхой прессой.  При поступхении в театр он 
уверях ме ня ,  что с Японией  вс� порвах и не имеет там ни­
хахих связей . Я спросих Сехи-Сано , почему он  схр� этот 
фахт , хоrда поступах в театр . Сехи-Сано сперва смутихся , 
но затем объясних это нежеханием ставитъ себя под подо­
зрение . 

Вопрос . Что б�о дахъше? 
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Отзет . Я прохохжах начатый раз гозор о запреще нии празх­
нозания юбилея моего театра , интересы хоторого я стазих 
през:ыше зсе го .  

Вопрос . I!асхохьхо иззестно схехстзию , през:ыше зсего ххя 
Вас были интересы раззехох , не тах хи? 

Отзет . Это зерно . Ках ни тяжело мне з этом приз наться , 
но посхехний периох моей жиз ни прош�х пах знахом самой 
тесной сзязи с иностранными раззеххами . 

Вопрос . Прохохжайте Ваши похазания . 
Отзет . В раз гозоре с Сехи-Сано , хотор� , хах я помню , 

происхохих з научно-иссхехозатехьсхой лаборатории при те­
атре , мы хоснухись положе ния исхусстз з СССР и за грани­
цей .  Я ххезет ничесхи утзержхах о серости и бесталанности 
созетсхого театра и об ограниче нности хруrозора созетсхой 
прессы, хот орой протизопостазхях иностранную , особен-
но французсхую , гозоря при этом , что з нашей театральной 
прессе работают полуграмотные хюхи . Сехи-Сано со мной зо 
зс�м согхашахся ,  з сзою очерехь заязиз , что , хонечно , з 
его стране , ха и зообще за границе й ,  пресса стоит з:ыше и 
готоза зсе гха поххержать тахантхизых хюхе й ,  хах я -
Jlейерхохьх. 

Вопрос . Ках хахьше схожихись Ваши отноше ния с японцем? 
Отзет . В хахьнейшем я ещ� б олее сбхизихся с Сехи-Сано , 

особенно пасхе того , хах з японсхой и америхансхой прессе 
поязихись статьи , презозносящие меня хах режисс�ра и со­
зханн� мною театр . Сехи-Сано , убехизшись з моих антисо­
зетсхих ззгхяхах, з охну из бесех со мной хах мне понять , 
что он сзязан з Японии не т охьхо с различными органами 
прессы, но и с раззеххой . Впрочем ,  это  ххя ме ня было ясно 
уже из прежних бесех . Далее Сехи-Сано преххожих мне ре­
гулярно сообщать ему сзехе ния о похитичесхих настроениях 
интеххиге нции , з особе нности же хрупных им�н,  с хот орыми 
я зстречахся, о происхохящих з стране арестах,  о станозя­
щихся мне иззестными сехрет ных партийных реше ниях. 

Вопрос . И Вы стали снабжать японца шпионсхими сзехе ни­
ями? 

Отзет . Я согхасихс� снабжать Сехи-Сано шпионсхими мате­
риалами , но сч�х необхохимы.� постазить об этом з иззест-
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ность БалтрушаИтиса . Охнахо т от строго-настрого запретил 
мне хаэать хахие-либ о  сэехе ния японсхоИ разэеххе . 

Вопрос . (Пропуще нное слоэо ] для другого? 
Отзет . Rесмотря на запрет БалтрушаИтиса , я продолжал 

эстречаться с Сехи-Сано ,  но нихахих сэеде ниИ ему не пере­
даэал . 

Вопрос . И Сехи-Сано остаэил Вас э похое? 
Отэет . Rет .  Он тогда потребоэал от ме ня сэязать е го с 

другими лицами , могущими служить  источнихом шпионсхоИ ин­
формации для японсхоИ разэедхи . 

Вопрос . С хем же Вы сэязали Сехи-Сано? 
Отзет . Я порехоменхоэал ему сблизиться с сотрухнихами 

научно-исслехоэательсхоИ лаборат ории театра Варпахозсхим 
(арестоэан э I9З7 году) и Алехсандр . rладхоэым . 

Вопрос . Почему именно с ними? 
Отэет . Антисоэетсхие настроения Варпахоэсхого и rлах­

хоэа мне были изэестны и з  ряда происходиэmих между нами 
бесед . Оба они целихом разделяли мои троцхистсхие уста­
ноэхи . 

Вопрос . Сехи-Сано последоэал Вашему соэету? 
Отэет . Да . С моеИ помощью он сблизился с Варпахоэсхим 

и rладхоэым , хоторые эместе с ним эсхоре состаэили единую 
группу и настольхо сдружились , что на это  стали обращать 
мо� энимание другие сотруднихи театра . 

Вопрос . Где се Ичас rладхоэ? 
Отэет . Ках я уз нал из  газеты «Праэда», rладхоэ э начале 

июля этого года был осужх�н на I год принудитель ных работ 
за хражу хниг из Ле нинсхоИ библиотехи . 

Вопрос . Вы продолжаете схрыэать сэою прахтичесхую шпи­
онсхую работу э пользу Японии . Предлагаем Вас дать исчер­
пыэающие похазания по этому эопросу. 

Отэет . Де Истэительно , я эыполнял одно специаль ное пору­
че ние Сехи-Сано , о хотором не похазал на следстзии . 

Вопрос . Поручение mпионсхого харахтера? 
Отэет . Да . В I9З6 году я был напраэле н на лечение э 

Париж. Перех моим от�е здом э Париж Сехи-Сано потребо­
эал , чтобы я там разъюхал хинорежисс�ра Эрэина Писхатора 
и передал ему письмо от японца . Сехи-Сано при этом меня 
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инструхтировал , что Писхатора можно встретить в париж­
схом хафе на Монпарнасе под названием «Куполь» , хоторое 
он постоянно навещает .  По прие зде в Париж я стал посещать 
это хафе , в хотором однажды встретился с Писхат ором . 

Вопрос . До этого Вы были знахомы с Писхатором? 
Ответ . Я познахомился с ним в I932 году или в I9ЗЗ году 

во время пребывания Писхатора в СССР . 
Вопрос . Известно ли Вам содержание письма от Сехи-Сано 

Писхатору? 
Ответ . Мне точно не было известно содержание этого 

письма . Однахо хогда Писхатор прочёл письмо , то  тут же 
заявил , что и сам поддерживает тесную связь с Сехи-Са­
но . Отсюда я понял , что своим письмом Сехи-Сано в услов­
ной форме ставит Писхатора в извест ность о моей шпионсхой 
связи с японцами и ,  видимо , даёт хахое-то задание Писха­
тору, хотя , повторяю , точно мне это не бЫJJо известно . Пи­
схатор в разговоре интересовался моими планами на будущее 
и между прочим спросил - долго ли я рассчитываю пробыть в 
Париже . Я ответил , что чере з два дня собираюсь вЫJJететь 
в Прагу, где буду делать дохлад о советсхом театре . Тог­
да Писхатор заявил , чт о в дохладе я долже н особо осветить 
вопрос о роли МОРТа (Международное объедине ние рабочих 
театров ) ,  что я и сделал . 

Вопрос . С чего вдруг Писхатор проявил тахой интерес х МОРТу? 
Ответ . Я и сам задал этот вопрос . Писхатор тогда в за­

вуалированной форме дал мне понять , что КОРТ является 
официальным прихр:ытием для шпионсхой работы, точно тах 
же , хах , схаже м ,  для Сехи-Сано являлась прихр:ытием е го 
раб ота в руховодимом мною театре . Писхатор тах и сха-

" 
зал :  В судьбе этого дела заинтересованы наши друзья , в 
том числе и Сехи-Сано" . :В:а этом захончилась моя парижсхая 
встреча с Писхатором . 

Вопрос . И больше Вы с ним не встречались? 
Ответ . :В:ет .  
Вопрос . По возвраще нию в СССР вы поставили в извест­

ность Сехи-Сано о встрече с Писхатором? 
Ответ . По возвраще нии в Мосхву я рассхазал Се хи-Сано о 

состоявше йся встрече с Писхатором . Сехи-Сано живо инте-
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ресозался подробностями нашей беседы и поддержал мысль , 
зысхазанную Писхатором о не обходимости создать зозможно 
б ольшую популярность МОРТу. В хонце !937 года моя сзязь 
с Сехи-Сано оборзалась з сзязи с е го отъе здом за границу. 

Вопрос . Сехи-Сано бЫJI зыслан за пределы СССР? 
Отзет . Сехи-Сано ,  заподозре нному з шпионсхой рабо­

те , бЫJiо отхазано з зи зе . Ifa этом прерзалась моя сзязь 
с ЯПО НСRОЙ раззедхой . 

Записано с моих слоз зсе зерно , мною прочитано 

Вс . Мейерхольд-Райх 

Допросили : пом . нач . след. части НКВД СССР хапитан гос­
безопасности Шзарцман 

ст . следозатель след . части НКВД СССР ле йте нант госбе з­
опасности Воронин 
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Ут:верцаю 
Зам . начальниха Следст:венной части НКВД СССР 

майор rосуд . без опасности Махаро:в 
27 а:вгуста !939 г .  

Постано:вле ние 
( О  продлении сроха следст:вия и содержания под стражей ) 

По след. делу № 537 
rop .  Мосх:ва, !939 г . , а:вгуста 26 дня , я - ст . следо:ва­

тель след. части НКВД СССР лейтенант rосуд . безопасности 
Воронин,  рассмотре:в материалы по делу 537 по об:вине нию 
Мейерхольда-Райха Все:волода Эмилье:вича :в преступлениях, 
предусмотре нных ст . ст . 58 . Ia ,  58 . II- 58 . IO УК РСФСР , на­
ш�л : 

что Мейерхольд-Райх в.э. !874 г .  роце ния , уроже нец 
г .  Пе нзы, немец,  гр . СССР , б .  член ВКП ( б ) с I9I8 года , до 
ареста работал гла:вннм режисс�ром rосударст:ве нного Оперно­
го театра им. Станисла:всхого , аресто:ван 20 июня !939 г .  и 
содержится под стражей :во Внутренней тюрьме НКВД. 

Мейерхольд-Райх я:вляется ахти:вннм участнихом антисо:вет­
схой троцхистсхой организации среди писателей ,  :в хоторую 
был :во:влеч�н Эре нбургом . Кроме того , Мейерхольд-Райх я:вля­
ется аге нтом д:вух раз:ведох : английсхой и японсхой , :в поль­
зу хоторых про:водил предательсхую шпионсхую работу :в СССР. 

Мейерхольд-Райх :вино:вннм себя признал и дал похазания о 
с:воей антисо:ветсхой предательсхой работе . 

Учитн:вая , что срох :веде ния следст:вия R настоящему ист�х , 
а по делу требуется дополнительная дохуме нтация о :вреди­
тельсхой работе Мейерхольда-Райха , а тахже про:ведение ряда 
очных ста:вох с соучастнихами троцхистсхой организации и с 
лицами , занимающимися шпионсхой работой :в СССР , а потому 
постано:вил : 
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Возбудить ходатайство перед Прохурором Союза ССР о про­
джении сроха ведения сжедствия и содержания под стражей 
Мейерхожьда-Райха в.э. ещ� на два месяца , т . е .  до 26 охтя­
бря !939 rода . 

Ст . сжедоватежь сжед.  части НКВД СССР 
rосуд. безопасности 
Воронин 

Соrжасен пом . нач . сжед. части НКВД СССР 
хапитан roc . безопасности 
Шварцман 

Соrжасен Военный прохурор 
подпись ( нрзб . ]  

28/VIII- 39 r .  



Д Е Л О  № 5 3 7  

Д о к у м е н т  № 1 6  

2 2  с е нтя б р я  1 9 3 9  г. 

Допрос от 22 се нтября !939 г .  

Вопрос . Вы знаете Дихого А�ехсея Денисовича? 
Ответ . Да , Дихого я знаю, он перед арестом работа� ре­

жисс�ром Ленинградсхого драматичесхого театра . 
Вопрос . Когда и где Вы с ним познахоми�исъ? 
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Ответ . С Дихим я познахоми�ся в Мосхве во время е го ра­
б оты в МХА.Те Втором ,  это относи�осъ примерно х I9ЗЗ году• . 

Вопрос . При хахих обстояте�ъствах произош�о Ваше з на­
хомство? 

Ответ . Это б�о знахомство просто артиста с артистом , 
на почве исхусства . Конхретных обстояте�ъств з нахомства с 
Дихим я не помню.  

Вопрос . Вы часто встреча�исъ друг с другом? 
Ответ . Нет ,  с Дихим я встреча�ся редхо , при этом наши 

встречи носи�и чисто с�учайн:ыИ харахтер.  Дихого можно б�о 
встретить �иб о  в х�убе , �ибо  в театре моего имени , в дру­
гих общественных местах. 

Вопрос . Дихий посеща� Вашу хвартиру? 
Ответ . За весъ период нашего знахомства с Дихим он б� у 

меня в хвартире один раз . И ещ� один раз б� у ме ня в но­
мере Европейсхой гостиницы в Ле нинграде в период времени , 

" хогда я приезжа� туда д�я работы по постановхе оперы Пи-
ховая дама" в Ма�ом оперном театре•• .  Подобных встреч с 
Дихим у меня бо�ъше не б�о . 

Вопрос . А Вы у Дихого б�и на хвартире ?  
Ответ . Нет ,  я у него не б�. 

* Из МХАТ 2-ro А.Д. Дикий вынужден был уйти в 1927 r., в дальнейшем работал 
в разных театрах и в своей студии (до 1936 r.). 

** Мейерхольд работал над постановкой «Пиковой дамы>> в 1933-1935 rr. 
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Вопрос . Чем объяснить ваше тахое , я назову, холохное от­
ношение ХР;JГ R ХР;JГУ RaR режиссёров? 

Ответ . В этом схр:ывались хве причиНЪt: первая - приёмы его 
режиссёрсхого исхусства мне не нравились . Второе - меня от­
талхивала от него репутация, хоторая за ним созхалась , хах 
о человехе богемНЪIХ настроений ( горьхий пьяница ) .  

Вопрос . Кто Вам известен из знахомых Дихого? 
Ответ . Круг знахомых мне известен оче нь мало . Знаю , что 

его близхие хрузья являются Олеша , Стенич , их можно бЫJiо 
вихеть часто вместе в шашлычной и в хвартире Дихого . 

Вопрос . В чём выражалась их близость? 
Ответ .  Причины их близости мне неизвестны, но полагаю , 

что их сближала тяга R богемщине , R пьянхам . В их хомпании 
я нихогха не бЫJI . 

Вопрос . Что вам известно хомпрометирующего о Дихом? 
Ответ . Посхольху Дихого я з наю очень мало , поэтому ниче­

го хомпрометирующего о нём не знаю . 
Вопрос . А хах участниха антисоветсхой организации Вы его 

знаете? 
Ответ . Ках участниха антисоветсхого заговора мне Дихий 

неизвесте н ,  и похазать о нём что-либо в этом направле нии 
не могу. 

Записано с моих слов верно , мною прочитано 

Вс .Мейерхольх-Райх 

Допросил слехователь слехстве нной части J'YrБ НКВД 
мл . лейте нант госух .  без опасности 
Шибхов 



Д Е Л О  № 5 3 7  

Д о кум е нт № 1 7  

3 о ктя б р я  1 9 3 9 г. 

Протохол допроса обвиняемого 
Мейерхолъда-Райха Всеволода Эмилъевича 

от 3 охтября !939 г .  Допрос начат в 2! . 20 
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[Вопрос . ] !fa допросе от I4 июля !939 г.  Вы похазали , что со 
слов Олеmи вам известно о причастности Дихого A.Jrexceя Денисови­
ча, б .  режиссёра Болъшого драматичесхого [театра] г.  Ленингр�а 
террористичесхой деятелъности . Рассхажите подробно , хогда и при 
хахих обстоятелъствах Вам стало об этом известно? 

Ответ . Да , на допросе I4 июля я действителъно похазал , 
что Дихий бЫJI привлечён Олешей R террористичесхой дея­
телъ ности , но мои похазания в этой части не соответствуют 
действителъности , потому что об этом мне Олеша нихогда не 
говорил , и вообще с Олешей о террористичесхой деятелъности 
нихахих разговоров не бЫJiо . Дихого я оговорил . 

Вопрос . Почему же Вы Дихого оговорили , у Вас , что ,  с ним 
бЫJiи личные счеты? 

Ответ . К�т ,  личных: счётов с Дихим у ме ня не было . Каши 
отноше ния бЫJiи нормалъные . А оговорил я его потому, что в 
момент допроса находился в тяжелом психичесхом и моралъ ном 
состоянии . Других причин в этом нет . 

Вопрос . Всеволод Эмилъевич, может быrъ , Вы сейчас сознателъ­
но вздумали отрицатъ эту частъ похазаний с тем, чтобы схрыrъ от 
следствия преступную деятелъностъ Дихого . Ife правда ли это , а? 

Ответ . Я следствию всё рассхазал о своей антисоветсхой 
деятелъности и поэтому у меня нет нихахих оснований схры­
ватъ Дихого . Я хатегоричесхи утверждаю , что о террористи­
чесхой деятелъности Дихого мне ничего не известно . Я прошу 
следствие мне в этом веритъ .  

Записано с моих слов верно : мною прочитано 
Вс .Мейерхолъд-Райх 
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Утверж.цаю 

Д о ку м е нт № 1 8  

4 - 5 о кт я б р я  1 9 3 9 г. 

Зам. нач . cJie.ц. части l'Yl"Б НКВД 
[ Боярсхий ]  
4 охтября I939 го.ца 

ПостановJiение 
(О про.цJiении сроха ве.цения сJiе.цствия ) 
г .  Мосхва , I939 го.ца , охтября " • • •  " .цня 
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Я, сJiе.цоватеJiъ СJiе.цчасти l'Yl"Б НКВД СССР мJI . Jiейтенант 
roc .  безопасности Шибхов , рассмотрев материаJIЫ СJiе.цствен­
ного .цeJia № 537 по обвинению МейерхоJiъ.ца-Райха ВсевоJiо.ца 
ЭмиJiъевича , I874 го.ца рож.цения , урож. гор . Пензы, немец,  
гр-н СССР, .цо  ареста ГJiавный режисс�р rосу.царственного 
Оперного театра им . СтанисJiавсхого , в преступJiениях, 
пре.цусмотренн:ых ст . ст . 58 . Ia , 58 . II УК РСФСР , нameJI :  
МейерхоJiъ.ц-Райх в. э .  арестован 2 0  июня I939 го.ца , со.цер­
жится по.ц стражей во Внутренней  тюръме . 

Обвиняется в том , что явJiяется [чJiеном] антисоветсхой 
троцхистсхой организации , а тахже агентом ангJiийсхой -
японсхой разве.цех,  в поJiъзу :которых прово.циJI mпионсхую 
работу против СССР. 

МейерхоJiъ.ц-Райх виновным себя приз наJI поJiностъю и изо­
бJiичается похазаниями БабеJiя и японсхого шпиона Иоmи.ца. 
Принимая во внимание , что по .цeJiy МейерхоJiъ.ца-Райха не­
обхо.цимо провести ря.ц сJiе.цственн:ых мероприятий , хах то , 
очные ставхи и т • .ц.  в цеJiях всхрытия поJiностъю е го анти­
советсхих связей и .цеятеJiъности , а срох ве.цения сJiе.цствия 
ист�х , рухово.цствуясъ ст . IIб УПК РСФСР постановиJI : 

Возбу.цитъ хо.цатайство пере.ц Прохурором Союза ССР о про­
.ЦJiении сроха ве.цения сJiе.цствия и со.цержания по.ц стражей 
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обииняемоrо Мейерхольда-Райх на один месяц , т . е .  до 4 ноя­
бря !939 rода . 

Следоиатель след. части l"Y:rБ НКВД СССР 
млад . лейтенант roc . без опасности Шибхои 

Согласен .  
Пом .  нач . след. части 1"У:rБ НКВД 
ст . лейтенант госбезопасности Пизнур 

Ходатайстио поддержииаю 
Военный прохурор [ подпись нрзб . ]  
5/Х - 39 
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Д о к у м е н т  № 1 9  

4 - 5 о ктя б ря 1 9  3 9  г. 

Комн.  № 497 тоэ . Шибхоэу тех. 35 . 36 
5 охтября !939 г .  
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СССР Ш!ВД rхаэное упраэхение rосу.ц. Безопасности Особый 
от.цех 

Схужебная записха 
начахъниху Схе.цстэ . части rYrБ Ш!ВД СССР 

В сэязи с запросом КПК при ЦК ВКП ( б ) хомпрометирующих 
материахоэ на Ду.царенхо Михаиха Лаэрентъеэича , исххюченно­
го из чхеноэ ВКП ( б ) за сэязъ со сэоим шурином Бехоэым 
( б .  хоман.цующим БВО ) просьба .цопроситъ арестоэанного 
Кейерхохъ.ца по эопросу е го сэязи с Бехоэым и Ду.царенхо . 

Ду.царенхо эместе с Бехоэым э !936 го.цу присутстэоэах на 
частном эечере Кейерхохъ.ца , г.це б:wr Литоэсхий Консух. 

Зам . нач . 00 l'YrБ Ш!ВД СССР 
[ по.цписъ нрзб . ]  



Д Е Л О  № 537  

До ку м е нт № 2 0  

7 о кт я б р я  1 9 3 9 г. 

Протохох допроса от 7 охтября I939 г .  

Вопрос. Вы знаете Бехоэа Иэана Панфихоэича? 
Отэет . Да , знаю. Он бых хоман.цующим МВО, а потом пере­

вед�н в Бехоруссхий военныИ охруг . 
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Вопрос . Когда и при хахих обстоятехьствах Вы с ним позна­
хомихись? 

Ответ . С Беховым я познахомихся в период е го хомандова­
ния Ленинградсхим военным охругом ,  хогда време нно выезжах 
в Ленинград вместе с руховодимым мною театром на гастро­
хи . Это относится примерно х I9ЗЗ г .  Знахомство произошхо 
в связи с моим обращением х Бехову с ходатайством помочь 
пианисту в.в. Софроницхому, имевшему хахие-то непохадхи с 
эое нным бихетом. И тут же я обратихся с просьбой посетить 
спехтаххь нашего театра. Посхе этого у меня и завязахось 
з нахомство с Беховым. 

Вопрос . Кахие отношения у Вас установихись с Беховым? 
Ответ . Отношения у нас установихись хах у двух симпатизи­

рующих друг другу хиц.  Каши отношения ограничиэахись тохьхо 
его неоднохратными посещениями меня. Бехов много рассхаз:ы­
вах о своих прошJIЫХ военных: походах, меня это интересовахо . 

Вопрос . Ках часто Бехов посещах Вашу хвартиру? 
Ответ . За мою бытность в Ленинграде Бехов посетих меня 

раза 2-З , а в Мосхве раз пять-шесть . 
Вопрос . Бехов один х Вам приезжах? 
Ответ . Чаще всего он прие зжах один,  а раза два с женой . 

Мне помнится схучай , хогда Бехов приехах вчетвером , т .  е .  
его жена , брат жены - военный в форме пограничниха - и 
врач (фамихии их не помню ) .  Врач работах в эое нном госпи­
тахе . Посхедние явихись хо мне без пригхашения ,  их прив�з 
с собой Бехов . 
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Вопрос . А где схуж.их брат жены Белова? 
Ответ . Точно схазать , где работах брат жены Белова , я 

затруднЯDсь , но , судя по форме , он был пограничнихом. 
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Вопрос . Вы до этого случая встречали брата жены Белова? 
Ответ . Rи до , ни после этого случая , хотор:ый относится 

примерно х I936 году, я этого пограничниха не встречах . 
Вопрос . Кто ещ� был у Вас в момент посеще ния Вас Беловым 

с женой и со своими гостями? 
Ответ . Точно не помню , но , хажется , присутствовали при 

этом хитовсхий посох Бахтр;ушайтис и пианист Оборин л . к. 
Вопрос . Вам известны отношения Белова с этим погранични­

хом? 
Ответ . Белов мне рехомендовах е го хах брата своей жены, 

было видно , что отношения между ними были друж.есхие .  
Вопрос . А хах относился пограничних R присутствию хитов­

схого посла Бахтр;ушайтиса? 
Ответ . За столом пограничних сидел от хитовсхого посла 

дахехо , и з наю , что между собой они даже не говорили . 
Вопрос . Схажите ,  хитовсхий посох ещ� хогха-нибудь встре­

чался с пограничнихом? 
Ответ . Мне это неизвестно , но думаю , что нет ,  потому что 

они до этого случая были , насхохьхо мне известно , не знахо­
мы. 

Вопрос . У Вас лично были с пограничнихом разговоры на 
похитичесхие темы? 

Ответ . Ir�т ,  у меня с ним разговоров о похитихе не было . 
Вопрос . А что Вы можете рассхазать об этом пограничнихе? 

брате жены Белова? 
Ответ . О н�м я могу рассхазать следующее , что этот че­

ховех развязн:ый , грубоват:ый и недах�хий . А с похитичесхой 
стороны е го харахтеризует следующий его рассхаз об овчар­
хах, хотор:ых на одной из пограничных застав хотели , по его 
словам , заменить эрдехь-террьерами , но пришлось , хах он 
схазах , от этого опыта отхазаться. Эрдехь-террьеры оха­
захись настохьхо умнее овчарах , что бойцы-пограничнихи не 
смогли их освоить . Схазано это было с тахой иронией и с 
тахими многозначащими подмигиваниями , что цель его рас­
схаза была очевидной : не восторг его перед умом собах был 
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подч�рхнтr в рассхазе его , а «умстве нная способность» бо9.­
цов Красно9. Армии . Рассхазав это , он до�го смея�ся, хотя 
все хр;уrом , хах хаза�осъ , от�ично понима�и непри�ичнъnt 
смъю� рассхаза че�овехом , носящим форму пограничниха. Вот 
и вс� , что я могу сообщить о нем .  

Записано с моих с�ов верно , мною прочитано 
Вс .Мейерхо�ъд-Райх 

Допроси� с�едовате�ъ с�едчасти J'YrБ НКВД СССР 
м� . �ейте нант госбе зопасности 
Шибхов 
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Д о к у м е нт № 2 1  

1 9  о ктя б р я  1 9 3 9  г. 

Допрос от I9 охтября 
Начат з 22 - охончен з О . 50 

Вопрос . На допросе 8 и I4 июля I939 rода Вы похаза-
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ли , что были з близхих отношениях с Милютиной , зели с ней 
антисозетсхие разrозоры и что Вы чере з Милютину у не� на 
хзартире устанозили антисозетсхую сзязъ с Ръmоз:ым , Бухари­
ным и Радехом . Вы подтзерж.цаете эти похаэания? 

Отзет . Я долже н сейчас заязитъ ,  что з предъr.цущих сзоих 
похазаниях относителъ но Милютиной я изложил ряд моментоз , 
не соотзетстзующих дейстзителъности . Объясняю это исхлючи­
телъно тем, что со дня моеrо ареста (с 20 июня и до сере­
дины июля I939 r . ) я находился з состоянии тахоrо психиче­
схоrо и моралъноrо потрясения , что ,  зо-перзых, не сразу моr 
ззятъ себя з рухи , чтобы спохойно и сосредоточенно дазатъ 
сзои похазания. Выхладызая фахты и лиц ,  с хотор:ыми я был з 
тех или иных отношениях, зследстзие храйней растерянности 
моеrо сознания я путал даты, забызал хорошо иззестные мне 
фамилии ,  а ,  глазное , часто переадресозызал события от лиц , 
з них участзозазших, х другим лицам , з них не участзозаз­
ших. Тах , например ,  Ръmоз и Милютина однажды были зместе у 
меня на хзартире , этоrо было достаточно , чтобы похазатъ , 
что с Рыхоз:ым я зстречался з хзартире Милютиных. Сейчас 
зношу попразху з мои похазания о том ,  что я с Ръmоз:ым з 
хзартире Милютиных не зстречался. Вследстзие той же расте­
рянности моеrо сознания 8 июля I939 r .  я похазал , что зидел 
Бухарина з хзартире Милютиных. Я похазал это потому, хах я 
теперъ осознал , что у Милютиных мноrо rозорили о Бухарине з 
сзязи с тем ,  что Бухарин женился на дочери Ларина - сестра 
Милютиной . Поэтому мое артистичесхое зоображение , чрезмер­
но поз:ыше нное , хах у артиста-профессионала , зосприняло это 
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обстоятельство тах , что мне хазалось , что я видел его там. 
В действительности же Бухарина на хвартире МиJ!DТИНЪJХ я нихог­
да не встречал. О моей вражесхой работе в театре у меня дейст­
вительно имел место разговор с БухариНЪIМ, но [ не ]  в хвартире 
МиJ!DТиНЪIХ, а в рроводимом мною театре на двух спехтахля.х, 
хоторые он в разные периоды посетил («Мандат» Них . Эрдмана 
и «дама с хамелиями») .  Что же хасается Радеха и встречал-
ся ли я с ним в хвартире МилютиНЪIХ в упомянутъdi мною вечер , 
я сейчас точно схазать не могу, тах хах я не помню, б:ьши ли 
хвартиры МилютиНЪJХ и Радеха в одном по.ц-ьезде . Дело в том ,  
что Радех появился з а  столом , хогда все гости уже расположи­
лись за ужином , и из реплих явствовало , что он живёт на той 
же лестнице . Поэтому, если тольхо хвартира Радеха находилась 
в одном подъезде с МилютиНЪIМ ,  то я твёрдо могу схазать , что 
Радеха я видел именно в хвартире МилютиНЪIХ, а не в хвартире 
Керженцев:ых. Ибо в течение этого периода времени я б:ьш ещё на 
вечеринхе в хвартире Керженцев:ых, и ,  может б:ыть , я, находясь 
в состоянии нервного расстройства на допросе 8 июля I939 го­
да , мог встречу мою с Радехом у Керженцев:ых переадресовать 
в хвартиру МилютиНЪJХ. Свои похазания в отношении того , что у 
меня с Милютиной б:ьши недв;rсмьrеленные антисоветсхие разгово­
ры, содержание хотор:ых я сейчас не помню, я не подтверждаю. 

Вопрос . Схажите имя [ и ]  отчество Милютиной . 
Ответ . Этого я не помню.  
Вопрос . Ках же в тахом случае рассматривать Ваше поха­

зание , где Вы заявили , что с Милютиной Вы б:ьши в близхих 
отноше ниях, вели антисоветсхие разговоры. Казалось бы, Вы 
должны помнить её имя и отчество? 

Ответ . Могу это объяснить тольхо тем ,  что у меня оче нь 
плохая память на име на и отчества , и я их часто забываю 
или путаю.  

Вопрос . В пред:ьr,цущих своих похазаниях Вы тахже похаза­
ли , что у Вас с Милютиной б:ьш разговор в отноше нии ЗЗ ООО 
рублей дене г ,  хоторые не б:ьши выплачены театру Западно-Си­
бирсхим зрелищным управлением , и яхобы Милютина дала Вам 
понять , что эти де ньги даром не пропали , а пошли на финан­
сирование троцхистсхой организации . Вы подтверждаете эти 
похазания? 
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Ответ . If�т ,  я считаю не обхохим:ым схелатъ слехующую , 
весъма с111tественную поправку. Прехставая перех Рохиной 
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в качестве обвиняемого , я считал своим холгом не толъко 
полностъю излагатъ все свои преступления перех страной , 
без всяких замалчиваний ,  без  всяких маскировок , но ещ� и 
помочъ слехствию вскръrrъ факты, которые требуют вскръrrия 
хел ,  выявления в них основ возможных преступлений .  Поэтому 
в отношении хене г ,  нехоплаченных руховохимому мною театру 
за гастроли в горохах Запахной Сибири , я в:ысказал слехова­
телю мо� лишъ прехположение в том см:ысле , что не пошли ли 
эти хе нъги и з  кассы Запахно-Сибирского зрелищного управле­
ния на финансирование троцкистской организации , ибо такие 
факты имели место , как это было вскръrrо на процессе нах 
Бухарин:ым и хругими . И когха стали писатъ протоколы, я,  
опятъ же вслехствие затумане нности моего сознания , стал в 
своих ответах на вопросы слехователя показыватъ так , как 
бухто бы совершена «Жулъническая комбинация» и что эту 
комбинацию совершила Милютина и что я не отрицаю хаже сво­
его участия в этом хеле . Эти показания мною были ханы как 
показания , не соответствующие хействителъности ,  вслехствие 
причин ,  в:ыше мною зхесъ изложенных. Теперъ же свое участие 
о возможной перехаче 30 ООО хе нег на преступные хела кате­
горически отрицаю. Я, наоборот , сам:ым энергичн:ым образом 
протестовал против этого вопиющего безобразия ( невыплату 
театру слехующ.  хе не г ) ,  похавал во Всесоюзный комитет по 
хелам искусств при СНК СССР жалобу на хействия Запахно-Си­
бирского зрелищного управле ния . Состоялся арбитраж, кото­
рый вынес ре золюцию , принужхающую управление уплатитъ те­
атру слехуемые ему хе нъги . Охнако Керженцев ,  возглавлявший 
вки•, аннулировал постановление арбитража . Я схелал прех­
положение относителъно того , что Милютина оказала хавление 
на Керже нцева в сторону принятия Керже нцев:ым реше ния анну­
лироватъ постановле ние арбитража . Считаю также необхохим:ым 
внести поправку в ту частъ мое го ответа в протоколе от 8 
июля с . г . , гхе я говорю о бухто бы состоявшем[ся]  по этому 
хелу разговоре с Милютиной по телефону. В хействителъности 

* Всесоюзный комитет по делам искусств. 
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же никакого разговора у меня с Килютиной по телефону отно­
сительно денег не бЫJiо . 

Вопрос . С кем договаривалась Килютина о вые зде Вашего 
театра на гастроли в Новосибирск? 

Ответ . По этому вопросу Килютина договаривалась и заклю­
чила договор на вые зд театра на гастроли с администрацией 
театра . 

Вопрос . А лично Вы по этому вопросу с Килютиной разгова­
ривали? 

Ответ . Нет ,  с Милютиной по этому вопросу не разговари­
вал . 

Вопрос . В своих показаниях от 8 и I4 июля !939 г .  Вы 
упомянули фамилии : Дробнис , Рафаила и Богуславского . Ска­
жите , хто эти люди и знала ли их Милютина? 

Ответ . Фамилии Рафаила , Дробниса и Богуславского вошли 
в протокол допроса от 8 и I4 июля !939 года лишь только 
потому, что когда я высказал предположение относительно 
того , что деньги , недополученные театру, уж не пошли ли 
эти де ньги на финансирование троцкистской организации . 
И когда встал вопрос , какой же организации , я сказал , 
может быть , той организации , в которую входили вышеупо­
мянутые лица. rде эти лица работали тогда , когда я с ними 
бЫJI знаком ( это относится к годам !923 , !924 ) :  Рафаил бЫJI 
заведующий МОНО, Богуславский бЫJI председателем Малого 
Совнаркома . rде работал Дробнис тогда , я не знаю• . Что они 
делали в Сибири , я тоже не знаю. О том , что Рафаил нахо­
дился в Сибири , мне рассказала артистка Амханицхая, рабо­
тавшая одно время в руководимом мною театре . В отношении 
того , что бЫJiа ли Килютина знакома с Рафаилом , Дробнисом и 
Богуславским , мне не известно . 

Вопрос . В протоколе допроса от I4 июля !939 года вы так­
же показали , что через Килютину у себя на квартире устро­
или встречу представителю американской фирмы rрею с Рыко­
вым . Вы подтверждаете эти показания? 

Ответ . да , подтверждаю. 

* Яков Наумович Дробнис (1891-1937) в 1923-1924 rr. был членом Малого Сов­
наркома РСФСР. 
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Вопрос . Вам известно , для хахой цели rрей встречался с 
Ршсов:ым? 
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Ответ . Для хахой цели rрей встречался с Ршсов:ым , мне 
неизвестно , он тольхо просто просил ме ня познахомить ero , 
rрея, с Ршсов:ым . 

Вопрос . А Милютина з нала о цели встречи rрея с Ршсов:ым? 
Ответ . Нет ,  тах хах я Милютиной ничеrо об этом не rо­

ворил , сам не зная цели rрея ,  ради хоторой он стремился 
познахомиться с Ршсов:ым . 

Вопрос . Вы часто встречались с Милютиной? 
Ответ . н�т ,  не часто ,  один или два раза я у неё на хвар­

тире бЪIJI , раза два она у меня бЪIJia на хвартире , и хроме 
тоrо я встречался несхольхо раз на спехтахлях [ в ]  рухово­
димом мною театре . 

Протохол мною прочитан , ответы записаны с моих слов 
Мейерхольд-Райх 

Допросил 
следователь следчасти r.rrв НЮЗД СССР 
лейте нант rосбезопасности 
А .Красовин 

Следователь следчасти мл . лейтенант 
Шибхов 
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Внутренняя тюрьма НКВД на Лубянке 

Бутырская тюрьма 
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Обвинительное захлючение 
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По следделу № 537 по обвинению 
Мейерхольда-Райх в. э.  

в преступле ниях, 
предусмотренн:ых ст . ст . 58-I-a 

и 58 - II УК РСФСР. 

Следствием по делу всхр:ьrrой и лихвидированной антисовет­
схой троцхистсхой организации , сУ11{ествовавmей среди писа­
телей и работнихов исхусств , б:ьvrо установлено , что участ­
нихом этой организации является Мейерхольд-Райх Всеволод 
Эмильевич - б:ывm . главннй режисс�р rосударстве нного опер­
ного театра им . Станиславсхого . 

Ra основании этих данных Мейерхольд-Райх 20 июня I939 
года б:ьvr арестован и привлеч�н х следствию в хачестве об­
виняемого . 

Произвед�нным по настоящему делу следствием установле­
но , что Мейерхольд-Райх в . э .  в I92З году б:ьvr завербован 
Рафаилом в антисоветсхую троцхистсхую группу, СУ11{ествовав­
шую среди театральных работнихов . 

По троцхистсхой работе Мейерхольд б:ьvr связан с ахтивными 
троцхистами : Дробнисом , Богуславсхим,  Сосновсхим , Камене­
вой о.д. и другими . 

Мейерхольд принимал ахтивное участие на нелегальных 
сборищах этой группя, на хотор:ых обсуждались дирехтивн:ые 
статьи Троцхого и подвергалась враждебной хритихе политиха 
ВКП ( б ) и советсхого правительства . 

В I9ЗО году Мейерхольд возглавлял антисоветсхую троц­
хистсхую группу «Jlевнй фронт», объединявшую все антисовет­
схие элементы в области исхусства . 
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В I9ЗЗ году Мейерхольд установил организационн;rю связь 
с врагами народа Р:ьmовым , Бухариным и Радехом , от хоторых 
получал хонхретные задания по подрывной работе в области 
исхусства . 

Являлся организатором хонспиративной встречи у себя на 
хвартире Р:ьmова с агентом английсхой разведхи rреем.  

В I934-З5 гг . Мейерхольд бЫJI привлеч�н R шпионсхой работе . 
Являясь аге нтом английсхой и японсхо� разведох , Мейер­

хольд в�л ахтивн;rю шпионсх;rю работу, направленн;rю против 
СССР . 

В принадлежности R антисоветсхой троцхистсхой организа­
ции и в проведе нии шпионсхой работы Мейерхольд-Райх винов­
ным признал себя полностью . 

Изобличается тахже похазаниями Бабеля, японсхого шпиона 
Иошида , Корол�вой , Боярсхого , Кольцова м. 

lfa основании изложе нного , -
Мейерхольд-Райх Всеволод Эмильевич , I874 г .  рождения , УР •  

г.  Пензы, немец,  гр-н СССР , быв . член ВКП (б ) с I9I8 года , 
исхлюч�н в связи с арестом , до ареста - глав� режисс�р 
rос;у.царственного оперного театра им. Станиславсхого . 

Обвиняется в том , что :  
Являлся хадровым троцхистом , ахтивным участнихом троц­

хистсхой организации , действовавшей среди работнихов 
исхусства , аге нтом английсхой и японсхой разведох и вел 
шпионсх;rю и подрывн;rю работу, -

т . е .  в преступлениях , предусмотренных ст . ст . 58-Ia и 
58-II УК РСФСР. 

Руховодствуясь ст . 208 УПК РСФСР дело n 537 по обвинению 
Мейерхольда-Райх Всеволода Эмильевича передать Прохурору 
Союза ССР для направления по подсудности . 

Следователь следчасти rYrБ НКВД 
мл . лейте нант госуд .  безопасности 
Шибхов 

«Согласен» пом . нач . следчасти l"YrБ НКВД СССР 
ст . лейтенант госуд .  безопасности 
Пинзур 



Д Е Л О  № 5 3 7  132 

Справаа: Арестованный Мейерхолъд-Райх в. э.  содержится в 
Бутырсаой тюръме . 

Веществе нных: доаазателъств по делу нет . 

Следователъ следчасти l'YrБ НКВД 
мл . лейтенант госуд .  безопасности 
Шибаов 

Форма В2 I .  
(Утверждается одновреме нно 

с обвинителъ ным заалючением ) 

Меморандум 

I .  По делу В2 Следчасти l'YrБ НКВД СССР ( отдел и областъ 
(арай ) 

2 .  Фамилия Мейерхолъд-Райх 
отчество Эмилъевич 

З .  rод рождения I874 

имя Всеволод 

4. Профессия rлавн:ый режисс�р театра им . Станиславсаого 
5 .  Последнее место службы и должностъ 

Режиссер оперного театра им. Станиславсаого 
6. Соц . положе ние Служащий 
7 .  Соц. происхожде ние Служащий 
8 .  Быв . партийностъ чл . ВКП ( б ) с I9I8 года 

ИСRЛDЧ�Н в связи с арестом 
(УRазатъ подробно , саолъао време ни состоял , аогда и за 

что исхлючался , аогда порвал и проч . ) 
9 .  По аааой ст . УК привлехался 
IO. К чему и аем осуж.ц�н 
II . Участвовал в а-р . е�эf'аииэации , группировхе (иJfи е�и 

ие'!lка ) ( ненужное зачерхнутъ ) 
действовавшей среди работнихов исхусства , а ранъше яв­

лялся шпионом Английсхой и Японсхой разведхи (хратхая 
хараатеристиха организации , группировхи , холичественн:ый 
состав , е� название , перечислитъ персоналъно РУRОВОдителе й 
и наиболее ахтивнъrх: участниаов , ролъ осуж.ц�нного в ней и 
подробное описание его преступления ) . 
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I2 . Можно ли эербоэатъ ос;уж.ц�нноrо и для хахой работн: 
Вербоэатъ нелъзя ( отэет должен бнтъ обосноэан и мотиэи­

роэан ) 
IЗ . Кахие особенности необходимо учестъ при аге нтурном 

обслужиэании : ( примерно : с хахой rруппой или (лицом ) осу­
ж.ц�нных сэязатъ , от xoro изолироэатъ и проч . ) 

27 охтября I9З9 r .  

Опер.  уполномоч . 
и.mибхоэ 

«У'тэерж.цаю» нач . с/ч . П1"В отд. 
[ подпись ] 
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До ку м е нт № 2 3 

9 н о я б р я  1 9 3 9  г. 

Протохол допроса 9 ноября I939 г .  
Военн!d прохурор Белхин 

пом . нач . следстве нной части Пинзур 
Следователь Шибхов и. и. 
(вопросы зада�т Белхин )  
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Вопрос . Ознахомились ли Вы с материалами по Вашему делу 
и имеете ли хахое-либо  заявление ?  

Ответ . С материалами следствия я ознахомлен ,  н о  хотел бы 
ещ� его прочитать . Кихахих заявле ний и жалоб по отношению 
х следствию не имею. Следователь ШИБКОВ нихахого давления 
на меня не охазывал . До следователя Шибхова на меня охазы­
вали давление следователи rp . BOPOНИif, РОДОС , СЕРИКОВ. 

Вопрос . Подтверждаете ли Вы данные Вами похазания о Ва­
шей принадлежности х право-троцхистсхой х/р организации и 
шпионаже? 

Ответ . Подтверждаю лишь частично , а именно : 
а )  с I92З г .  я примыхал х троцхистсхой группе РАФАИ.ЛА , 

разделяя его взгляды в области исхусства и отображая эти 
взгляды в пьесах ,  ставившихся под моим руховодством; 

б )  Был лично знахом с Рыховым , Бухариным , Радехом . 
Встречался с Радехом в различных: местах и выслушивал от 
Радеха хонтрреволюционные анехдоты. 

Бухарин поддерживал мои антисоветсхие тенденции в исхус­
стве . 

в )  В I935 году хо мне заш�л приехавший из-за границы 
(Англии или Франции ) бывший хорреспондент газеты «д.ейль­
Мейль» rРЕЙ Фред . С этим rреем  я знахом с I9IЗ года и имел 
от его жены, моей ученицы, охазанную мне любезность , выра­
жавшуюся в предоставлении мне хвартиры в I9ЗО г .  в Париже . 
rрей  попросил ме ня познахомить меня [его ? ]  с Рыховым . 
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Я отпхатих за охазанную мне э !930 r. хюбезностъ , я по­
знахомих rрея с Ръпсоэнм А.И. , бъпэшим э то эремя чхеном ЦК 
ВКП (б ) и нархомом почт и техеrрафа. Эту эстречу rрея с Ры­
хоэнм я орrанизоэах э !935 ro;JfJ, э хахом месяце не помню, у 
себя на хэартире . С хахой цехъю Fрей  хотех этой эстречи с 
Ръпсоэнм , я не з наю и о ч�м они rоэорихи , я тоже не знаю. 

2 )  По�тэерж.цаю сэои похазания э моей сэязи с Бахтрушай­
тисом Юрrисом Казимироэичем ,  бъпэшим хитоэсхим посхом. Я не 
знаю о ero шпионсхой хеятехъности .  Бахтрушайтис я з наю с 
!899 roxa . Он бЫJI частым посетитехем моеrо хома. В раз­
rоэорах я сообщах ему изэестные мне ноэости об арестах, 
настроении интеххиrенции . 

Кроме тоrо , я поз нахомих Бахтрушайтиса у меня э хоме с 
бъпэшим хоманхующим МВО БEJIOBШI. 

Сэязъ с Бахтрушайтисом бЫJiа хо I9З7 roxa. 
3 )  Похтэерж.цаю , что с ВОЖЕЛЬ , рехахтор парижсхой газе­

ты «ВЮ» , я з нахом с !930 r. и при приезхах Вожехя э Мосхэу 
э I936-I939 r .  он захо�их хо мне . Информацию Вожехъ я не 
хазах . 

Похтэерж.цаю похазания , �анные мною схехоэатехю ШИБКОВУ с 
22 сентября и позже . 

Вопрос . Ваши отэеты сэихетехъстэуют , что э осноэном [Вы] 
похтэерхихи фахты Вашей х/р хеятехъности , ханные Вами с 
27/VI - 20 аэrуста I9З9 r .  

Отэет . В осноэном я ханные похазания с 2 7  июня - 2 0  аэ­
rуста !939 r .  похтэерж.цаю , но хочу схехатъ рях хобаэхений 
и испраэхений ,  хаэая э тот периох похазания , я бЫJI э со­
стоянии морахъной похаэхенности . Прошу ххя этой цехи пре­
хостаэитъ мне эозможностъ эторично ознахомитъся с материа­
хами схехстэия и написать ря� хобаэхений и испраэхений .  
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Вс . Эм . Мейерхохьха-Райха , I874 г .  рож.цения 

I6-I7 ноября I9З9 гоха 

136 

В сиоих ранее ханных похазаниях относитехьно схех. хиц :  
и. Эренбург , в .  Пастернах , Сейфуххина , Вс . Иианои , Фехин,  
Кирсанои , Шебахина , Эйзенштейна , Лапина (хочь Эренбурга ) ,  
rарина , Дмитриеиа считаю хохгом инести рях хобаихений , а ,  
гхаиное , рях иесьма сущестиенн:ых испраихений .  

I )  Ихья Эренбург не иоихехах меня и троцхистсхую орга­
низацию , ни я его и тахоиу[ю]  не иоихехах . Что хасается 
того (см. стр . 76 хеха ) ,  бухто Эренбург распохагах сиязями 
срехи троцхистои и СССР и за границей , я схехах схехоиа­
техю Воронину сообщение , что о исячесхих сиязях его и СССР 
может хать похазания сехретарь е го МИЛЬМАR, а о сиязях за 
границей (и Париже ) может обстоятехьные похазания хать 
прибыsший и мае I939 г .  из Парижа писатехь САВИЧ, хоторый 
хохгое иремя нахохихся и тесной хружбе с Эренбургом и исю­
ХУ пояихяхся с ним имеете .  Эренбург не гоиорих мне о том, 
что ио Франции он поххержииах регухярную сиязь с Анхре 
Махьро именно по троцхистсхой хинии . 

Я отметих хружбу Эренбурга с Махьро . И считаю необхо­
химым зхесь хопохнить , что и периый приезх Махьро имеете 
с Эренбургом , они имеете очень старахись устроить роман 

" " 
Махьро Усхоиия Чехоиечесхого сущестиоиания , на этом ро-
мане несомне нно хежит отпечатох троцхистсхих м:ысхишех .  Они 
старахись устроить этот роман ххя эхрана (С.  Эйзенштейн ) и 
ххя театра (через меня , уrоиарииая меня приступить R пе­
рехеххе этого романа и пьесу ) . К счастью , и печать этот 
роман не попах , не попах ни на эхран , ни и театр , т . х .  и я, 
и Эйзенштейн схоро R этой работе оххахехи . 
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Категорически заявляю, что ни Эренбург , ни Кальро не го­
ворили мне о недолговечности советской системы, ни о том ,  
что троцкистам удастся захватить власть в свои руки , ни о 
том ,  что в связи с арестами ряда участников троцкистской 
организации следует пополнять ряды троц. организации , ни 
о том, что следует настойчиво , последовательно продолжать 
борьбу против партии , ни о том , что надо добиваться свер­
жения советской власти .  

2 )  Я не в�л с в .  Пастернаком никаких разговоров , направ­
ленных: против руководителей партии и правительства. 

Н'и по указанию (см. стр . 48 ) Эренбурга, ни по личной 
моей инициативе я не вербовал в троцкистск;rю организацию ни 
в. Пастернака, ни ю. Олешу, ни л. Сейфулину, ни Вс .  Иванова, 
ни к. Федина, ни с. Кирсанова, ни в. Шебахина , ни д. Шоста­
ковича , ни Лапину, никаких заданий я перед этими лицами не 
ставил. rруппа этих писателей и музыхантов б:ьша сплочена на 
базе единства взглядов в области искусства , не носивших на 
себе троцкистских влияний .  

в .  Пастернак . 
Никаких заданий подбирать антисоветски настроенных: пи­

сателей в троцкистск;rю организацию не давались мною. 
в. Пастернак никогда не говорил мне , что буЖТо бы он вовл�к в 

антисоветск;rю троцкистск;rю организацию с. Кирсанова и о. Брика. 
о. Брик ( говорю это в порядке дополне ния ) б:ьш связан с 

д. Штеренбергом , который писал портрет врага народа Прима­
кова в квартире о. Брика. 

З )  В отношении ОЛЕШИ считаю долгом сделать след;rющее су­
щественное исправление : 

Я Юрия Олешу в троцкистск;rю организацию не вербовал. К� 
соответствует действительности т о ,  в прежнем моем пока­
зании (см.  стр .  86 , 87 ) ,  что будто бы Олеша намечался как 
хицо , могущее быть использованным по линии физического 
устранения руководителей партии и советского правительст­
ва. О терроре никогда никакой речи не б:ьшо . 

Iб-I7 ноября I9З9 г .  Вс .Кейерхольд-Райх 

Показания принял Шибков 
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1 7  н о я б ря 1 9 3 9  г. 

Протохол об охончании следствия 
!939 r . , ноября I7 

Я, слехователъ слехстве нно9. части НКВД СССР мл . ле9.­
те нант roc . безопасности Шибхов рассмотрел слехстве н-
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ное хело D S37 по обвине нию Ке9.ерхолъда-Ра9.ха Всеволода 
Эмилъевича в престу-плениях , предусмотре нных ст . SS . Ia и 
SS . II УК РСФСР . Приз нав предварителъ ное следствие по делу 
захонче нным , а добЪ1Тне данные достаточными для предания 
суху, руховодствуясъ ст . 206 УПК, объявил об этом обви­
няемому, прехъявил для ознахомления вс� произвохство по 
делу и спросил : желает ли обвиняемн9. чем-либ о  хополнитъ 
следствие . 

Обвиняемн9. Ке9.ерхолъд-Ра9.х в. э . , оз нахомивmисъ с мате­
риалами слехстве нноrо дела , заявил ,  что вследствие• мое9. 
слабо9. памяти ,  с материалами следствия , находящимися в 
мо�м деле , я ознахомился вторично . Свои похазания с хор­
рехтивами , внес�нными мною по допросам 22 се нтября , 3 ох­
тября , I9 охтября , 9 ноября , I6-I7 ноября !939 r .  похтвер­
цаю. 

Слехствие пополнитъ ничем не моrу. 

Похписъ обвиняемого Ке9.ерхолъд-Ра9.х 

Слехов.  слехств .  части НКВД СССР [ похписи нет ]  

* Далее рукой В.Э. Мейерхольда. 
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В Прохуратуру Союза ССР 
Прохурору, наблюдающему за следствием захлюч�нного 

(Бу'i'ъtрсхая тюръма ) Мейерхолъда-Райха , Всеволода Эмилъевича 
( год рож.ц . I874 ) . 

Заявление 

Обращаюсъ х Вам с просъбой вторично вызватъ меня х себе 
на допрос . 

Основание х ходатайству: 
9 ноября I9З9 г . , засл;rшав мо� Вам заявление , Вы дали 

следователю ухазание предоставитъ мне возможностъ вторично 
ознахомитъся с моим делом и принятъ от меня те дополнения 
и исправления , хаховые я просил Вас разрешитъ мне сделатъ . 

I )  Задание Ваше реализовано ограничителъно . Мне был пре­
доставлен чудовищно хоротхий срох для просмотра материала 
и для составления собственноручного похазания. Я далехо не 
вс� мог изложитъ в н�м из того , что должен был изложитъ и 
что Вы разрешили мне изложитъ .  Ограничен был и хруг тем ,  
хоторых мне необходимо было хосну'i'Ъся. 

2 )  Мне было предложе но подтвердитъ ряд протохолов . Ка­
писаны были даты этих протохолов . И ухазана была необхо­
димостъ написатъ сподтверж.цаю с хоррехтивами». Однахо мне 
не было похазано , хахие именно протохолы означены ухазан­
ными датами , а ,  самое главное , я не был ознахомлен с этими 
схоррехтивами», внес�нными в протохолы, и я даже не знаю , 
хем они внесены: следователем или мною. Тахим образом я 
подписал этот абзац вслепую. 

З )  Мне храйне необходимо свидание с Вами ещ� и потому, 
что мне надо иметъ от Вас авторитетное Ваше раз�ясне ние по 
поводу одного пунхта протохола от 9 ноября I9З9 г . , подпи-



Д Е Л О  № 5 3 7  140 

санного мною , но не 7яснённого мною - вероятно , вследствие 
того нервного состояния , в Rотором я находился . Простите 
за беспоRойство ! Я оче нь прош7 Вас не отRазать мне в моём 
R Вам ходатайстве . 

И еще просьба : таR RaR Вы, вероятно , вызовете меня в 
прис7Тствии следователя,  прош7 7 Вас а7дие нции до это­
го , хотя бы трехмин7Тной , с глаз7 на глаз : по З-м7 п7нRт7 
«Оснований R ходатайству», здесь изложе нном7, мне необхо­
дима та сосредоточенность , RaRoй я был лиmён 9 ноября. 

Вс . Мейерхольд-Райх. 

22 ноября I9З9 
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Rародному Комиссару внутре нних дел Союза ССР 
Лавре нтию Павловичу Берия 

арестованного Мейерхольда-Райха , Всеволода Эмильевича 
( год рож.ц. !874 г . ) 

Заявле ние 
Вследствие двух обстоятельств (и особенно первого из 

двух , о чём схажу здесь хратхо ниже ) ,  повергших ме ня в 
величайшую депрессию вплоть до полной потери власти над 
собою , депрессию , вызвавшую чудовищную притуплённость со­
знания , -

я в целом ряде протохолов допроса следстве нной части (по 
моему делу ) давал положительные ответы там , где я должен 
был давать ответы отрицатель ные . 

Я хлеветал на себя (я давал само [ о ] говоры сверх-неесте­
стве нные , хоторые не могут не броситься в глаза Вам , хог­
да Вы будете , на что я надеюсь , знахомиться с содержанием 
моего дела ) ,  я оговаривал людей ,  ни в чём неповинных. 

Кахие же обстоятельства , спросите Вы меня , привели меня 
х не обходимости приписывать себе преступления , хоторых я 
не совершал? 

I )  Я охазался сплошным хлубхом нервов , я не вы.церживал 
ни болей физичесхих , ни тем более осхорблений моральных, 
направле нных на ме ня следователями Ворониным , Родосом и 
Сериховым (репрессии физичесхого и морального порядха ) .  
Я бился , хах в горячхе , и подписывал протохолы вслепую.  
Это моё состояние не похидало меня вплоть  до  9 ноября 
I9З9 . Прох;урор , наблюдающий за следствием (и в частности 
за следствием по моему делу ) , может доложить Вам о том , 
чему свидетелем он был 9 ноября , хогда я опять бился в 
истерихе и в страхе перед возможной репрессией снова под-
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писал ложь (яхобы я состоял в право-троцхистсхой организа­
ции ) .  

2 )  Я явился приве з�нн� из Ленинграда , где б� аресто­
ван , с навязчивой идеей идти на самопожертвование , пола­
гая , что хара , уже наложенная на ме ня ( захр:ьrrие театра , 
роспусх холлехтива , с хоторым я работал , отнятие у ме ня 
вновъ строяще гося на пл . Маяховсхого театра ) ,  считается 
Правителъством недостаточной . Я стал «помогатъ» следствен­
ной части выисхиватъ преступления . Отсюда всячесхие за­
остре ния и чудовищные преувеличе ния . 

Умоляю Вас вызватъ меня R себе и я дам исчерпывающие 
объяснения .  

Один протохол вновъ назначенного следователя может снятъ 
образовавшуюся нахипъ в деле и я буду нести хару за т о ,  
что я действителъно совершал , а не з а  то , что является 
плодом болъной фантазии . 

Вс .Мейерхолъд-Райх 

З/XII 37• 

* Так в документе. 
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Прохурору Союза ССР 
арестованного (20 июня !939 г . ) Мейерхольда­

Райха , Всеволода Эмильевича 
( гох рождения !874 , немец ) 

ЖАЛОБА И ЗАЯВЛЕНИЕ 

Iб ноября !939 г .  дело моё (n 537 ) следстве нной частью 
rYrБ НКВД СССР захонче но ( но до сих пор я ,  однахо , не за­
числе н ещё за другим соответствующим органом ) .  Я безого­
ворочно подписал последний лист дела тах же , хах бе зого­
ворочно похписывал рях протохолов , делая зто против моей 
совести . 

Похазания мои ложны. Я оговаривал себя (хлеветал на 
себя ) , я хлеветал на хругих. От этих вынуж.це нно (я нахо­
хился под давлением ) ложных похазаний Я ОТКАЗЬIВАJJСЬ .  

Эти вынуж.ценно-ложные похазания явились следствием того , 
что хо мне , 65-лет нему стариху (и  нервному, и больному ) , 
на протяже нии всего следствия, приме нялись тахие меры ФИ­
ЗИЧЕСКОГО и МОРАЛЬНОГО воздействия, хахих я не мог выдер­
жать , и я стал навохнять свои ответы на вопросы следовате­
ля чудовищными вымыслами . Я лгал , следователь записывал , 
вымыслы эти ещё и заострял , иные ответы за меня хихтовал 
стенографистхе сам слехователь , и я всё это похписывал . И 
даже тогда , хогда физичесхие меры воздействия прехращались 
и оставались лишь моральные меры воздействия («психичесхая 
атаха» ) , я не решался следстве нной части сделать то  за­
явле ние о снятии своих подписей под протохолами , хахое я 
делаю се йчас вот Вам , гражданин Прохурор Союза , потому что 
надо мной всё время висела угроза возможного повторе ния 
в:ьппеухазанн:ьrх мер возхействия («будешь лгать , будем бить 
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в три раза сильнее» ) .  Мне преж�явлены обвинения по ст . 58 
У.к., по пунхтам I-a и II . 

Я нихогжа не бblJI изме ннихом рожины, я нихогжа не участ­
вовал ни в хахих заговорчесхих организациях против совет­
схой власти ,  я не вхожил нихогжа ни в право-троцхистсхую 
организацию , ни в хахую иную троцхистсхого толха . И хто 
посмеет хлеветать на ме ня , что я бblJI шпионом хоть ожного 
из иностранных госужарств? Но слежователи вынуж.цали ме ня 
репрессивными мерами в этих преступлениях «сознаватьсЯ» и 
я лгал на себя. 

Прошу вызвать ме ня х себе и я жам разв�рнутые об�ясне­
ния , и назову имена слежователей ,  меня х вымыслам выну­
ж.цавших. Или дайте мне возможность изложить на бумаге все 
ответы на все вопросы, мне заданные , и снять всю нахипь 
силой вырванной фантазии и передать изложе нное соответст­
вующему прохурору. 

Вс .  Мейерхольд-Райх 

Бутырсхая тюрьма . 

IЗ . XII-I939 . 
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Председателю Совета Rародн:ьrх Комиссаров СССР 
Вячеславу Михайловичу Молотову 

захлюч�нного Мейерхольда-Райха , Всеволода Эмильевича 
( год рож.ц .  I874 ; б .  чл . ВКП ( б ) с I9I8 г ;  национ.  немец ) 

ЗАЯВЛЕНИЕ 

«Чем люди охаз:ываются во время испуга , то  они действи­
тельно и есть , - испуг - это промежутох меж.цу нав:ыхами че­
ловеха , и в этом промежутхе можно видеть натуру, хахою она 
есть» (Лесхов ) .  

Когда следователи в отношении меня , подследственного , 
пустили в ход физичесхие мето.цъr• своих на ме ня воздействий 
и х ним присоединили еще тах наз:ываемую «психичесхую ата­
ху»• , то  и другое вызвало во мне тахой чудовищный страх, 
что НАТУРА моя обнажилась до самых хорней своих: 

Rервные тхани мои охазались расположенными совсем близ­
хо х телесному похрову, а хожа охазалась нежной и чувст­
вительной , хах у реб�нха; глаза охазались способными (при 
нестерпимой для меня боли физичесхой и боли моральной ) 
лить сл�зы потохами . Лежа на полу лицом вни з , я обнару­
живал способность извиваться и хорчиться , и визжать хах 
собаха , хоторую плетью бь�т е� хозяин.  Конвоир , хоторый 
в�л меня однаж.цъr с тахого допроса , спросил меня «у тебя 
малярия?», тахую тело мо� обнаружило способность х нервной 
дрожи . Когда я л�г на хойху и заснул с тем ,  чтобы чере з час 
опять идти на допрос , хоторый длился перед этим IS часов , 
я проснулся , разбуженный своим стоном и тем , что ме ня под-

* Мейерхольд отметил звёзочками места, примечание к которым даёт в конце 
Документа № 30. См. его текст на с. 1 50. 
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брасывало на хойхе тах , хах это бывает с больными , погиба­
ющими от горячхи . 

Исп;уг вызывает страх , а страх вынуж.цает R самозащите . 
«Смерть ( о ,  хонечно ! ) , смерть легче этого ! »  - говорит 

себе подследственный . Схазал себе это и я.  И я пустил в 
ход самооговоры в надеж.це , что они-то и приведут меня на 
эшафот . Тах и случилось : на последнем листе захонченного 
следствием «дела» за n 537 проступили страшные цифры пара­
графов Уголовного Кодехса : 58 . п;унхты la и II . 

Вячеслав Михайлович ! Вы знаете мои недостатхи ( помните 
схазанное Вами однаж.цы: «всё оригинальничаете ! ?» ) , а чело­
вех , хоторый знает недостатхи др;угого человеха , знает его 
лучше того , хто любуется его достоинствами . Схажите :  може­
те Вы поверить тому, что я изменних родины (враг народа ) ,  
что я - шпион , что я член право-троцхистсхой организации , 
что я хонтр-революционе р ,  что я в исхусстве своём проводил 
троцхизм,  что я на театре проводил (сознательно ) вражесхую 
работу, чтобы подрывать основы советсхого исхусства? 

Всё это налицо в деле n 537 . Там же слово «Формалист» 
(в области исхусства ) стало синонимом «троцхист». В деле 

n 537 троцхистами явле ны: я, и. Эре нбург , Б .  Пастернах , 
ю. Олеша ( он еще и террорист ) ,  Шостахович , Шебалин ,  Охлоп­
хов и т . п .  

Будучи арестованным в июне , я тольхо в дехабре !939 г .  
пришёл в нехоторое относитель ное равновесие . Я написал о 
происходившем на допросах л.п. Берия и Прохурору Союза , 
сообщив в своей жалобе и своём заявлении , что я отхазыва­
юсь от своих ранее данных на допросах похазаний . Ir�доста­
тох места не позволяет мне изложить все бредни моих поха­
заний , но вот пример :  ю.к. Балтрушайтис , с хоторым , хах с 
руссхим поэтом , считающим СССР своей родиной больше , чем 
Литву, я дружен с !898 года , име нуется в деле n 537 ан­
глийсхим шпионом , а я яхобы доставлял ему материалы, хах 
им завербованный шпион. 

In art iculo mort is вот моя исповедь , хратхая , хах по­
лагается за сехунду до смерти : я нихогда не бЫJI шпионом . 
Я нихогда не входил ни в одну из троцхистсхих организаций 
(я вместе с партией прохлинаю иуду Троцхого ! ) , я нихогда 
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не занимался контрреволюционной деятельностью , говорить о 
троцкизме в искусстве просто смешно . Отъявленный пройдоха 
из  породы политических авантюристов , челове к ,  как Троцкий , 
способ ный лишь на подлые диверсии и убийства и з-за угла , 
не имеющий никакой политической программы, кретин не мо­
жет дать программы художникам . Окончу моё заявление через 
декаду, когда снова дадут такой листок . 

Вс . Мейерхольд-Райх. 
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ПредседатеJiю Соэета Народных Комиссароэ Союза ССР 
ВячесJiаэу МихайJiоэичу МоJiотоэу 

МейерхоJiьда-Райха ВсеэоJiода ЭмиJiьеэича 
( год рож.ц. !874 , немец,  б .  чJI. ВКП ( б ) с I9I8 г . ) 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
( от IЗ-I-!940, продоJiжение заяэJiения от 2-I-!940; 

Б;rrырсхая тюрьма ) 
11 2 заяэJiения 

Тому, что я не эы.цержаJI• , потеряэ эсяхую эJiасть над 
собой , находясь э состоянии затумане нного , притуnJI�нного 
сознания , способстэоэаJiо ещ� одно страшное обстоятеJiьстэо : 

сразу же пocJie ареста (20-VI-39 ) ме ня ээергJiа э эеJiи­
чайшую депрессию эJiасть надо мной наэязчиэой идеи «зна­
чит , тах надо ! »  ПраэитеJiьстэу похазаJiось , - cтaJI я себя 
убеждать ,  - что за те мои грехи , о хоторых б:wro схазано с 
трибуны I-ой сессии Верхоэного Соэета, недостаточна ДJIЯ 
меня наз наченная мне хара ( захрытие театра , разгон xoJI­
Jiexтиэa , отнятие строиэшегося по моему пJiану ноэого теа­
траJiьного здания на пJI . Маяхоэсхого ) и я доJiжен претерпеть 
ещ� одну хару, ту, хоторая сейчас эот на меня наJiожена 
органами НКВД. «Значит , тах надо ! »  - тэердиJI я себе и «я» 

мо� pacxoJioJiocь на дэа Jiица . Перэое cтaJio исхать «преступ­
Jiения» эторого , а хогда оно их не находиJiо , оно cтaJio их 
эы.цумыэать .  СJiедоэатеJiь яэиJiся хорошим , опытным помощни­
хом э этом дeJie и мы стаJiи сочинять эместе , э тесном сою­
зе . Когда моя фантазия истощаJiась , сJiедоэатеJiи спариэаJiись 
(Воронин + Родос , Воронин + Шэарцман ) и препарироэаJiи про­
тохоJiы ( нехоторые переписыэаJiись по З и 4 раза ) .  Когда я 
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от голода (я ничего не мог есть ) ,  от бессонниц (в течение 
трех месяцев ) и от сердечных припадхов по ночам и от исте­
ричесхих припадхов (лил потехи сл�з , дрожал , хах дрожат 
при горячхе ) поних , осевши , осунувшись ,  лет на IO поста­
рев ,  это испугало следователе й .  Меня стали усердно лечить 
(тогда я бЫJI во «Внутренней тюрьме», там хорошая меди­
цинсхая часть ) и усиленно питать . Ro это помогало толь-
хо внешне-Физичесхому , а нервы бЫJiи в том же состоянии , а 
сознание бЫJiо по-прежнему притупле но , затумане но , ибо надо 
мной повис дамохлов меч : следователь вс� время твердил , 
угрожая: «не будешь писать (то  есть - сочинять , значит ! ? )  
будем бить опять , оставим не тронутыми голову и правую 
руху, остальное превратим в хусох бесформе нного , охровав­
ленного исхромсанного тела». И я вс� подписывал до Iб ноя­
бря !939 г .  Я отхаз:ываюсь от своих похазаний , тах выбитых 
из ме ня , и умоляю Вас , rлаву Правительства , спасите меня , 
верните мне свободу. Я люблю мою родину и отдам ей все мои 
силы последних годов моей жизни .  

Вс . Мейерхол�д-Райх 

• NВ. Сносха эта для обеих сносах заявления n I от 2-I­
!940 . Меня здесь били - больного 65-летне го стариха : хла­
ли на пол лицом вниз , резиновым жгутом били по пятхам и по 
спине ; хогда сидел на стуле , той же ре зиной били по ногам 
(сверху, с большой силой ) ,  по местам от холен до верхних 
частей ног .  В следующие дни , хогда эти места ног бЫJiи за­
литы обильным внутренним хровоизлиянием , то  по этим храс­
но-синим-желтым хровоподт�хам снова били этим жгутом и 
боль бЫJiа тахая , что хазалось , на больные чувствительные 
места ног лили хрутой хипятох (я хричал и плахал от боли ) .  
Меня били по спине этой резиной , рухами ме ня били по лицу 
размахами с высоты. 
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Прох;rрору Союза ССР 
заххюч�нного (Еутырсхая тюрьма ) 

Мейерхохьха-Райха , Всевохоха Эмильевича ( гох рож.ц. !874 , 
национ . : немец,  б .  чх. ВКП ( б ) с I9I8 г . ) 

ЗАЯВJIЕНИЕ 
( от 24 января I940 г . ) 

9-го ноября !939 г .  я бъtJI вызван на хопрос . В хабинете ,  
хуха я бъtJI привех�н ,  присутствовали : I )  вое нн� прох;rрор ,  
2 )  начахьних той группы, в хоторую вхохит схеховатехь , 
заменивший (в  сентябре !939 ) схеховатехя , вехшего мое хехо 
со хня моего ареста (схех. Воронин ) и 3 )  заменивший схех­
[-оват ]ехя Воронина схеховатехь Шибхов . 

Всхехствие тех физичесхих метохов возхействия на меня со 
стороны схеховатехей Воронина , Рохоса и Серихова (я писал 
Вам об этом в мо�м первом х Вам обраще нии ) и тех угроз , хо­
торые , хах хамоххов меч , sисехи нахо мной и т огха , хогха я 
поступил в распоряжение схех. Шибхова , не охазыsаsшего на 
меня хавхений в течение сентября и охтября и лишь стеснив­
шего ме ня ( при первом (4  ноября !939 ) и втором охончатехь­
ном ( Iб ноября !939 ) похписыsании мною посхехней страницы 
моего хеха ) и всхехствие направленной на меня «психичесхой 
атахи» тремя въппеназванными схеховатехями , выраженной , 
главным образом , постоянными угрозами снова «Взять меня в 
перепх�т», - на хопросе 9-го ноября !939 я опять потерях 
власть нах собой , мо� сознание опять бъtJio затумане нным , 
меня охватывала истеричесхая хрожь и я проливах потехи 
сх�з . 

Irехьзя бъtJio мне , нахохиsшемуся в тахом состоянии , давать 
на похпись протохоха, 9-го ноября составленного . 
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Я сделал прохурору заявление , что в период , хогда я на­
ходился в распоряжении сл-ля Воронина , я делал похазания 
под давлениями , это во-первых , во-вторых, что мне не б:ьшо 
дано сл-лем Шибхов:ым достаточно времени для ознахомления 
с делом в день охончательного подписания дела (4 ноября 
I939 ) и что ,  в-третьих, я хотел бы при вторичном просмотре 
дела сделать ряд исправлений и дополнений . 

Прохурор дал сл-лю Шибхову ухазание , чтобы мне дано б:ьшо 
ещ� раз дело для ознахомления с ним и чтобы мне дана б:ьша 
возможность внести исправления и дополнения. 

Iб ноября я б:ьш вызван сл-лем Шибхов:ым. Однахо холичест­
во времени мне б:ьшо им отпущено ещ� ме ньше , чем 4 ноября ,  
а в отношении тем , хоторых я хотел хоснуться , приступить 
х писанию исправлений и дополнений ,  сл . Шибхов меня очень 
сильно ограничил.  

23  ноября I939 я отправил на имя прохурора , присутство­
вавшего на допросе 9 ноября , заявление , в хотором сообщил 
о том ,  что его ухазание сл-лю Шибхову выполнено им не в 
той мере , хах то  требовалось в интересах подследственного . 
И ,  хроме того , я просил в этом заявлении прохурора дать 
мне возможность говорить с ним с глазу на глаз , тах хах я 
считал необхохим:ым сделать ему заявление о том, что я от­
хазываюсь от всех похазаний моих, сделанных: под давлением 
в период допросов меня со стороны Воронина и Родоса , и от­
хазываюсь тахже от тех ответов , хоторые я дал на вопросы, 
предложенные мне 9 ноября I9З9 . Эти ответы человеха , нахо­
дившегося 9 ноября I939 в состоянии храйне истеричесхом,  
повторяли в:ымыслы (самооговоры) прежних похазаний моих. 

Однахо прох;n>ор, прис;rrствовавший на допросе 9 ноября 
I9З9 , до сих пор не вызывает меня.  

Это заставляет меня обеспохоить Вас просьбой сделать 
зависящее от Вас распоряжение о доведении хо прохурора , 
присутствовавшего на допросе 9 ноября I9З9 , следующих моих 
заявлений :  I )  в право-троцхистсхой организ .  (хах и в дру­
гих троцхистсхих органах ) ;участия не принимал; 2 )  хонтр­
рев .  деятельностью не занимался; З )  в шпионы нихем не б:ьш 
завербован и шпионсхую работу нихогда не в�л; 4 )  троцхист-
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схие тенденции з «В:ыстре�е» А.  Безыменсхого и 5 )  «Коман­
дарме 2» Се�ъзинсхого я з:ьrrраз�я� , х огорчению азтороз . 

Вс . Мейерхо�ъх-Райх 24 . I . 40 
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К сожа�е нию , я не зна� фами�ии прохурора и адресоза� мо� 
заяз�ение тах : «В Прохуратуру СССР , прохурору, наб�юхающе­
му за с�едстзием». А может б:ьrrъ ,  зто бЫJI тот прохурор , хо­
торый будет хох�а.цьшатъ мо� хе�о з суде? Дош�о �и хо него 
мо� заяз�ение из-за незерной номе нх�атуръt? ! Ке знаю. 
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Д о кум е н т  № 3 2  

3 1 я н в а р я 1 94 0  г. 

Рас пи с ха 
ЗI января I940 г .  
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Мною , нижеподписавшимся , Мейерхо�ьдом-Райх Всево�одом 
Эми�ьевичем , по�учена хопия обвините�ьного зах�ючения по 
моему де�у о предании меня суду Вое нной Ко��егии Верховно­
го Суда Союза ССР . 

Подсудимый [ подпись ] 

Вручи� сехретарь Вое нной Ко��егии Верховного Суда СССР 
Военный юрист 2 ранга [ подпись ] 
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Д о к у м е н т  № 3 3  

1 ф е в р ал я  1 9 40 г. 

Совершенно сехретно 
отп.  I эхз . 

ПротохоJI 
Захръrrого судебного заседания Военной ROJIJieгии Верхсуда 

СССР 
I февраJiя I940 г .  
гор . Мосхва 
ПредседатеJiъствующий - Армвое нюрист в.в. УЛЬРИХ 
ЧJiены: Бригвоенюрист д.я. КА.НДЫБИН 

Военный юрист I ранга в. в. БУКАRОВ 
Сехретаръ - военный юрист 2 ранга :в:. в. КОЗЛОВ 

ПредседатеJiъствующий объявиJI о том , что подJiежит рассмо­
тре нию дeJio по обвинению МейерхоJiъд-Райх ВсевоJiода ЭмиJiъ­
евича - в преступJiе ниях, предусмотре нных ст . ст . 58-I-a , 
58 - II УК РСФСР . 

ПредседатеJiъствующий удостоверяется в Jiичности подсуди­
мого и спрашивает его , пoJiyчиJI JIИ он хопию обвинитеJiъного 
захJiюче ния и ознахомиJiся JIИ с нею. 

Подсудимый ответиJI , что хопия обвинитеJiъного захJiючения 
им поJiучена и он с ней ознахомиJiся. Обвине ние ему понятно . 

ПредседатеJiъствующим объявJiен состав суда. 
Отвода состава суда не заявJiено . 
Ходатайств не поступиJiо . 
ПредседатеJiъствующий спросиJI подсудимого , призна�т JIИ 

он себя виновным .  
Подсудимый ответиJI , что виновным себя не призна�т и свои 

похазания на предваритеJiъном сJiедствии не подтверждает . 
В I923 г .  он знаJI РафаиJiа , хоторый примыхаJI R троцхи­

стам . С РафаиJiом он встречаJiся в I923-I924 гг . РафаиJI в то 
время бЫJI зав .  народ . образованием и в е го ведении находи-
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лось тогда несхольхо театров , в том числе и театр Револю­
ции и по этой линии он с ним встречался. 

Рафаил и Дробнис в то  время е го отговаривали руховодить 
театром ,  хоторый имел е го имя , и передать его под руховод­
ство Охлопхова . Он отхазался от этого , обидев их. 

Ольгу Дав:ы.цовну Каменеву он знал с начала артистичесхой 
деятельности . Троцхий его в своей хниге называл «неисто­
вый Всеволод», и это ему сначала льстило , но потом , хогда 
Троцхий схатился до х/р , он отрёхся от этого . 

rрей он знал по его жене БАРСОВОЙ , хах е го уче нице . Это 
Барсова однофамилица нашей артистхи FАБТа Барсовой и в 
родстве они не состоят . Он с rрей несхольхо раз встречал­
ся, тот являлся английсхим подданным , а в СССР он приезжал 
хах представитель хахой-то америхансхой торговой фирмы. 
Это было в I934-I935 г .  

Будучи за границей , с rрей  о н  не встречался, но с е го 
женой он встречался в Париже и ,  будучи в затруднительном 
положении , он просил разрешение пожить у неё нехоторое 
время. Это было в !930 г. С Анной rрей  он имел тольхо раз­
говоры об исхусстве . После приезда rрей в Мосхву в !934 г .  
!935 г . , о н  в !936 r .  встретился з а  границей с А.rре й .  

По прие зде rрей в Мосхву т о т  просил познахомить e r o  с 
быв . зам . НКФ МАШ'{ЕВЫМ, и он написал письмо Манцеву, а 
встретились ли они или нет , он не знает . 

Относительно встречи rрея с Рыховым - было тах , что 
хогда rрей  был у него на хвартире , х нему зашли Милютина ,  
Размирович и Рыхова , и он тогда пытался устроить встречу с 
Рыховым . Почему rрей хотел встретиться с Манцевым и Ры­
ховым , он тогда , благодаря свой политичесхой слепоты, не 
поинтересовался . Он не знает , имел ли встречу rрей с Рыхо­
вым . 

Тахже rрей  просил охазать содействие в отсрочхе визы на 
выезд ,  и он тогда написал письмо в Адм . Отд . Моссовета . 

Был случай и тахой , хогда х нему на хвартиру приехал 
Балтрушайтис с женой английсхого посла в СССР , в то  время , 
хогда у него на хвартире находился rре й .  

О н  для rрея делал всё благодаря тому, что он знал хах 
свою бывшую ученицу жену Fрей - Барсову. 
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Балтрушайтиса он з нал оче нь хорошо и дружил с ним с 
I898 г .  rрей  он оставил в момент прие зда R не му Балтру­
шайтиса для того , чтобы он  служил переводчихом между ним 
и же ной английсхого посла . 

Ему хажется , что rрей  в то  время встретился с Рыховым , 
но Милютин  это отрицает и ,  возможно , что он  де йствитель­
но путает . 

Встречу и эпи з од о японце Сехи-Сано он  выдумал , и это 
ложь . 

Сехи-Сано хах личность де йствитель но была , но тот у 
не го был в хачестве стажёра. Оплата за труд Сехи-са-
но производилась театром и з  средств , «подброше нн:ых» для 
этой цели , по просьбе КОРТ Rархомпросом.  

Rихахих а/с раз говоров с Сехи-Сано у не го не  было и 
нихахого письма в Париж он не передавал и в этой части 
он  выдумал . 

С Балтрушайтисом он встречался после I928 года , т . е .  
после того , хах тот посетил его пре мьеру в театре . 

Оглашаются выдержхи из  похазаний подсудимого о раз го­
воре Писхат ора о МОРТе и шпионсхой деятель ности Сехи-Са­
но . 

Подсудимый ответил , что это  выдумха . Сехи-Сано уехал 
и з  Мосхвы в I937 г . , хогда он  распустил свою научно-ис­
следовательсхую лаб орат орию . Партий ная органи зация про­
тив Сехи-Сано возражала , говоря ,  что они подозревают е го 
в шпионаже . 

Японца Иошида-Иошимаса он  не з нал , а почему здесь свя­
зана е го яхобы троцхистсхая деятель ность ,  он  не знает . 

rре й  после I935 г .  он  б ольше не встречал . 
С Балтрушайтис он нихогда не делился политичесхими 

мне ниями , а их раз говоры все гда имели место т ольхо о те­
атраль ном исхусстве . 

С Бухари ным он  имел один раз встречу, хогда тот зашёл 
R нему со свидания с фи зиологом Павловым . Второй раз он  
встретил Бухари на после его разговора с Пихель . 

С Мальро он  встречался хах с писателе м .  Их было два 
брата,  хто и з  них интересовался авиацией , о н  не з нает . 
Анри Мальро был писателе м .  
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Он нихогда не ш.rrался ставить постановху в честь 
«300-летия дома Романов:ых». Эту постановху организовали 
Лавре нтьев и Инохе нтье в ,  и это ле гхо можно проверить . 
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Он сам по национальности немец,  а е го большинство счита­
ли евреем . 

Следствие по его делу протехало очень трудно . Его в:ымы­
слы в ходе следствия объясняются тем ,  что е го били . 

Судебное следствие объявле но захонченн:ым и подсудимо­
му предоставлено последнее слово , в хотором он заявил , 
что «странно то , что человеху 66 лет , он похазывал не то , 
что нужно б:ьtJro следствию , и он врал на себя благодаря лишь 
тому, что е го избивали всего резиновой палхой . Он решил 
тогда врать и пойти на хост�р . Он ни в ч�м не винове н ,  
нихогда не б :ьtJI  изменнихом родине . У него дочь хоммунист­
ха , хоторую он сам воспитал . Он думает ,  что суд пойм�т е го 
и почувствует , что он не винове н .  Он ошибался в области 
исх;усства , и он лишался на этом поприще общественного хол­
лехтива». 

Просит суд учесть ,  что ему хотя 66 лет , но он имеет до­
статочно э нергии и может загладить те проступхи , в хоторых 
он ошибался и допусхал погрешности .  

Он последнее время написал письма Лавре нтию Павловичу, 
Вячеславу Михайловичу и прохурору. Он верил в «правду», а 
не в бога ,  и верил потому, что правда победит . 

Суд удалился на совещание . 

По возвращении суда с совещания Председательствующий 
огласил приговор . 

Председательствующий 
Ульрих 

Сехретарь 
Козлов 



Д Е Л О  № 537  

Д о кум е нт № 3 4  

1 ф е в ра л я  1 9 4 0  г. 

Приговор 
Име нем Союза Советсхих Социалистичесхих республих l 
вые з.цная сессия 
Вое нной холлегии Верховного Су.ца Союза ССР 
в составе : 
Пре.цсе.цательствующего Армвоенюриста в. в. Ульриха 
Чле нов Бригвоенюриста д. я. Кан.цыбина и 
военного юриста I ранга в. в. В7Ханова . 
При сехретаре военном юристе 2 ранга п. в. Козлове . 
В захрытом су.цеб ном засе.цании , в гор . Мосхве I февраля 

!940 го.ца , рассмотрела .цело по обвинению Мейерхоль.ц-Райх 
Всеволо.ца Эмильевича , !874 г .  р . , быв . главн . режисс�ра 
rосу.царствен .  оперного театра им. Станиславсхого , - в 
прест7Плениях , пре.ц7Смотренн:ых ст . ст . 58- Ia , 58-II УК 
РСФСР . 
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Пре.цварительным и су.цебн:ым сле.цствием 7СТановлено , что 
Мейерхоль.ц , являясь троцхистом с !923 го.ца , вхо.цил в со­
став троцхистсхой ГР7ППЫ Рафаила , хоторая прово.цила троц­
хистсхую .цеятельность с !923 го.ца сре.ци театральных ра-
б отнихов ; в после.цующие го.цы по троцхистсхой .цеятельности 
Мейерхоль.ц был связан с ахтивными троцхистами Дробнис , 
Богуславсхим , Сосновсхим и .ЦР7Гими , а в !930 го.цу Мейер­
холь.ц возглавлял антисоветсхую троцхистсхую ГР7ППУ «Левый 
фронт», об�е.цинивmую все антисоветсхие элеме нты в области 
исхусства . В !933 го.цу Мейерхоль.ц установил организацион­
ную связь по антисоветсхой .цеятельности с Р7RОВо.цителями 
а/с право-троцхистсхой организации : Рыховым , Бухариным и 
Ра.цехом , по эа.цанию хотор:ых прово.цил по.црывную .цеятель­
ность в области театрального исхусства . В перио.ц !934-35 
го.цов Мейерхоль.ц установил организационную связь с аге н­
тами английсхой и японсхой разве.цех и по их за.цаниям .цо 
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I939 года проводил шпионсхую деятелъностъ ;  хроме этого 
Мейерхолъд в I935 году организовъmал у себя на хвартире 
хонспиративн:ые встречи врага народа Ръпсова с аге нтом ан­
глийсхой разведхи . 
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Признавая , тахим образом , дохазанной виновностъ Мейер­
холъда в соверше нии им преступлений ,  предусмотре нных ст . 
ст . 58-I-a и 58 - II УК РСФСР , Вое нная холлегия Верховного 
Суда СССР 

приговорила : 
Мейерхолъд-Райха Всеволода Эмилъевича подвергнутъ въю­

шей мере уголовного нахазания расстрелу с хонфисхацией 
всего лично ему принадлежавшего им,-.ества . 

Приговор охончателън:ый и обжалованию не подлежит . 

Председателъствующий 
Улърих 

Члены 
[ подписи ] 



Д Е Л О  № 5 3 7  162 

Д о к у м е н т  № 3 5  

2 ф е в ра л я  1 94 0  г. 

Сехретно д. 7SIS7 
Спра:вха 

Приrо:вор о расстре�е Мейерхо�ъда-Райха Все:во�ода Эми�ъ­
е:вича при:вед�н :в испо�не ние :в r .  Мосх:ве 2/II-I940 r .  

Ахт о при:ведении приrо:вора :в испо�нение хранится :в Осо­
б ом Архи:ве I спецотде�а НКВД СССР ТОМ I9 , �ИСТ ISI . 

нач . I2 отд . I спецотде�а НКВД СССР 
Лейте нант rосбезопасности 
Кри:вицхий 

Спра:вха [ номера не имеет ] 

Приrо:вор о расстре�е Мейерхо�ъда-Райх Все:во�ода Эми�ъе­
:вича при:вед�н :в испо�не ние 2 фе:вра�я I940 r .  

Пом . нач . I отде�.  НКВД СССР 
ст . �ейтенант ка�инин 



П Р А Х. О В  

с 1 930  [ - 1942 r вкл 

Донское кладбище. 
Общая могила, в которой погребён прах В.Э. Мейерхольда 
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До ку м е н т  № 3 6  

1 0  я н в а р я  1 9 5 5  г. 

т .с. Есенина - r.м. Маленхоsу• 
IO янsаря !955 
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IO янsаря !955 г • 

.ц .  20296 
Уsажаемьtй rеоргий Ьlахсимилианоsич 
Вот уже I5 лет , хах из истории соsетсхого театра прочно 

s:ычерхнут очень изsестн:ый s cso� sремя реzисс�р Всеsоло.ц 
Эмильеsич Мейерхоль.ц. Если о н�м изре.цха sстречаются упо­
минания s печати , то  тольхо хах о прожж�нном формалисте ,  
нан�сшем большой ущерб исхусстsу. Он s:ычерхнут .цаже из  
истории .цореsолюционного театра . Ког.ца , например ,  пишут о 
постаноsхе чехоsсхой «Чайхи» s МХА.Те , старательно обхо.цят 
sопрос о том , хто исполнил s ней глазную роль . В изsестной 
фотографии , г.це изображен Чехоs , читающий «Чайху» артистам 
МХА.Та , хоторую можно sстретить s музеях и so многих хни­
гах, на месте Мейерхоль.ца пояsился хто-то .цруrой • • •  

Стало быть , sопрос о Мейерхоль.це реш�н? 
Беру на себя смелость схазать , что многие , знаsшие и 

любиsшие е го тsорчестsо , считают , что sопрос этот остался 
отхрытым и бу.цет реш�н тог.ца , хог.ца общестsенность узнает , 
бЫJI ли .цейстsительно Мейерхоль.ц изменнихом Ро.цины, хах е го 
s этом обsинили , или он яsлялся о.цним из жертs Берия и его 
приспешнихоs . 

Мой отчим в . э .  Мейерхоль.ц бЫJI арестоsан 20 июня 
!939 го.ца . В перsых числах феsраля !940 го.ца (пере.ц этим 
он на не.целю бЫJI переsе.ц�н из  Бутырсхой s Лефортоsсхую 
тюрьму) он  бЫJI пригоsор�н Военным трибуналом х IO го.цам 
лишения сsобо.цы по статье 58 пунхты Ia и II . Ког.ца срох 

* Г.М. Маленков после смерти Сталина занимал пост председателя Совета ми­
нистров СССР. 
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нахазания ист�х , мне сообщили на мой запрос , что Кейер­
хольх умер I7 марта I942 гоха з испразительно-трухоз:ьrх: 
лагерях. 

166 

Я прошу Вашего сохе йстзия з пересмотре хела Кейерхоль­
ха , и ,  если бухет устанозле но , что он бъvr не зинозе н з 
прех�язле нн:ьrх: ему обзине ниях , - з посмертной реабилитации 
е го .  

Есть ещ� охно обстоятельстзо , бросающее тень на Кейерхоль­
ха , - захръrrие театра е го име ни постанозле нием празитель­
стза , опублихозанном з печати з начале янзаря I938 гоха . 
Считаю не обхохимым напомнить о нехотор:ьrх: обстоятельстзах ,  
сзязанн:ьrх: с этим собъrrием.  В то  зремя зо глазе Комитета 
по хелам исхусстз стоял п.к. Керже нце з .  Примерно за гох 
хо захръrrия театра у него и произошла размолзха с Кейер­
хольхом .  Вс� , что произошло зпослехстзии , сам Кейерхольх 
расце низал хах месть Керже нцеза . Может бъrrь ,  это наизно , 
может бъrrь ,  Керженцеза зохила чья-то нехобрая руха? 

Время похажет • • •  

Ка театр начались гонения. БЫJI запрещ�н похаз зрителю 
хзух пьес на созреме нные темы - «lfаташи» л .  Сейфуллиной 
и «Пазла Корчагина» к. Острозсхого . В хонце I937 гоха з 
«Празхе» поязилась статья Керженцеза «Театр , чужхнй на­
РОХ7»• Если бы Кейерхольху бъvrа хана сзобоха зысхазаться 
по позоХУ этой статьи , от не� не осталось бы жизого места. 
В ней гозорилось , например ,  что Кейерхольх похзалялся , 
бухте он постазит пьесу зрага нароха Бруно Ясе нсхого , 
стазил з I927 гоху пьесу зрага нароха Третьяхоза «Рычи , 
Китай» , что театр  побил рехорх по холичестзу запрещ�нн:ьrх: 
пьес , что он не стазит пьес созреме нн:ьrх: азтороз , хазалась 
уничтожающая оце нха спехтахлям «lfаташа» и «Пазел Корча­
гин». Кежху тем,  Ке йерхольх не з нал Бруно Ясенсхого и не 
собирался стазить е го пьесы. О т ом ,  что Третьяхоз зраг 
нароха , з I927 гоху не з нал не тольхо Кейерхольх , но и 
органы, з обязанности хотор:ьrх: зхохит устаназлизать тахие 
зещи . Запрещ�нн:ьrх:, не узихезших сзета спехтахле й з МХА.Те , 
схаже м ,  бъvrо ещ� больше , а спехтахли «lfаташа» и «Пазел 
Корчагин» зихели тольхо похчин�нные Керженцеза и запрети­
ли их , зихимо , хля того , чтобы пополнить списох запрещ�н-
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ных: пьес и обвинить Мейерхохьха в нежехании работать нах 
совреме нным репе ртуаром . 

Построенная на тахого роха обвине ниях статья обсуЖХа­
хась в печати . 

К обсуЖХению привхехахи всех, хто имех с Мейерхохьхом 
хичнне сч�тн. Охна заметха назнвахась «Почему я уш�х из  
театра име ни Мейерхохьха». Автор е� бнх нарохннй артист 
СССР д. к. Орхов• , нихогха не работавший в этом театре , 
звоних Мейерхохьху и приносих свои извинения - с ним не 
особе нно советовахись ни в от ноше нии загоховха , ни в от­
ноше нии сохержания заметхи . 

Станисхавсхий ,  Rемирович-Данче нхо отхазахись принять 
участие в обсужхе нии статьи . Посхе захрнтия театра Стани­
схавсхий преххожих Мейерхохьху стать  гхавным режисс�ром в 
театре е го имени , гхе Мейерхохьх и работах хо ареста . 

Захрнтие театра явихось резухьтатом хампании , похнятой 
Керже нцевым . 

Многие гохн, чуть не хесятихетия нихто из тех, хто стоях 
во гхаве правитехьства, не посещах театра имени Мейерхохьха, 
по той простой причине , что помещение , гхе театр нахохихся 
все эти гохн, бнхо неприспособхенннм , в н�м не бнхо ни охной 
хожи . Помещение ххя театра вс� это время строихось (ныне Зах 
им. чайховсхого ) ,  строитехьство его тормозихось . 

Конечно , нехьзя отрицать , что театр в посхехние гохн 
пережих своего роха хризис . Ro это бнх хризис , тах сха­
зать , организационного , а не творчесхого харахтера . Ках 
хухожних Мейерхохьх тв�рхо становихся на путь реахисти­
чесхого исхусства . К� схучайно , тем,  хто говорит о н�м 
сейчас хах о формахисте ,  прихохится вспоминать постановхи 
24-25 гг.  Вехой театра бнхо то , что в н�м бнх т охьхо охин 
режисс�р ,  хоторый работах меххенно , бнх храйне взнсхате­
хен х себе и не мог ставить несхохьхо пьес в гох. Ахт�рн 
похохгу не имехи рохей , нехоторне похихахи театр . 

* Дмитрий Николаевич Орлов ( 1892-1955) бьт народным артистом не СССР, а 
РСФСР, т.е. рангом ниже. Орлов не служил в Театре им. Мейерхольда, но он играл 
центральные роли в спектаклях, поставленных Мейерхольдом на других сцениче­
ских площадках. 
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В сво� время Мейерхохьх б:ьш признан вы.цающимся хеятехем 
театра. Его при жизни в хесятхах статей называхи гениахьням 
мастером. Поезхха во Францию и rерманию в I9ЗО гоху б:ьша 
триумфом театра. Театр б:ьш восторженно принят прогрессивнн­
ми :r.сругами , хрузьями Советсхого Союза и зхобнъrм воем бехо­
гвархейцев.  С I9I7 г. Мейерхохьх б:ьш чхеном ВКП (б ) • .  

«Охин эпизох ,  поставхе нный Мейерхохьхом , есть эпоха в 
истории театрахьного исхусства» , - писах Вахтангов . 

«За постановху "Ревиз ора" rогохь б:ьш бы тах же бхагоха­
ре н ,  :r.ca:r.c П;rm:r.син б:ьш бы бхагохаре н Мусоргс:r.сому за "Бориса 
rохунова"»,  - писах Jlуначарс:r.сий . 

Можно вспомнить о многохетнем сохружестве Мейерхохьха с 
Мая:r.совс:r.сим , о том,  что пьесы «Кхоn» и «Баня» писахись ххя 
театра име ни Мейерхохьха . О том , что уче ни:r.си Мейерхохьха 
б:ьши многие приз нанные хеятехи театра и :r.сино . Наз ову хотя 
бы Эйзенштейна и Игоря Ихьинс:r.сого . 

И б:ьш хи Мейерхохьх формахист ом в своих хучших спе:r.ста­
:r.схях 20-х гохов? Почему «Лес» и «Реви зор» та:r.с хо за:r.срытия 
театра и не соmхи со сцены и вы.цержахи несч�тное хохиче­
ство прехставхений? Может быть , при�мы Мейерхохьха , пусть 
новые и необычные , вс�-тахи соответствовахи сохержанию , 
по-новому рас:r.срывахи его . Почему, :r.согха в печати mxo 
обсужхение статьи Керже нцева , многие хни , впхоть хо за­
:r.срытия ,  театр б:ьш похон , и бес:r.сонечными овациями зритехь 
вызывах на сцену Ме йерхохьха , :r.соторому б:ьшо запрещено там 
появхяться? Много , много хон:r.сретного можно противопоста­
вить безхо:r.сазатехьным обвине ниям Мейерхохьха в том , что с 
начаха и хо :r.сонца он  б:ьш формахистом и т охь:r.со . 

Вопрос о том,  что из  творчес:r.сого насхехия Мейерхохь-
ха хохжно быть охобрено , что может  быть испохьзовано на 
бхаго театрахьного ис:r.сусства , может быть реш�н обществен­
ностью тохь:r.со посхе того , :r.ca:r.c Мейерхохьх бухет реабихити­
рован . 

Кроме того , тревожит сухьба архивов моего отчима - охин 
из них хранится в похвахах Бахр;rmинсхого музея , хругой -
в архивном управхении мвд. 

* Мейерхольд был членом ВКП(б) с 1918 r. 
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Боюсь , что не бухет проязхено бережного от ноше ния х на­
схехию формахиста , нан�сшему ущерб созетсхому исхусстзу. 

Поэтому я и сочха сзоим хохrом написать это письмо . 

т.  Есе нина . 

Ташхе нт , ухица Лахути , жом 32 . Есе нина Татьяна Серге­
езна .  

Есхи э т о  письмо пойх�т по инстанциям , я прошу, чтобы 
оно не попахахо з рухи зам . министра хухьтуры Оххопхоза , 
имезшеrо хрупные хичные сч�ты с Мейерхохьхом.  

На первом листе письма пометы: 

сrе нерахьному прохурору СССР тоз.  Рухе нхо Р .А.  
д .  Суханоз .  I4/I I955 r . » ,  
«тоз . Терехозу. Прошу прозерить ?  IS/I-55 r .  Рухе нхо» , 
«Похучено I5/I-55». 
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2 5  и юл я  1 9 5 5  г. 

Пос'l'ано:вJrение 
( о  ПРИНЯ'l'ИИ дeJra R проиЗ:ВОДС'l':Ву) 

rop . Мосх:ва 25 ИDJIЯ I955 r .  
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Военн:ьrй прохурор O'l'ДeJra FJrа:вной :военной прохура'l'уры C'l' • 
Jreй'l'eнaн'l' юс'l'иции Ряжсхий , ознахоми:вшисъ с ма'l'ериаJrами 
дeJra по об:вине нию бы:в . rJra:внoro режисс�ра 'l'ea'l'pa им. C'l'a­
ниcJra:вcxoro МейерхоJrъда-Райха Все:воJrода ЭмиJrъе:вича , рухо­
:водс'l':вуясъ c'l' . IIO УПК РСФСР 

Пос'l'ано:виJr: 
I. ДeJro приня'l'Ъ R с:воему произ:водс'l':ву и прис'l'уnи'l'Ъ R 

рассJrедо:ванию. 
2 .  Приобщи'l'Ъ ма'l'ериаJrы, харах'l'еризующие общес'l':венно­

поJrи'l'ичесхую дея'l'еJrънос'l'Ъ МейерхоJrъда за период I9I7-37 
rоды. 

Военн:ьrй прохурор O'l'ДeJra rвп 
C'l' e JreЙ'l'eнaH'l' DС'l'ИЦИИ 
в .  Ряжсхий 
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Д о к у м е нт № 3 8  

1 8  о ктя б р я  1 9 5 5  г. 

Записха П.В. Баранова в ЦК КПСС о реабилитации 
в. э . мейерхоль.ца 
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I8 охтября I955 г .  
цк кпсс 

Прохуратурой СССР провере но .цело б:ьmшего главного ре­
жисс�ра театра им. Станиславсхого наро.цного артиста ссср• 
Мейерхольда-Райх Всеволода Эмильевича. 

Мейерхольд-Райх Всеволод Эмильевич , I874 го.ца рож.це­
ния , уроже нец горо.ца Пе нза , немец,  б:ьm . чле н КПСС с I9I8 
го.ца , арестован 26 [ 20 ]  июня I939 го.ца НКВД СССР и I-го 
февраля I940 го.ца осуж.ц�н Военной Коллегией Верховного 
Су.ца СССР х расстрелу по обвине нию в шпионаже и троцкист­
схой деятель ности .  

По похазаниям Мейерхольда , .цанн:ым им в начальный перио.ц 
следствия , он с I92З го.ца бЫJI связан с троцкистами Рафаи­
лом , Дробнисом , Богуславским , Сосновсхим , и по их за.цанию , 
а впоследствии по установхам Рыкова , Бухарина и Ра.цеха , 
проводил вражесхую работу по линии исхусства . 

Далее Ме йерхольд похаз:ьmал , что в I936-I937 го.цах 
он бЫJI завербован в троцхистсхую органи зацию писателем 
и. Эре нбургом и установил шпионсхие связи с английскими 
разве.цчихами Балтрушайтис ( ом]  И rрее м ,  И ЯПОНСRИМ разве.ц­
ЧИRОМ Сано-Секи . 

* Когда в 1936 г. было введено звание народного артиста СССР и оно было при­
своено нескольким выдающимся театральным деятелям, Мейерхольда в их числе 
не оказалось - он оставался в звании, присвоенном ему в 1923 г., - народным 
артистом Республики. 
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В этих же похазаниях в чисхе ;rчастнихов антисоветсхой 
троцхистсхой организации Кейерхохъд назвах ряд советсхих 
писатехей и деятехей исхусства : Федина , Фадеева , rхадхова , 
Шостаховича , Шебахина и др . 

Впосхедствии Кейерхохъд от этих похазаний отхазахся и 
заявих , что он бЫJI вынужден оговорить себя в ре зухътате 
избие ний . 

В сво�м заявхе нии от IЗ января I940 года Кейерхохъд 
писах : 

«Кеня • • •  ххахи на пах хицом вниз , ре зиновым жгутом бихи 
по пятхам , по спине ; хогда сидех на стуже , той же ре зи­
ной бихи по ногам . В схедующие дни , хогда эти места ног 
бЫJiи захиты обихъным внутренним хровоизхиянием ,  то по этим 
храсно-синим хровоподт�хам снова бихи этим жгутом • • •  Схе-

" 
доватехъ вс� время твердих , угрожая: Ir� будеmъ писатъ , 
будем битъ опятъ , оставим не тронутыми гохову и правую 
руху, остахъное превратим в хусох бесформе нного , охровав­
хенного теха" . И я вс� подписывах до IS ноября I939 года». 

Схедствием по дежу Кейерхохъда руховодихи осуж.ц�нные RaR 

враги народа Кобухов и Шварцман , а тахже Родос , арестован­
ный в настоящее время Прохуратурой СССР за фахъсифихацию 
схедстве нн:ых: дех .  

Отрицая нахичие у него антисоветсхих настроений и пре­
ступных: связей с Рафаихом , Дробнисом , Рыховым , Бухариным , 
Радехом и другими , Кейерхохъд в суде объясних , что встре­
чахся с этими хицами хиmъ по дожгу схужбы и оченъ редхо в 
бытовой обстановхе . 

Эти объяснения Кейерхохъда в ходе проверхи подтверди­
хисъ . 

Изучением дех на Бухарина , РЫRова , Радеха , Дробниса , 
Богусхавсхого и Сосновсхого установхено , что Кейерхохъд по 
их похазаниям не проходит . 

Irззванные Кейерхохъдом , хах ;rчастнихи троцхистсхой ор­
ганизации , деятехи советсхой хухътуры R ответственности не 
привхехахисъ . 

Проверхой по rхавному архивному управхе нию КВД СССР дан­
ных: о принадхежности R иностранным разведхам Кейерхохъда , 
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а также названных: им как шпионов Балтрушайтиса и Сано-Секи 
не обнаружено.  

По тем же архивным материалам прохохит некий rрей  Ф. , 
похозреваемый в принахлежности к английской аге нтуре , ох­
нако , ханн:ых: о том , что эти похозре ния относятся к rрею, 
знакомому Мейерхольха , не имеется. 

К хелу Мейерхольха б:ьши приобщень�: показания Иошихо Иоши­
масы, Кольцова-Фрихлянх, Бабеля, Боярского и Королёвой к. и .  

Проверкой этих материалов установле но , что они не могут 
являться хоказательством виновности Мейерхольха в соверше­
нии контрреволюционных: преступлений .  

Ещё хо ареста Мейерхольха , Иошиха от своих показаний 
отказался и заявил , что в ранее ханн:ых: показаниях оговорил 
себя и хругих лиц , в том числе и Мейерхольха . 

Кольцов-Фрихлянх , Бабель и Боярский ,  показавшие о том , 
что Мейерхольх является троцкистом и б:ьш связан с ино­
странной аге нтурой , в сухе виновными себя не признали и от 
показаний , ханн:ых: на слехствии , также отказались . Вое нной 
Коллегией Верховного Суха СССР хела Кольцова-Фрихлянх и 
Бабеля произвохством прекращены и они реабилитированы. 

Что же касается показаний Королёвой к. и . , то в них хан­
н:ых: о совершении Мейерхольхом контрреволюционных: престу­
пле ний не имеется . 

В процессе проверки хела Мейерхольха б:ьши разысканы 
отзывы о Мейерхольхе Маяковского , Станиславского , Вахтан­
гова , rорького , А .  Барбюса , которыми он характеризовался 
как большой мастер советского искусства , воспитавший зна­
чительную группу вы.цающихся хеятелей  театра и кино . Похаб­
ные же отзывы о нём в хохе проверки жали многие известные 
советские писатели , храматурги , артисты и искусствовехы. 

Из этих же материалов вихно , что в своей творческой хе­
ятель ности Мейерхольх хопускал серьёзные ошибки , охнако , 
ещё хо ареста Мейерхольха , его ошибки обсµхались партий­
ными и общественными организациями , и б:ьши приняты необхо­
химые реше ния.  

Таким образом , проверкой установле но , что вы.цвигавшие­
ся против Мейерхольха обвинения в шпионаже и троцкистской 
хеятельности являются необоснованными . 
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Учитывая изложенное , Прохуратура Союза ССР считает воз­
можным внести протест в Верховн� Суд СССР на предмет 
отмены приговора Военной Колле гии в отноше нии Мейерхолъда­
Райха в. э .  и е го посмертной реабилитации . 

Прошу ухазаний . 

И. о .  rе нералъного прохурора Союза ССР 
п. Баранов 

РГАЛИ. Ф .  3. Оп. 8. Д. 331 .  Л. 95-97. Копия. Машинопись. 
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